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EDITORIAL 
El temor a la estanflación o a la recesión sigue latente en los 

mercados. En medio de los problemas económicos, de la 

emergencia sanitaria con su quinta ola del Covid-19, el 

incremento de la inseguridad, entre otros asuntos que reclaman 

solución, el brusco ajuste al alza en las condiciones de 

financiación complica en gran medida las previsiones sobre 

una eventual desaceleración económica. Los mayores 

obstáculos para el avance económico de México son la 

gobernanza y la inflación, índice que no cede, y se ubica ya en 

el 8 por ciento, el registro más alto desde enero de 2001. 

Para el potenciamiento de la inflación destacan las 

presiones sobre los precios de la canasta básica, que tienen una 

incidencia directa en el nivel de vida de la mayoría de familias. 

Afortunadamente, el subsidio gubernamental a la 

gasolina ha frenado un poco el alza de los precios. Sin 

embargo, las presiones inflacionarias que enfrenta la economía 

son mayores a las anticipadas. En el futuro inmediato existe el 

riesgo de que los precios sigan al alza. En ese marco, el Banco 

de México decidió elevar su tasa de referencia en tres cuartos 

de punto porcentual, para situarla en 7.75 por ciento, el mayor 

incremento desde que en 2008 adoptó la estrategia de política 

monetaria basada en objetivos de inflación. 

Indudablemente, la inflación y el alza en la tasa de 

referencia del Banco de México anticipan meses complicados, 

pues frena la actividad económica, lo cual afectará al poder 

adquisitivo de las personas. La preocupación se centra en 

Estados Unidos, pues si cae en recesión, México recibirá el 

impacto negativo. Por eso, se está nuevamente en los umbrales 

de un contexto de estancamiento con inflación. 

Sobre el tema de la inseguridad, culpar a las 

administraciones pasadas en un recurso muy usado por políticos 

en apuros. Sin embargo, más allá de mensajes conciliadores, la 

autodenominada 4T apenas comienza a pagar la factura que tiene 

con la Iglesia Católica después del asesinato de dos jesuitas en 

una localidad de la Sierra Tarahumara, en Chihuahua. Que la 

Conferencia del Episcopado sostenga que México está 

salpicando de sangre de muertos y desaparecidos es una frase 

durísima que tendrá resonancia dentro y fuera de las fronteras. 

Los obispos saltaron de ese episodio a recordar los miles de 

víctimas de la violencia del crimen organizado en todo el país.  

La instalación de la Comisión de la Verdad sobre la 

llamada Guerra Sucia es un evento relevante. Conseguir que 

familiares de los desaparecidos y los mandos del Ejército 

coincidieran en el Campo Militar Número Uno para abordar el 

tema con el presidente como testigo, es un logro. Imposible saber 

qué tan lejos llegará la Comisión. Se escudriñará un periodo de 

25 años. Muchos de los principales implicados ya fallecieron, 

pero hay documentos, registros, archivos, que pueden arrojar luz 

sobre lo ocurrido. Se sabe que también se buscan documentos 

internos de los grupos guerrilleros que contribuyan a conocer la 

verdad. Sin embargo, los trabajos iniciaron con el rechazo 

generalizado a la autorización presidencial que se homenajee 

también a los soldados fallecidos en ese negro episodio, con la 

sangrienta represión desatada por el gobierno contra sectores 

radicalizados que luchaban por cambiar al país. 

En este escenario, el evento casi coincidió con el 

fallecimiento del ex presidente Luis Echeverría Álvarez, uno de 

los responsables políticos de la masacre del 2 de octubre de 

1968, en la Plaza de las Tres Culturas de Tlatelolco, cuando 

era secretario de Gobernación, y de la del 10 de junio de 1971 

en calles de la Ciudad de México, así como de reprimir a 

grupos opositores durante el periodo conocido como la guerra 

sucia. El ex mandatario fue el único en ser acusado de cometer 

actos de genocidio y liberado por decisión judicial con las 

reservas de ley luego de tres años de permanecer en prisión 

domiciliaria por lo sucedido en 1968. El ex mandatario murió 

como imputado por el delito de genocidio, nunca fue 

exonerado. Se le dejó en libertad bajo las reservas de la ley y 

amparado desde 2009 por la inacción y argumentos leguleyos 

de la PGR. Incluso, defensores de causas sociales lamentaron 

que no se le castigara en vida y exigieron al presidente Andrés 

Manuel López Obrador que su proceso continúe post mortem, 

para que los crímenes de lesa humanidad que cometió no 

queden impunes 

El caso de los 53 migrantes fallecidos en la caja de un 

tráiler en Estados Unidos, es de nueva cuenta un reflejo de lo 

complejo, inseguro y riesgoso que se han vuelto los flujos 

migratorios ante las medidas de restricción como parte de las 

políticas gubernamentales, y un aumento de la corrupción en 

ambos lados de la frontera. Ante ello, es incorrecto el discurso 

oficial, tanto en México como en Estados Unidos, que se ha 

centrado en una criminalización principalmente de polleros o 

coyotes, ya que sólo representan el último eslabón de una 

cadena de complicidad y corrupción que se extienda más allá 

de un grupo de tratantes. 

La reciente visita del presidente Andrés Manuel López 

Obrador a Estados Unidos fue más efectista que efectiva, no 

obstante, los cinco puntos que propuso a su homólogo 

estadounidense Joe Biden, distan mucho de concretarse al 

menos en el corto plazo, más allá de los comedidos discursos 

emitidos por ambos, incluyendo la propuesta migratoria. Pero 

bueno, ya veremos como avanza la relación entre ambos 

gobiernos de aquí al futuro inmediato. 

Mientras tanto, la guerra Rusia – Ucrania, continúa 

incesante y sin prosperar los esfuerzos por parar el conflicto, 

principalmente por la intervención de la organización del 

Tratado del Atlántico Norte (OTAN), sobre todo de Estados 

Unidos y sus principales aliados echando más gasolina al 

fuego, dejando nocivos efectos, a gran parte de naciones del 

mundo. Urge que la diplomacia se imponga a la fuerza. 
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Dirigentes socialistas en la historia de México 
La matanza de Matamoros Laguna, Coahuila 

Gerardo Peláez Ramos 

En la historia del Partido Comunista 

Mexicano la mayor matanza de 

camaradas se produjo el 29 de junio de 

1930, cuando fueron masacrados 

Martina Deras, Andrés Núñez, 

Gregorio de León, Eliseo Luévano, 

Atanasio Adame, Francisco García, 

Zeferino Reyes y otros 14 militantes, 

haciendo un total de 21 comunistas 

ejecutados, de acuerdo con las 

publicaciones del PCM, aunque es 

posible que entre los caídos hubiera 

algunos compañeros que sólo 

militaban en las organizaciones 

campesinas y sindicales, pero no en el 

partido. 

La demostración agredida 

demandaba aumento de salarios a 

obreros agrícolas, alto a la carestía de 

la vida, jornada laboral de 8 horas, 

libertad a los presos políticos y entrega 

de tierra a los campesinos. 

En la Comarca Lagunera 

existía un numeroso proletariado 

agrícola, que, durante la década de los 

años 30 organizaría sindicatos y 

estallaría movimientos de huelga, 

como la gran huelga de agosto de 

1936, dirigida por comunistas y 

lombardistas, que conduciría a la 

expropiación de los latifundios y a su 

reparto entre los obreros agrícolas y 

campesinos.  

La masacre fue preparada con 

antelación y ejecutada fríamente. Un 

día antes de la tragedia, se celebró una 

junta de los responsables de la 

gobernanza y la seguridad pública, 

entre quienes se hallaban Tomás 

Rodríguez de la Fuente, gran 

latifundista y presidente municipal de 

Matamoros Laguna; Arturo Peña, 

titular de la Inspección de Policía; 

Aniceto Sifuentes y Juan Aguilera, 

jefe y subjefe, respectivamente, de la 

guardia blanca, y Pedro Argumedo, 

responsable de la Defensa Ejidal. 

Intervino, asimismo, Ricardo López, 

traidor agrarista. La provocación 

estaba montada. 

El 29 de junio, a las 9 de la 

mañana, comenzaron a arribar 

contingentes de ranchos y 

comunidades para participar en el acto 

sindical y agrario. La comisión 

organizadora de la manifestación 

comunicó a la Inspección de Policía su 

disposición de desfilar en Matamoros, 

pero la autoridad policial negó la 

autorización para marchar y afirmó 

que había orden superior de impedir la 

demostración. Los obreros agrícolas y 

campesinos reunidos discutieron y 

resolvieron salir, y así lo hicieron a las 

17:00 horas. 

La manifestación arrancó con 

un número reducido de participantes, 

mas conforme avanzaba reunía a más 

y más compañeros, convirtiéndose en 

una gran marcha. El pueblo se 

congrego. El líder local Felipe Zárate 

habló en el cruce de avenida Hidalgo y 

calle Matamoros para explicar los 

motivos del acto público y la 

necesidad de defender los derechos 

democráticos de las masas. Sifuentes 

le exigió al dirigente comunista el 

permiso para desfilar. Felipe le entregó 

la respuesta negativa dada por la 

Inspección de Policía. El jefe 

paramilitar intentó detener a Zárate y 

conducirlo a la cárcel, lanzó su caballo 

encima de la multitud y desenvainó su 

sable. La masa gritó ¡Vamos todos!, 

desmontó al jefe de guardias blancas, 

quien fue tirado al suelo y golpeado. 

Dio inicio la represión de policías y 

mercenarios al servicio de los grandes 

propietarios. 

El inspector de policía asesinó 

a Andrés Núñez y a Martina Deras, 

compañera embarazada que abrazaba a 

su esposo Macario, muy herido. Los 

esbirros dispararon sobre Zeferino 

Reyes a quien Arturo Peña remató. 

La matanza de Matamoros 

Laguna formó parte de los asesinatos 

de miembros del PCM durante el 

maximato (1929-1934), periodo en el 

que cayeron los dirigentes y cuadros 

comunistas Julio Antonio Mella, José 

Guadalupe Rodríguez Favela, Hipólito 

Landero, Benjamín Jiménez y Germán 

Rodríguez. 

Hernán Laborde, según Arnoldo Martínez Verdugo 
Gerardo Peláez Ramos 

El 1 de junio de 1988, en la Librería Gandhi, Arnoldo Martínez 

Verdugo presentó la ponencia Hernán Laborde, dentro del ciclo 

Marxistas latinoamericanos, organizado por el Centro de Estudios 

del Movimiento Obrero y Socialista. 

Martínez Verdugo trazó ciertos rasgos biográficos de 

Hernán Laborde, destacando su participación en la gran huelga 

ferrocarrilera de 1926-1927 que encabezara la Confederación de 

Transportes y Comunicaciones, su elección como diputado al 

Congreso de la Unión por parte del Partido Ferrocarrilero 

Unitario y su rol como secretario general del Partido Comunista 

de México desde fines de 1929 hasta principios de 1940. 

Durante los años del maximato –que correspondieron a 

la clandestinidad comunista—Hernán Laborde estuvo al frente del 

PCM y su órgano central, El Machete. Por conducto del Bloque 

Obrero y Campesino Nacional, no obstante, la persecución 

gubernamental, el apresamiento y asesinato de dirigentes, cuadros 

y militantes comunistas, el líder partidista logró que el PCM 

interviniera en los procesos electorales y llevara su propaganda y 

organización más allá de los límites sindicales y agraristas.  

El Partido Comunista salió de la clandestinidad en 1935, 

cuando el movimiento obrero se desplegó como nunca y el 

callismo comenzó a ser golpeado y finalmente derrotado. Los 

comunistas, en ese periodo de auge obrero y sindical, fueron 

fundadores y organizadores del Comité Nacional de Defensa 

Proletaria y la Confederación de Trabajadores de México. 

En la ideología de Laborde, señaló Martínez Verdugo, 

sobresalían dos principios fundamentales: la lucha por el 

mantenimiento de la independencia del movimiento obrero frente 

al Estado y los patrones, y la defensa de la democracia en el 

interior de las organizaciones sindicales. Si finalmente se 

impusieron en la CTM Vicente Lombardo Toledano y los lobitos, 

ello se produjo contra la voluntad y el pensamiento de Hernán 

Laborde. 

Arnoldo Martínez Verdugo planteó con claridad que 

Laborde resaltó en el terreno de la elaboración política y no en 

otros campos. 

Unión, núm. 165, 6-VI-88 
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Se desata la efervescencia electorera en medio de la seria 

problemática económica, social y política que afecta al país 
En medio de la seria problemática económica, social y 

política que afecta al país, como un distractor, por parte del 

partido del gobierno y la administración lopezobradorista, 

pasando por encima de la legalidad, se ha desatado la 

efervescencia electoral rumbo a las elecciones estatales de 

junio de 2023 en Coahuila y el Estado de México, como 

antecedente de la elección presidencial, del Congreso de la 

Unión y varios gobiernos estatales en 2024. 

En vía de mientras, en un reporte sobre las economías 

regionales del primer trimestre de 2022, el Banco de México, 

advirtió que la inflación, la inseguridad, y la falta de certeza 

en la inversión son las principales razones del magro 

crecimiento económico del país. “Es necesario generar una 

mayor certidumbre para las empresas, así como continuar 

fortaleciendo el estado de derecho y la seguridad pública en 

todas las regiones”.  

Además, las proyecciones de crecimiento de la 

economía nacional formuladas por organismos financieros, 

indican que para el presente año rondará el 1.7 por ciento y se 

espera que en 2023, se ubique en 1.9 por ciento. A pesar de 

un repunte de la economía mexicana de 1.6 por ciento en 

2021, no se espera que su PIB per cápita vuelva a los 

niveles anteriores a la 

crisis antes de 2023 o 

2024. El impacto de la 

crisis ha sido asimétrico, 

afectando especialmente a 

los grupos más 

vulnerables. Como 

resultado, los niveles de 

pobreza y pobreza extrema 

están en su punto más alto 

en 20 y 12 años, 

respectivamente, además 

del hasta ahora, imparable 

incremento de la inflación 

que en números oficiales se ubica cerca del 8 por ciento, 

pero que en los productos que integran la canasta básica 

rebasa ese índice en parte de ellos a pesar de la suscripción 

del pacto del gobierno con empresarios, denominado 

Paquete contra la Inflación y la Carestía (Pacic) para mitigar 

el alza en los 24 principales productos de consumo entre los 

mexicanos. 

La inflación de 2020 cerró en 3.15 por ciento, 

mientras que en 2019 la inflación fue del 2.83 por ciento y en 

2018 los precios al consumidor se elevaron un 4.83 por 

ciento. La meta del Banco de México es del 3% anual, por lo 

que el banco central ha elevado ocho veces consecutivas la 

tasa de interés, hasta el 7 por ciento.  

Incluso, el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi), calcula que la desaceleración económica 

se extenderá hasta la recta final del 2022. Así, los 

indicadores cíclicos económicos detallaron que la economía 

mexicana no apretará el paso y deberá seguir creciendo a un 

ritmo lento en los próximos seis meses. 

Aunado a lo anterior, ya en su quinta y contagiosa 

ola en México, la pandemia de Covid-19 está teniendo 

impactos negativos históricos en lo económico, productivo 

y social, con secuelas y efectos a mediano plazo sobre el 

crecimiento, aumentos en la desigualdad, pobreza y 

desempleo. 

En tanto, la violencia crece con su enorme caudal de 

homicidios, incluyendo los asesinatos de sacerdotes jesuitas 

en la Tarahumara, en Chihuahua; continua la desaparición de 

mujeres; la procuración de justicia permanece en la lona; la 

violencia de género e intrafamiliar domina a la sociedad; el 

avance del cambio climático deja sin agua a varias regiones 

del país; los programas sociales se aprovechan para la 

promoción electoral, entre otros problemas. 

Tras el asesinato de los misioneros jesuitas, han 

crecido las críticas a la estrategia de López Obrador respecto 

al crimen organizado, que esa política no ha servido para 

disminuir la violencia. Mucho menos la impunidad que 

impera en el país.  

 Por ejemplo, la decisión de incrustar la Guardia 

Nacional (GN) a la 

estructura de la 

Secretaría de la Defensa 

Nacional (Sedena) y 

militarizar formalmente 

la lucha contra la 

delincuencia en el país 

tendrá repercusión fuera 

de la frontera, ya que el 

tema fue tomado por 

Amnistía Internacional 

(AI), organismo que 

opera en 70 países de los 

cinco continentes, por lo 

que su opinión tiene eco en todo el mundo. Desde su 

perspectiva, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

desnaturalizó a la GN, traicionando el pacto civilista, para 

entregar el organismo al Ejército.  

 En ese escenario, destacan también, la inauguración 

de la Refinería de Dos Bocas en Tabasco, la visita del 

presidente Andrés Manuel López Obrador al presidente de 

Estados Unidos, así como la puesta en marcha de la 

Comisión para el Acceso a la Verdad, el Esclarecimiento 

Histórico y el Impulso a la Justicia de las violaciones graves 

a los derechos humanos cometidas de 1965 a 1990,; así 

como la denuncia presentada por la Unidad de Inteligencia 

Financiera (UIF) en la Fiscalía General de la República 

contra el ex presidente Enrique Peña Nieto. 

  En lo que se refiere a la oposición, en mar de olas 

bravas, Alejandro Moreno y Marko Cortés navegan con sus 

respectivos barcos partidistas cerca de los riscos. El dirigente  
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……..nacional priista recibe fuego a discreción desde varios 

frentes. No puede detener todos los tiros. Y ya se perfila 

dentro del Partido Revolucionario Institucional (PRI) un rival 

a vencer: el hidalguense Miguel Osorio Chong que es 

senador, fue secretario de Gobernación y gobernador de su 

estado. Quien sostiene que en el PRI no hay unidad y se 

perdió la confianza, por lo que 

el actual dirigente debe irse. El 

presidente del Partido Acción 

Nacional (PAN), por su parte, 

tiene en Martín Orozco, todavía 

gobernador de Aguascalientes, 

a su principal retador. Traen 

pleito desde hace meses, 

hicieron una tregua electoral, 

pero volvieron a la batalla con 

más municiones. En tanto, en 

el Partido de la Revolución 

Democrática (PRD), ya se integró un movimiento interno que 

cuestiona a la actual dirigencia encabezada por Jesús 

Zambrano. 

Por cierto, pese a los cuestionamientos por presunta 

corrupción, división y confrontación que enfrenta el dirigente 

del PRI, Alejandro Moreno, sus contrapartes del PAN y PRD, 

Marko Cortés y Jesús Zambrano mantendrán la alianza con el 

tricolor pues el líder blanquiazul justificó que es la única 

manera de frenar la destrucción representada por Morena que 

ya presiona para sacar adelante la reforma electoral que 

pretende desaparecer el Instituto Nacional Electoral (INE) y la 

de la sumar a la Guardia Nacional a la Sedena, para 

militarizar al país. 

Por su parte, el dirigente nacional del PRD, Jesús 

Zambrano pidió al coordinador 

del PRI en el Senado, Miguel 

Ángel Osorio Chong no pedirles 

que se involucren en asuntos 

internos del PRI, luego de que el 

senador, solicitara a PAN y PRD 

no hacer compromisos con 

“Alito” pues el presidente 

nacional del tricolor no cumple 

su palabra. 

Alejandro Moreno, 

maniobrando para no soltar el 

control de su partido, sortea 

como puede el fuego a granel que resolvió dispararle la 4T, 

que tiene a la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, en 

el papel de verdugo. El espectáculo, cuyo último capítulo 

previsible es su caída y que muchos consideran ya un cadáver 

político, llevó a los dirigentes de PAN y PRD a lanzar una 

declaración conjunta: con Moreno o sin él la alianza Va por 

México está firme y operará en las elecciones del Edomex, 

Coahuila y en la presidencial del 2024. Lo dicen para que lo 

escuche el gobierno, pero también para que se oiga al interior 

de sus respectivos partidos donde crece la desconfianza en la 

alianza y muchos dicen que no les dejará beneficios.  

La versión respecto de lo que está ocurriendo con las 

dirigencias de los partidos aliados o contrarios al partido del 

gobierno, el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) 

-realmente operan igual- es que, en lugar de ser estructuras de 

organización y representación ciudadana, han sido usurpadas 

convertidas en maquinarias electoreras en la exclusiva lucha 

del poder por el poder. 

Así las cosas, pudiera ser 

que, en el cálculo político 

electoral, los partidos de oposición 

estén llevando a cabo 

proyecciones para, en 2024, tener 

fuerza suficiente como para 

disputar un número de escaños en 

el Congreso, que les permita 

encarecer las negociaciones con el 

gobierno que llegue, y que al 

mismo tiempo les dé la 

oportunidad de continuar administrando el monopolio de las 

candidaturas de sus organizaciones en lo local. 

En lo que se refiere a las elecciones estatales de junio 

del año próximo, Coahuila se le complica a Morena. Es una 

de las pocas plazas del país en las que el PRI ha salido con 

banderas desplegadas de los procesos electorales. En 2023 el 

lopezobradorismo va con todo para quebrar la continuidad 

priista. Tiene un candidato muy visible, el subsecretario de 

Seguridad, Ricardo Mejía Berdeja. El PRI, se afirma por allá, 

también tiene su gallo para quedarse en el Palacio de 

Gobierno, se trata de Manolo Jiménez, el secretario de 

Desarrollo Social que fue alcalde de Saltillo, además de 

diputado local. A decir de los sondeos de opinión ambos 

personajes encabezan a los otros aspirantes de sus respectivos 

partidos y presentan, a menos de 

un año de la elección, un empate 

técnico. El PAN tiene figuras 

conocidas que han tenido triunfos y 

derrotas como Guillermo Anaya y 

Jorge Zermeño. Alfonso Danao 

tiene las riendas del MC en el estado 

y podría aparecer en la boleta 
Ricardo Mejía quiere ser 

gobernador. Hace campaña en 

las conferencias mañaneras, 

junto a López Obrador y los 

fines de semana toma el avión y 

hace campaña con el visto bueno del presidente que quiere 

derrotar al PRI. Lo malo es que Mejía es subsecretario de 

Seguridad, la asignatura pendiente de la autodenominada 4T. 

Acaso sería mejor que si ya lo de la encuesta es mero trámite, 

pidiera una licencia para irse de tiempo completo.  

Sin embargo, para las elecciones en Edomex y 

Coahuila los partidos tendrán que escoger como candidatos a 

un hombre y una mujer. La cuestión de paridad de género 

ocasionó muchos dolores de cabeza a los dirigentes en las 

elecciones para gobernador de este año y del pasado. La 

paridad es un derecho político y como tal debe acatarse, 

jugará un papel determinante en la elección de candidatos.  
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…….Supongamos, solo para hacer un ejercicio, que el partido 

en el gobierno, Morena, ya decidió que “la encuesta” para 

Coahuila la ganará Ricardo Mejía que está en plena campaña. 

Si es así, para el Estado de México tiene forzosamente que ir 

una mujer, que sería la maestra Delfina Gómez. Si Morena, 

para seguir con el ejemplo, resuelve poner como candidato en 

el Edomex a un varón, el sacrificado sería el subsecretario 

Mejía en Coahuila.  

A poco menos de un año de que se celebren los 

comicios que renovarán la gubernatura del estado de 

México, aunque la normatividad electoral aún no lo 

permite, es notable la efervescencia que se vive en varios 

sectores. Una decena de aspirantes a suceder al priísta 

gobernador Alfredo del Mazo, pertenecientes a todos los 

partidos, han iniciado intensas campañas de promoción en 

redes sociales; además, encabezan actos públicos y privados 

para posicionarse entre el electorado. 

Los apetitos de 

poder convergen en el 

Edomex. Los partidos 

saben que la elección tiene 

relevancia mayúscula. Las 

apuestas suben: Morena ya 

tiene incluso un puñado de 

suspirantes registrados. Lo 

que sigue es que comiencen 

a trabajar los filtros para 

sintonizarse con la encuesta 

buena, la que se aplica en 

Palacio Nacional. El 

gobierno federal hace su 

parte. Ya metió a la pista, entre las patas de los caballos, a la 

U IF y si se considera necesario irrumpirán otras 

instituciones. Si hubo alguna vez un pacto, cosa que a nadie le 

consta, ya no hay tal. La competencia puede desplegarse sin 

reglas. Los partidos de oposición a Morena aguantan. Los 

priistas quieren descubrir su juego hasta septiembre, pero no 

será nada fácil contener a los aspirantes que temen que la 

candidata o el candidato de Morena tomen una ventaja que 

sea difícil de remontar. Será, una campaña más que áspera, 

peligrosa. 

En Morena, que en su proceso interno registró a 67 

suspirantes, a más tardar el 10 de agosto se conocerá a la 

candidata o candidato, resultado de la encuesta. Claro que 

quien resulte ganador, o ganadora, de las encuestas no recibirá 

el nombre de candidato, sino de coordinador del Comité de 

Defensa de Morena en la entidad y en esa calidad podrá 

recorrer el estado y hablar con grupos. Estará en campaña de 

manera real, pero no formal. Los trabajos para ganar la 

elección se harán en el terreno, pero también en otros ámbitos, 

incluso legales, que sirvan para fortalecer al partido y 

menguar a los rivales. En suma, la maquinaria morenista está 

en marcha. Su vocación es pasar por encima de cualquier 

resistencia. 

En Morena, los más fuertes o reconocidos de sus 

suspirantes son originarios de Texcoco, los ex presidentes 

municipales Higinio Martínez, Horacio Duarte y Delfina 

Gómez. El hoy senador Martínez es el de mayor trayectoria 

política, y se le reconoce como líder del Grupo de Acción 

Política, al que también pertenecen Duarte y Gómez. Sin 

embargo, el alcalde de Ecatepec, Fernando Vilchis, y la de 

Tecámac, Mariela Gutiérrez, han dicho públicamente que 

buscarán ser candidatos. 

En una frase que al parecer incomodó a la dirigencia 

morenista, Higinio Martínez, dijo que el candidato no debe 

definirse solo por la popularidad. También se tiene que 

valorar la trayectoria, el liderazgo, el trabajo político, las 

experiencias de gobierno, y negó que haya una rebelión al 

interior de Morena a su favor. Los movimientos de los grupos 

que lo apoyan causan inquietud en la dirigencia de Morena 

que ya le mandó decir que apacigüe a sus seguidores. 

Por su parte, el PAN presume su carta: Enrique 

Vargas del Villar, actual coordinador de su grupo 

parlamentario en el Estado y dos veces alcalde de 

Huixquilucan. Aparece con 

posibilidades en los 

sondeos de opinión 

publicados hasta ahora, 

aunque todavía tiene que 

recorrer un largo camino. 

Primero tiene que 

determinarse si el PAN irá 

en alianza con el PRI y el 

PRD y después a qué 

partido les corresponde 

proponer al candidato de la 

Alianza Va por el Edomex. 

Pero si no hay alianza y el 

PAN compite solo, ya tiene un buen prospecto que espera 

turno. 

La competencia por la candidatura priísta al 

gobierno del estado de México se concentra en tres mujeres: 

Alejandra del Moral, Ana Lilia Herrera, Laura Barrera, 

además del diputado Ricardo Aguilar. De las tres 

aspirantes, la primera es considerada la más fuerte porque 

en tres oportunidades que ha dirigido el PRI en el Estado ha 

aportado el triunfo con la gubernatura de Alfredo del Mazo 

y la recuperación de Toluca, Metepec, Tlalnepantla y 

Naucalpan, anteriormente gobernadas por Morena. 

Cobijada por el programa del Salario Rosa, que 

beneficia ya a más de medio millón de mujeres mexiquenses, 

Alejandra del Moral reconoció que está lista para participar en 

el proceso de selección del PRI para encontrar candidato. 

Falta menos de un año y los aspirantes de los otros partidos no 

solo levantan la mano, sino que incluso organizan mítines, 

Alejandra, que es secretaria de Desarrollo Social, no podía 

dejar de reconocer su interés. Está en el cargo idóneo, en el 

momento preciso. El tiempo de las definiciones toca a la 

puerta. 

Incluso, Eric Sevilla Montes de Oca, presidente del 

Comité Directivo estatal del PRI, está seguro de que, en 

la elección del 4 de junio de 2023, su partido conservará el 

gobierno a pesar de tropiezos en elecciones recientes en otros 

estados del país, pues considera que el próximo año no sólo  
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……..estará en juego la gubernatura, sino también el futuro 

inmediato del país. 

En el caso del PRD se ha destapado el diputado 

local Omar Ortega; en Movimiento Ciudadano, el senador 

Juan Zepeda también recorre el estado y el dirigente estatal 

del Partido Verde Ecologista de México, José Couttolenc, 

no para de hacer giras en territorio estatal y de difundir 

contenido en redes sociales. 

Y aunque el proceso electoral por la gubernatura se 

iniciará de manera oficial en enero próximo, los 

contendientes ya se encuentran ostensiblemente activos, sin 

que hasta ahora ninguna autoridad se haya manifestado al 

respecto. 

El Estado de México cuenta con más de 17 millones 

de habitantes, 12 millones 723 mil electores van a estar con la 

capacidad de votar y esta no es solo una elección por una 

gubernatura, es una elección donde se definirá el primer 

antecedente de lo que es el Proyecto de Nación para los 

próximos años y será preparatoria para el 2024.  

En el Estado de México, donde las huestes morenistas 

están echando toda la carne al asador. Los malos resultados de 

algunas gestiones municipales morenistas pueden no ser 

suficientes para detener el avance del partido oficial.  

En lo nacional, rumbo a la elección presidencial, el 

hombre fuerte del partido Movimiento Ciudadano (MC), 

Dante Delgado, ha insistido en que su alianza será con los 

ciudadanos y no con partidos. MC ha tenido resultados muy 

buenos en algunas plazas, como Jalisco y Nuevo León, y 

otros apenas modestos pero la línea es esa: van solos hasta 

2024. Ya se verá si la cosecha de votos confirma, o no, que se 

trate de la mejor estrategia, sobre todo porque incursiona ya 

en la agenda progresista: como el derecho a decidir, la 

defensa real del medio ambiente, el matrimonio igualitario, el 

feminismo, la mariguana lúdica, entre otros temas, con la 

intención de atraer la atención de un amplio sector de la 

población que por ahora no se siente representado por ningún 

partido. 

Por su parte, el presidente López Obrador ha 

postulado a tres precandidatos de su partido a sucederlo en la 

presidencia: la jefa de gobierno de la Ciudad de México, 

Claudia Sheinbaum Pardo; el secretario de gobernación, Adán 

Augusto López Hernández y el secretario de relaciones 

exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon. Afirma que ya no hay 

tapados, pero lo que es el dedazo, ha vuelto con más fuerza; 

nadie se traga eso de que el bueno será decidido mediante una 

encuesta que refleje la voz del pueblo. 

El mensaje es claro, tres y sólo tres son las 

corcholatas presidenciales y todos los demás debieran estar 

mirando el proceso sin intervenir. Sin embargo, a esta 

posición pasiva no se ha resignado el senador Ricardo 

Monreal Ávila, que ha exigido reglas claras y piso parejo en 

la contienda interna del partido Morena, pero que ante la 

minimización de que es objeto, se ha ido separando de la 

visión del gobierno en varios temas. El más sensible es la 

política de abrazos y no balazos sobre la que sugirió que sería 

conveniente un análisis más a fondo tras el asesinato de los 

dos jesuitas en la sierra Tarahumara. 

Y con los acostumbrados mensajes, AMLO instruyó 

a sus precandidatos, llamados corcholatas, “trabajar 16 horas 

y (dedicar) tres a ‘pelar el diente’”. Ni tardos ni perezosos, los 

tres están en franca autopromoción, aprovechando cualquier 

evento para que sus huestes les griten “¡presidente, 

presidente!” No importa que los suspirantes descuiden su 

responsabilidad ni que hagan actos anticipados de campaña  
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………prohibidos por la ley electoral; tampoco que no 

informen de dónde salen los recursos para la propaganda, 

pues tienen la bendición presidencial. 

Los tres encabezan mítines y recorren el país en 

precampañas no sólo ilegales sino, fundamentalmente, 

estériles. Pre-destapados, y con la 

ilusión de ganar la voluntad del 

presidente a quien adulan 

constantemente, Sheinbaum, 

Ebrard y López hacen campaña 

no para convencer a la sociedad 

sino para llamar la atención de 

López Obrador que es quien 

decidirá al candidato presidencial 

de Morena, enmascarando la 

decisión en supuestas encuestas 

sastre. 

El canciller Marcelo Ebrard escogió Guadalajara para 

el inicio formal de su campaña de proselitismo para ganar la 

encuesta de Morena de la que emergerá, se supone, el 

candidato presidencial. Marcelo ha dicho que lo de la 

declinación es cosa del pasado y que esta vez llegará hasta 

donde tope. Dijo, siguiéndole el juego al presidente, que es 

una corcholata reconocida. Incluso mostró su estrategia: 

montará 32 delegaciones de cara a la encuesta de Morena del 

año próximo y de ahí para el real. Aseguró, como no 

queriendo la cosa, que va arriba en los sondeos de opinión. 

Con seguridad otras corcholatas reconocidas tienen otros 

datos. 

Pero bueno, César Yáñez, uno de los hombres del 

primer círculo del presidente desde hace años, fue designado 

subsecretario de gobernación y se especula que el objetivo es 

ayudar, con su conocimiento del tema de la comunicación 

política, a que su nuevo jefe, Adán Augusto López, crezca en 

el conocimiento y valoración 

positiva de los ciudadanos de 

cara a lo que viene en el 2024. 

López Obrador, más 

que nadie, sabe la importancia 

de estar en el ánimo popular 

con anticipación a los 

adversarios. Además, del gran 

desprestigio de sus rivales y el 

hartazgo ciudadano hacia ellos, 

esa fue su principal ventaja en 

las elecciones de 2018, que no 

pudieron revertir quienes 

esperaron a los tiempos 

marcados por las leyes 

electorales para la promoción 

de su imagen política. Hoy, el presidente de la república da la 

misma oportunidad a sus corcholatas para que expongan 

anticipadamente sus aspiraciones con el riesgo del desgaste y 

la distracción de sus responsabilidades gubernamentales con 

el problema de caminar en el filo de la legalidad, con un pie 

en lo indebido, aprovechando la ambigüedad de la norma y 

aplicando presión política al INE. 

El coordinador de Morena en el Senado, Ricardo 

Monreal, advirtió que la contienda interna provocada por 

la sucesión adelantada, se perfila convertirse en una lucha 

“fratricida” en donde todos perderán e incluso advirtió el 

riesgo de que se aleje la posibilidad de retener la Presidencia 

de la República. Y advirtió que 

la sucesión anticipada está 

generando esta etapa de 

choque entre los aspirantes, y no 

sólo entre los aspirantes, sino 

entre las bases militantes del 

propio partido. Es un error haber 

anticipado con tantos años la 

sucesión presidencial, es un 

error, para mí”. Descartó un 

escenario en el que pueda 

participar como candidato a la 

jefatura de gobierno de la Ciudad de México a cambio de 

dejar de lado sus aspiraciones presidenciales. 

Monreal, también agradeció la oferta de la dirigencia 

nacional de PRD, para que se sume a la Alianza opositora y 

“camine” junto con ellos rumbo a 2024 pero recalcó que por 

el momento está dedicado al senado y como fundador de 

Morena luchando en ese partido. Reconoció que no cuenta 

con la simpatía de la nomenclatura política ni del poder en 

turno, pero que no es la primera vez que se enfrenta a la 

adversidad política, “siempre ha sido así en mi vida, luchar 

contra la adversidad”. 

Siguiendo los dictados de su jefe político, el partido 

Morena, los aspirantes a la candidatura presidencial y 

diversos servidores públicos se asoman al precipicio de las 

violaciones a la ley electoral. Se pueden desbarrancar. Todos 

saben, comenzando por ellos mismos, que han realizado actos 

anticipadísimos de campaña, tanto para 2023 como las de 

2024 y por más que omitan la 

ley, lo cierto es que están 

jugando chueco.  

¿El activismo 

desaforado de las “corcholatas 

reconocidas” es legal o viola las 

reglas de la competencia 

electoral? Las autoridades 

electorales, el INE y el TEPJF, 

tiene la respuesta. Mientras la 

dan a conocer Mario Delgado, 

dirigente nacional de Morena, 

aseguró que todo es legal y 

nadie ha hecho actos anticipados 

de campaña. Lo que es seguro es 

que el activismo continuará, ya 

saltaron del trampolín, o más bien los empujó su jefe político, 

y no hay manera regresar. Las autoridades electorales dirán la 

última palabra. 

La Comisión de Quejas y Denuncias del INE los 

detectó y ya los puso ante medidas cautelares por el 

proselitismo adelantado. El Instituto Electoral cumple con su 

deber, pues ahí sigue, a pesar de que la 4T lo quiere  
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…….desaparecer y cambiarlo por un organismo que se 

dedique a apapachar a las corcholatas. El principal 

responsable de los actos anticipados por parte de Morena es, 

según el INE, Mario Delgado, pero él no se manda solo, sigue 

indicaciones del jefe máximo del movimiento cuyo nombre 

también aparece en la larga lista de 30 personas del servicio 

público que se están pasando de vivos. 

En particular los actos recientes organizados por 

Morena en Toluca y Torreón, son actos de proselitismo 

político que están prohibidos por la ley porque todavía no es 

tiempo de realizarlos. Lo que más preocupa es que entre los 

asistentes están quienes aspiran a tomar el lugar de AMLO y 

no les molesta en lo más mínimo hacerlo con un pie, o los 

dos, en la ilegalidad, porque para obtener el poder las leyes no 

son una guía sino un obstáculo. Hay que saltarlo todas las 

veces que sea posible. 

“Tuvimos que parar los actos”, señaló Claudia 

Zavala, integrante de la Comisión de Quejas y Denuncias 

del INE, sobre la orden a Morena y 30 servidores públicos 

(entre ellos cuatro aspirantes a la Presidencia de la 

República y al propio jefe del Ejecutivo, Andrés Manuel 

López Obrador) de abstenerse de convocar o participar en 

probables actos anticipados de campaña, como los del mes 

pasado en Toluca y Coahuila. 

Pero para no variar, Mario Delgado, presidente de 

Morena, anunció que impugnarán la resolución del INE, la 

cual calificó como ridícula y desproporcionada. 

El presidente puso el juego de la sucesión adelantada 

sobre la mesa. Él mismo, sin que nadie lo provoque, aborda el 

tema con regularidad en las mañaneras y ha dado varias veces 

las listas de los posibles candidatos de Morena, y también, 

entre carcajadas, los prospectos para la oposición. Y ahora, 

cuando las corcholatas confirmadas y sus equipos andan 

alborotados, lamenta que el juego que inventó desate pasiones 

y politiquerías.  

Por la oposición, el diputado Santiago Creel dice a 

quien quiera escucharlo que quiere y puede ser el candidato 

presidencial de la oposición, lo mismo se piensa del ex 

candidato panista Ricardo Anaya. Mientras 

en el PRI se autopromociona el dirigente 

nacional Alejandro Moreno: aunque 

también se especula que la alianza PAN-

PRI-PRD, pudiera estar esperando que 

López Obrador designe a su candidato 

para lanzar el anzuelo a alguno de los 

eliminados por el dedo presidencial, Y en 

vía de mientras, se dice que la dirigencia 

nacional del PRD, abrió la posibilidad de 

sumar al senador Ricardo Monreal como 

uno de los candidatos de un Frente rumbo 

2024, en caso de que decida abandonar a Morena ante la 

exclusión y marginación que sufre en la lucha por 

la candidatura  y confirmó que se reunieron con el zacatecano 

antes de las elecciones del 5 de junio pasado.  

Se dice con insistencia que Monreal jugará un papel 

protagónico en 2024, pero no en el entorno de Morena, ya el 

PRD abrió la posibilidad de caminar juntos. 

Por otra parte, también rumbo a 2024, claro que la 

Ciudad de México no escapa a la fiebre de destapes 

adelantados. Al interior de los partidos ya se barajan nombres 

de los posibles. En Morena se habla de Omar García, de Luisa 

María Alcalde y de Martí Batres. MC tiene perfilado a 

Salomón Chertorivski. Lo relevante, es que sondeos recientes 

señalan que la alianza Va por México, de PAN, PRI y PRD 

encabeza las preferencias electorales. Es por eso que adquiere 

mayor relevancia el hecho de que la senadora panista Xóchitl 

Gálvez haya dicho que, llegado el momento, sí buscará la 

candidatura. 

De igual manera, la disputa anticipada por la 

candidatura de Morena al gobierno de Puebla generó un 

conflicto entre la dirigencia nacional, legisladores y el 

gobernador Miguel Barbosa, después de que el coordinador 

en San Lázaro, Ignacio Mier, presentó una denuncia penal 

por una supuesta persecución política en su contra, sabedor 

que la FGR y la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), 

suelen tener desencuentros, acudió a la Fiscalía para 

denunciar al gobernador, a Santiago Nieto, es titular de la 

Unidad y al senador Alejandro Armenta Mier, que es su 

primo. Según el diputado ellos realizan una colusión de 

intereses políticos en su contra para descarrilar sus 

aspiraciones. Lo cierto es que a Barbosa no le gustó que el 

diputado Mier tomara ventaja en la carrera por la nominación 

de Morena y ya ha tratado de zancadillearlo. La ruptura de 

Morena en Puebla es inminente. 

¿Puede el INE parar el activismo político de Morena 

que lo ha llevado a realizar actos anticipados de campaña? 

La respuesta es que lo pude intentar, pero las posibilidades de 

que lo logre son mínimas. Los morenistas seguirán hasta tener 

en el bolsillo la elección presidencial de 2024, antes las de 

2023 en el Edomex y Coahuila, arrastrando lo que quede del 

INE para entonces, saltándose las trancas legales. Apuestan a 

que los órganos electorales no tendrán, a la hora buena, la 

fuerza suficiente para encararlos. 

Precisamente, el INE tiene documentada la ofensiva 

presidencial en su contra. Según datos difundidos por el 

consejero presidente Lorenzo Córdova en 

la Cumbre Mundial de Democracia 

Electoral entre diciembre del 2018 y abril 

del 2022, López Obrador ha hablado del 

INE en 299 ocasiones, el 63 por ciento de 

ellas han sido ataques directos. Es posible 

que, en Palacio Nacional, como suele 

ocurrir, tengan otros datos, pero los del 

INE ya fueron difundidos a nivel 

internacional. Una nueva tanda de 

descalificativos toca a la puerta pues se 

alistan movilizaciones a favor del 

proyecto de Reforma Electoral del presidente que incluye la 

desaparición del INE tal y como se conoce ahora y sustituirlo 

por un organismo más acorde al estilo de gobernar de la 4T. 

Así que aquí estamos, con este distractor electorero 

que durará más de un año, mientras la problemática 

económica, social y política afecta al país, sin visos de control 

o solución a pesar de los esfuerzos gubernamentales. 
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Sucesión presidencial precoz 

 
Por Gerardo Fernández Casanova, Resumen Latinoamericano, 17 de junio de 2022. 

Para el divino tesoro de mi senectud la forma desparpajada 

y a la vista del público de ventilarse la sucesión presidencial 

de 2024, me deja perplejo (tal vez por la asonancia que 

ustedes pueden imaginar). Muy hecho a los viejos rituales y 

protocolos del tema, pareciera que los actuales son de otro 

mundo y, por cierto, muy afortunado para el desarrollo 

democrático, aunque extremadamente nocivo para el viejo 

divertimento de la adivinanza, la acechanza de gestos y 

señales, las charlas de café con los “enterados”, las cargadas 

y los acomodos. 

La sucesión presidencial era la piedra angular del 

sistema político mexicano. De ella se desprendía todo el 

entramado de antidemocracia, autoritarismo, corrupción, 

avances y retrocesos, hasta que ya no hubo avances y el 

retroceso se elevó a rango constitucional. La práctica de 

entregar al presidente todo el poder, sólo tenía como límite 

el periodo sexenal sin posibilidad de reelección, aunque se 

compensaba con el muy exclusivo de nombrar a su sucesor, 

conocida coloquialmente como el “dedazo”. En tal virtud, 

el afán de construir un país democrático obligaba a 

combatir o mermar tal práctica. 

Así las cosas, la izquierda mexicana siempre luchó, 

y sigue luchando, por la democratización del país y, por 

ende, contra las prácticas corruptas y corruptoras del viejo 

sistema político que no acaba de morir. Es en este contexto 

que lo que ahora se registra en la materia de la sucesión 

presidencial rechaza la oscuridad de los conciliábulos –la 

“tenebra”- y ventila ante la opinión del pueblo el tema, sin 

tapujos ni maniobras bajo la mesa. El Presidente López 

Obrador recomienda al partido por él fundado que emplee 

el mecanismo de las encuestas para decidir la candidatura, 

tal como lo contemplan sus estatutos, en las que participen 

quienes se sientan capaces para el reto. Personalmente ya he 

manifestado mi desafecto a dicho mecanismo; que preferiría 

las elecciones primarias, abiertas, simultáneas y 

obligatorias, al estilo argentino, aunque también tomo 

debida nota de su inviabilidad actual, ante una oposición en 

mora legislativa y un aparato electoral indigno de la menor 

confianza. 

No hay “tapado” ni tampoco “dedazo”. Los 

aspirantes están a la vista, no sólo los mencionados en las 

mañaneras sino también los excluidos. La mención en las 

mañaneras no es una bendición ni un boleto para la feria, 

incluso podrían convertirse en un tache si –como sucede 

con algunos añorantes del viejo régimen digital- la gente lo 

llegara a interpretar como dedazo. 

Para una mayoría del pueblo el Presidente López 

Obrador es un gigante y no quisiera que llegue 2024; lo 

quisiera de por vida. Por lo menos anhelaría que la 

presidencia recayera en alguien igual a él. Eso no existe ni 

pudiera existir; cada quien tiene su propia personalidad; sus 

riquezas y sus flaquezas. El liderazgo personal no es 

transmisible ni heredable. Como tampoco lo es la capacidad 

ejecutiva y de trabajo. Todavía más difícil es la conjunción 

de ambas en una misma persona. 

En las actuales circunstancias, con una oposición 

desfondada, cualquiera puede ganar la elección del 24, lo 

realmente difícil será sostenerse en el poder ante el 

golpismo que se acrecentará ante un nuevo fracaso 

electoral. Sólo un amplio respaldo popular podrá mantener 

la lucha por la transformación del país que aún registra 

muchos pendientes. Siendo así las cosas, la capacidad de 

liderazgo, el carisma que provoca el amor del pueblo, sería 

la más importante característica a buscar en quien releve a 

AMLO. Me parece que la caballada es numerosa, pero en 

esta materia la siento flaca. 

Lástima, las encuestas no tienen cómo medir esta 

capacidad. 
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AMLO pide a Biden “regularizar ya” a migrantes mexicanos 

 
El pasado 12 de julio, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador pidió durante su reunión en la Casa Blanca con su 

homólogo estadounidense, Joe Biden, que Estados Unidos 

amplíe los programas de visados de trabajo temporales para 

migrantes mexicanos y centroamericanos en ese país y le 

insistió en “regularizar ya” a los migrantes mexicanos que 

tienen muchos años radicando y viviendo en este país. 

Al iniciar su encuentro en el Despacho Oval, 

López Obrador cumplió con lo prometido a los 

migrantes mexicanos, de solicitar al gobierno estadounidense 

regular el flujo migratorio: “Es indispensable lo digo de la 

manera más sincera y respetuosa, regularizar y dar 

certidumbre a migrantes que desde hace varios años trabajan 

honradamente y contribuyen al desarrollo de esta gran, gran 

nación… sé que sus adversarios los conservadores van a 

pegar el grito en el cielo… pero sin un programa atrevido de 

desarrollo y bienestar no será posible resolver los problemas 

ni conseguir el apoyo del pueblo… frente a la crisis la salida 

no está en el conservadurismo sino en la transformación”. 

López Obrador pidió “ordenar el flujo migratorio y 

permitir la llegada a Estados Unidos de obreros, técnicos y 

profesionales de las distintas disciplinas, mexicanos y 

centroamericanos, con visas de trabajo temporales”. 

En un discurso inusualmente largo para este tipo de 

encuentros, el mandatario mexicano recordó a Biden que 

durante la década de 1930 el entonces presidente 

estadounidense Franklin Delano Roosevelt (1933-1945) 

instauró un programa por el que se contrataron a miles de 

agricultores mexicanos. 

“Algo parecido a este programa es lo que 

proponemos ahora”, dijo López Obrador. Asimismo, expresó 

a Biden que “es indispensable” “regularizar ya” a los 

migrantes mexicanos que llevan muchos años en Estados 

Unidos y que “contribuyen al desarrollo de esta gran nación”. 

Y consideró que la crisis migratoria que atraviesa la región no 

podrá superarse sin “un programa atrevido del bienestar”. 

Por su parte, Biden subrayó que ambos países “van a 

abordar juntos” los problemas migratorios y recordó que, al 

igual que Estados Unidos, México se “ha convertido en un 

destino principal de migrantes”. 

“Mi Administración está liderando el camino para crear 

oportunidades de trabajo a través de vías legales” para los 

migrantes, remarcó Biden, quien afirmó que su gobierno 

estableció “un récord” el año pasado con la emisión de 

300.000 visados del tipo H2 a mexicanos, que son temporales 

para trabajar en empleos no agrícolas. 

El mandatario mexicano insistió en que se debe 

transformar y no mantener el estatus quo. Desde el principio 

del mensaje que duró poco más de 15 minutos, el mandatario 

mexicano planteó a su anfitrión una lista de cinco puntos de 

cooperación que incluye medidas tanto económicas como de 

migración: 

1. Aumentar el abasto de gasolina en nuestra frontera norte 

para que más consumidores estadounidenses carguen sus 

vehículos en territorio nacional a un precio menor que en su 

país. 

2. México pone a disposición del gobierno de EU más de mil 

kilómetros de gasoductos para transportar gas de Texas a 

Nuevo México, Arizona y California, por un volumen capaz 

de abastecer a 3 millones de personas. 

3. Suspender de inmediato aranceles, medidas reglamentarias 

y trámites para agilizar el comercio de alimentos y otros 

bienes que aminoren los precios a los consumidores de ambos 

países, cuidando la salud. 

4. Iniciar un plan de inversión pública y privada entre las dos 

naciones para producir bienes que fortalezcan los mercados 

internos y evitar importaciones de otros continentes. 

5. Ordenar el flujo migratorio y permitir la llegada a EU de 

trabajadores mexicanos y centroamericanos, con visas 

temporales de trabajo; además, regularizar la situación de 

millones de migrantes que viven y trabajan de tiempo atrás en 

la Unión Americana. 

Biden pide paciencia a las demandas de López Obrador 

Después de escuchar las demandas de su visitante mexicano, 

el presidente Joe Biden pidió "paciencia" ante la solicitud para 

que entregue más visas de trabajo para mexicanos y 

centroamericanos, y regularice a los millones de 

indocumentados del país. 

"No sugiero que no tengamos problemas, porque sí los 

tenemos. Lo que hay que tener es paciencia", dijo el líder 

demócrata al iniciar la reunión con López Obrador en el 

Despacho Oval de la Casa Blanca, el segundo encuentro en 

persona que mantienen ambos mandatarios. 

El tema migratorio fue central en la reunión por el 

momento récord de llegadas de indocumentados que vive la 

frontera estadounidense y que se escenificó con el reciente 

hallazgo en San Antonio (Texas) de 53 migrantes muertos por 

hacinamiento, 26 de ellos mexicanos. 
 



El Activista Regional 256                                                                    13                                                                                        Julio de 2022 
 

La Guardia Nacional que (no) necesitamos 
JORGE ZEPEDA PATTERSON (05.07.2022, tomado de Milenio Diario) 

No me quedan claras las razones de la conversión de Andrés 

Manuel López Obrador con respecto a las fuerzas armadas, 

pero hay en este hecho más cosas de las que estamos viendo. 

Pasó de ser un candidato que exigía que los soldados 

regresaran a sus cuarteles, a un presidente que no solo no los 

sacó de la calle, sino los ha metido en muchas cosas más, 

como todos sabemos. 

| Se entendería que hubiera cambiado de parecer por 

motivos tácticos. Es decir que, en su afán de aprovechar su 

sexenio, se hubiese visto obligado a utilizar este enorme 

recurso de la administración pública, ante la pobreza de 

cuadros y las restricciones logísticas de cara a la ambiciosa 

agenda de cambios que deseaba realizar. El Presidente bien 

podría haber juzgado que, echar mano del Ejército en la 

construcción de obra pública o en la administración de zonas 

de corrupción crónica, como aduanas o aeropuertos, constituía 

un mal menor frente al escenario de hacerlo con ellos o no 

hacerlo en absoluto. 

Pueden objetarse esas razones, pero hay una lógica en 

ello. Lo que resulta menos entendible es que la debilidad de 

López Obrador por el Ejército vaya más allá de una coyuntura 

o una decisión táctica, y esté intentando un arreglo permanente 

para asegurar poderes ampliados postsexenales. 

Una cosa es confiar en el general por el cual el 

Presidente se inclinó para dirigir las fuerzas armadas durante 

los seis años de su mandato, y otra entregar de manera 

irreversible facultades que permiten a los militares operar en el 

futuro con mayor autonomía con respecto al poder civil. 

La Secretaría de la Defensa o de Marina no son 

simplemente una cartera más del gabinete. Se trata de un poder 

en sí mismo. El presidente en turno no tiene que asegurar un 

consenso entre los ingenieros para designar a su secretario de 

comunicaciones o entre los doctores para decidir al titular de la 

Secretaría de Salud. Toma su decisión y punto. No es el caso 

de los militares. Una regla de oro no escrita es que el 

presidente electo hace sondeos entre los generales para saber a 

quién o a quiénes podrían aceptar como su jefe inmediato. En 

ocasiones admitiendo una lista de precandidatos, en otras 

enviando su terna para recibir la venia de la jerarquía 

castrense. 

Los militares forman parte del poder Ejecutivo y, al 

mismo tiempo, constituyen un poder frente al Ejecutivo. Quizá 

la mejor evidencia es que se trata de la única secretaría que no 

cambia de titular una vez que se llega a un acuerdo. Alejandro 

Hope ha señalado que desde 1946 a la fecha, no ha habido un 

solo secretario de la Defensa Nacional que haya sido removido 

de su cargo antes de finalizar el sexenio para el que fue 

nombrado. Eso dice todo; en la práctica significa que los 

presidentes no se sienten con la fuerza necesaria para deponer 

a un general en jefe que les resulte inadecuado y seguramente 

en 80 años los ha habido. 
¿Por qué entonces el Presidente incursiona en esta 

peligrosa senda al empoderarlos de tal manera? No quiero ni 

pensar las negociaciones que tendrá que hacer el siguiente 

Ejecutivo para retirarlos de las aduanas o de los puertos, si así 

lo desea, pero al menos ese punto será negociable. Lo que ya 

no sería negociable es el control de la Guardia Nacional, si la 

reforma constitucional del Presidente prospera, o reducir la 

autonomía presupuestaria que AMLO les otorgó al 

convertirlos en beneficiarios de la operación de algunas obras 

públicas. 

Lo de la Guardia Nacional merece una reflexión 

puntual; empezando por la razón misma para crearla. Parecería 

una contradicción considerando que procede de un mandatario 

que habla de abrazos no balazos o de atacar las causas no a los 

delincuentes. Y sin embargo, la GN y los 170 mil elementos 

que habrá de tener, distribuidos en casi 300 cuarteles de nueva 

construcción, constituyen el esfuerzo más ambicioso que un 

gobierno haya realizado para generar una fuerza de seguridad 

pública. Algo que difícilmente empata con el presidente 

pacifista que se presenta en las mañaneras. 
A diferencia de muchos de mis colegas, sostengo que la 

creación de una Guardia Nacional de esta magnitud es un acierto. 

Parto del hecho de que tras 30 años de fracasos en el intento de 

construir cuerpos policiales profesionales y honestos, y de la 

apreciación de que en este momento ninguna policía tiene la 

capacidad de fuego o la potencia para enfrentar a las milicias cada 

vez más potentes del crimen organizado. Sin una Guardia 

Nacional, me temo que estaríamos ante el hecho incontrovertible, 

por más que resulte difícil aceptarlo, de que el Ejército es el único 

y último recurso para enfrentar al CJNG o cárteles similares. Pero 

tal posibilidad constituye una caja de pandora: están 

documentados los enormes riesgos de abuso y de violaciones de 

derechos humanos cada vez que los soldados hacen tareas 

policiacas, aquí y en cualquier país. Nadie desea verse enfrentado, 

al menos en una parte del territorio, a tener que elegir entre el 

poder salvaje de los criminales y el poder de los militares. 

Una Guardia Nacional, por el contrario, aspira a 

conseguir lo mejor de los dos mundos: disciplina y formación 

castrenses, pero responsabilidades civiles a las que no están 

sujetas los militares. Sostengo la hipótesis de que, al margen de su 

pacifismo confeso, en el fondo predomina en el presidente su 

sentido práctico. Buscó ganar tiempo con su exhorto a los abrazos 

en lugar de balazos, pero en el entretanto se puso a construir la 

fuerza de seguridad necesaria para enfrentar al crimen 

organizado, sea para utilizarlo al final de su sexenio o darle la 

posibilidad de hacerlo a su sucesor.  

En ese sentido, coincido con el Presidente en la 

posibilidad de que la GN sea la respuesta a esa necesidad, a 

condición de fortalecerla, capacitarla y dotarla de una conciencia 

auténtica en favor de los derechos humanos. 

Y, por lo mismo, difiero de su intención más reciente de 

convertir a esa alternativa civil en un departamento de las Fuerzas 

Armadas, porque pierde sentido la razón por la cual fue creada. 

En alguna mañanera aseguró que su reforma sobre la GN era para 

evitar que cayera en manos de un secretario de Seguridad Pública 

como Genaro García Luna. Pero a este funcionario lo designa el 

Ejecutivo.  

¿Por qué entregar este recurso a los generales en lugar de 

dejarla en manos exclusivas del presidente en turno? ¿Por qué 

otorgarle a los soldados el instrumento para actuar sobre la 

población civil? ¿Qué lleva a AMLO a confiar más en la jerarquía 

militar que en los presidentes que le sucedan? Los presidentes, al 

menos, están sujetos al voto de los ciudadanos. Los generales no.  

Jorge Zepeda Patterson 

@jorgezepedap 
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La seguridad pública 
Dr. Emiliano Carrillo Carrasco 

Para hacer frente al problema, en los últimos años se 

aprobaron cambios legales con el fin de aumentar penas y 

crear nuevos tipos penales, se reformó el sistema procesal 

penal y se legisló en ámbitos como el de justicia para 

adolescentes, sistema penitenciario, delincuencia organizada o 

coordinación en materia de seguridad pública. La seguridad e 

impunidad a la falta de compromiso de servicio y una 

burocracia sujeta a los actos de los mandos mayores sin rumbo 

de competencia, hay dos aspectos de ver la realidad ante la 

criminalidad (impregnada en el poder y en servidores públicos 

que los protegen O/Y están intimidados por su vida y esos 

mandos incapaces de dar protección a sus servidores a los 

ciudadanos ordinarios.  

Las autoridades demuestran incapacidad y negligencia 

para enfrentar y castigar a la delincuencia, los carteles 

regionales de la distribución de drogas y explotación humana 

en el mercado de prostitución. La disminuida capacidad de 

respuesta institucional ilustra la ineptitud ante la magnitud del 

reto que deben atender. 

  La impunidad es un fenómeno en expansión. La 

inseguridad ocupa el primer lugar en las preocupaciones de la 

sociedad que vive día a día en la incertidumbre de la 

inseguridad y el cobro de rentas a los comercios. A pesar de 

todos estos cambios, la criminalidad no ha cedido y la 

percepción de inseguridad se ha incrementado, deteriorando la 

calidad de vida de los mexicanos. Repetir las mismas 

estrategias podría agravar la de por sí delicada situación en 

muchos estados y ciudades del país.  

El problema de la seguridad pública se ha convertido 

en la principal preocupación de los mexicanos. El incremento 

en la incidencia delictiva en general, la tasa de homicidios y el 

aumento de los delitos patrimoniales, han dañado la 

percepción que tienen los ciudadanos sobre la seguridad en sus 

ciudades, colonias y comunidades, dañando a su vez la 

convivencia cotidiana y a las afectaciones de la perdida de sus 

salarios de una clase desprotegida las más vulnerable de la 

delincuencia, en transeúntes, casas habitación, estudiantes, en 

el transporte. 

 Se aprobaron cambios legales con el fin de aumentar 

penas y crear nuevos tipos penales, se reformó el sistema 

procesal penal y se legisló en ámbitos como el de justicia para 

adolescentes, sistema penitenciario, delincuencia organizada o 

coordinación en materia de seguridad pública. El factor 

multifactorial de la criminalidad no ha cedido y la percepción 

de inseguridad se ha incrementado, deteriorando la calidad de 

vida de los mexicanos. 

El país requiere de la fortaleza de los municipios 

dependiendo a sus tipologías, en base a la participación 

ciudadana que se involucren a las necesidades comunes de 

cada municipio para su mejor entorno social económico y 

político: El Estado influye hasta en lo más íntimo de nuestras 
vidas privadas, la familia, la educación, la economía las 

relaciones laborales, las comunicaciones, etc.  

EL MUNICIPIO primer nivel de gobierno donde tiene 

contacto con la población y se desarrolla en relación al artículo 

115 fracción VII, establece primero la policía preventiva estará 

al mando del presidente municipal y en último párrafo de esta 

fracción señala: el ejecutivo federal tendrá el mando de la 

fuerza pública donde resida habitual o transitoriamente.  

  La desaparición de los municipios por sus acciones de 

infiltraciones de la ilicitud, pues aplicar la atracción de la 

federación, aplicar este articulo y en establecer acciones de 

Aplicación, para evitar violaciones de las autonomías. 

•Articulo 115 fracciones IV. • Además, la fracción III de 

este artículo 115 Inciso H).- Seguridad pública, en los 

términos del artículo 21 de esta Constitución, policía 

preventiva municipal y transito; •Así como en lo relacionado 

en el Artículo 21 Constitucional párrafo 4 y 5 para la 

seguridad pública. La seguridad pública se ha convertido en la 

principal preocupación de los mexicanos. El incremento en la 

incidencia delictiva en general, la tasa de homicidios por cada 

cien mil habitantes y el aumento de los delitos patrimoniales, 

han dañado la percepción que tienen los ciudadanos sobre la 

seguridad en sus ciudades, colonias y comunidades, dañando a 

su vez la convivencia cotidiana.  

Para hacer frente al problema, en los últimos años se 

aprobaron cambios legales con el fin de aumentar penas y 

crear nuevos tipos penales, se reformó el sistema procesal 

penal y se legisló en ámbitos como el de justicia para 

adolescentes, sistema penitenciario, delincuencia organizada o 

coordinación en materia de seguridad pública.  

La criminalidad no ha cedido y la percepción de 

inseguridad se ha incrementado, deteriorando la calidad de 

vida de los mexicanos. Repetir las mismas estrategias podría 

agravar la de por sí delicada situación en muchos estados y 

ciudades del país. En este sentido, la política de paz y 
seguridad del actual Gobierno de México gira en torno a cuatro 

grandes ejes; a) Una sólida estrategia anticorrupción, acompañada 

de políticas de desarrollo social y económico que fortalezcan el 

tejido social; b) La creación de la Guardia Nacional que busca 

combatir los delitos más graves y al mismo tiempo ser subsidiaria 

con los gobiernos estatales y municipales, considerando las 

limitaciones en los estados de fuerza con los que cuentan; c) El 

fortalecimiento de las policías estatales y municipales para que 

paulatinamente asuman a plenitud sus funciones y facultades y se 

articulen con las fiscalías sean más eficaces y eficientes a la 

investigación y persecución de los delitos. 

El artículo 115 constitucional –que establece que los 

municipios tendrán entre las funciones y servicios públicos a su 

cargo, la seguridad pública, en los términos del artículo 21 de esta 

Constitución, policía preventiva municipal y tránsito– no 

distingue entre aquellos con menor o mayor población, o con 

mayores o menores capacidades de gobierno.  

  La realidad de un Estado que no cumple con una de sus 

principales funciones, la de suministrar seguridad, los ciudadanos 

tendrán que centrar todos, o gran parte de sus esfuerzos, en la 

defensa de sus bienes y derechos. El fundamento primario del 

régimen jurídico de la seguridad pública en el artículo 21 de 

nuestra Ley Fundamental. 

“La Federación, el Distrito Federal, los Estados y los 

Municipios, se coordinarán, en los términos que la ley señale, 

para establecer un Sistema Nacional de Seguridad Pública”. 

Municipios y estados son dos actores del federalismo con una 

relación peculiar de dependencia en aspectos centrales, al mismo 

tiempo que gozan de autonomía tutelados constitucionalmente. 
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AMLO inaugura refinería de Dos Bocas con promesa de 
producir 340 mil barriles 

 
El presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró el 

pasado 1 de julio la primera etapa de la refinería Olmeca en 

Dos Bocas, Tabasco, una de sus obras emblemáticas y de la 

que reiteró su promesa de refinar 340 mil barriles diarios de 

petróleo. 

“Ya es un sueño convertido en realidad”, aseveró el 

mandatario después de cuatro años de su promesa de construir 

una refinería más en México, tras el triunfo electoral en las 

elecciones del 1 de julio 2018. 

“Ya se inician los trabajos de prueba para que 

empiece a funcionar todo el conjunto (…) como lo 

concebimos vamos a poder procesar 340.000 barriles de 

petróleo”, añadió. 

Al cortar el listón, el 

mandatario estuvo acompañado 

de la secretaria de Energía, 

Rocío Nahle; el secretario de 

Hacienda, Rogelio Ramírez de 

la O; el director general de 

Petróleos Mexicanos (Pemex), 

Octavio Romero Oropeza, y los 

secretarios de Defensa 

Nacional y Marina, Luis 

Cresencio Sandoval y José 

Rafael Ojeda, respectivamente. 

La encargada de la 

política energética, Rocío 

Nahle detalló que se obtendrán 140 mil barriles diarios de 

gasolinas y 120 mil barriles diarios más de diésel bajo en 

azufre "de la mejor calidad" y cumpliendo con los estándares 

internacionales. 

Es una refinería con la tecnología más moderna que 

hay en todo el mundo y es una gran obra 100 % hecha por 

mexicanos”, sostuvo. 

López Obrador insistió en que Dos Bocas, en su natal 

Tabasco “fue el mejor sitio” para construirla, pues explicó que 

ya se contaba con una terminal de Pemex y que no hubo 

necesidad de invertir en más infraestructura. 

“Aquí llega todo el petróleo de tierra y de agua 

somera de Tabasco y de Campeche, aquí llegan 1 millón de 

barriles diarios de crudo”, comentó. 

El mandatario dijo que con esto se cambia la 

dinámica de vender crudo e importar gasolinas, y con ello se 

persigue su política petrolera de dejar de exportar crudo y con 

ello producir todos los combustibles de la demanda nacional a 

partir de 2023. 

“Ahora se está cambiando, 

ya no vamos a vender petróleo 

crudo, vamos a procesar toda 

nuestra materia prima para 

producir las gasolinas y el diésel”, 

acotó. 

 

López Obrador también 

festejó que es una obra de mano de 

obra mexicana que recibirá más de 

la mitad de los 1,7 millones de 

barriles que extrae Pemex a diario, 

principalmente de la sonda de 

Campeche. 

Por otra parte, rindió un 

mensaje con motivo de su cuarto años de su triunfo electoral y 

aseguró que con la victoria en las urnas se decidió aplicar una 

nueva política petrolera, que buscaba dejar de comprar y ser 

autosuficientes en gasolinas y diésel. 

Al referirse a la Refinería Olmeca, en Dos Bocas, 

Tabasco y que inauguró en su primera fase, el mandatario  
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……señaló que “el inicio del periodo de prueba de esta 

refinería es todo un acontecimiento y un distintivo de nuestra 

política de transformación”. 

Indicó que durante el periodo neoliberal nunca se 

construyó una Refinería y 

por corrupción se dañó a la 

industria. 

“Los gobernantes 

buscaban destruir la 

industria petrolera 

nacional…Dejaron en 

estado lamentable las seis 

refinerías que se 

construyeron 

anteriormente”. 

López Obrador 

pidió a la secretaria de 

Energía, Rocío Nahle 

seguir al pendiente de la 

Refinería. 

Informó que la Refinería de Dos Bocas va a ser 

operada por mil,500 especialistas. “¡Qué vivan los 

trabajadores!”. 

“Estamos en la fase constructiva. Esta refinería ocupó 

25 mil trabajadores diarios y va a ser operada por mil 500 

especialistas. ¡Qué vivan los trabajadores!”, destacó. 

El presidente López Obrador se refirió a la compra de 

la Refinería de Deer Park, aseguró que ha dado utilidades de 

más de 50 por ciento de su costo, por lo que este año quedará 

pagada. 

Asimismo, destacó los avances en 3 años y 7 meses 

de su administración en proyectos de infraestructura con 

recursos públicos, como la construcción del Aeropuerto 

Felipe Ángeles, diseñado por ingenieros militares, y 

próximamente el de Tulum, Quintana Roo. 

“Estamos haciéndole justicia al sur de México, 

porque el sur también existe”. 

Dijo que su meta para 2024 es el renacimiento de 

ferrocarriles de pasajeros con una red de 2 mil 600 kilómetros 

en todo el país. 

“Mi compromiso es lograr en 2024 el renacimiento 

de los ferrocarriles de pasajeros”, destacó. 

Sobre los apoyos sociales, el presidente anunció que 

ya son 25 millones de familias que reciben, por lo menos, un 

programa para el bienestar. 

“Es un orgullo poder decir que todos los adultos 

mayores de 65 años 

tienen una pensión y 

1 millón de personas 

con discapacidad 

también”, informó. 

En materia 

económica, indicó 

que, a pesar de la 

crisis desatada por la 

pandemia y la guerra 

en Ucrania, “estamos 

saliendo adelante” y 

destacó la fortaleza 

que ha tenido el peso 

mexicano. 

“Desde que 

llegamos el peso no se ha devaluado como antes sucedía, 

nuestra moneda en la más fuerte en América Latina”. 

Indicó que, en materia de seguridad, su gobierno ha 

logrado reducir los delitos del fuero federal en un 30 por 

ciento y hay una tendencia a la baja en homicidios dolosos del 

5 por ciento. 

Se refirió a su próximo encuentro con el presidente de 

Estados Unidos, Joe Biden, el 12 de julio y destacó las buenas 

relaciones que mantiene México con otros países, a pesar de 

no haber asistido a la Cumbre de las Américas. 

Aseguró que nunca más habrá privilegios para unos 

cuantos, sustentándose en la opresión de muchos. “Nos 

podrán acusar de lo que sea, pero no de no ser congruentes”. 

“Nuestros adversarios tendrán que entender que 

ningún grupo por importante que sea, nada ni nadie puede 

valer más que el bienestar del pueblo”. 

“Esta obra de transformación las estamos haciendo 

entre todos, sin excluir a nadie, con el trabajo de obreros, 

campesinos. Con la participación de hombres y mujeres, 

pensando en el porvenir de las nuevas generaciones y 

pensando en la grandeza de México, destacó. 
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El o los consentidos de la Silla del Águila 
05/07/2022 

Por J.L. Palacios Islas 
Andrés Manuel López Obrador, presidente, líder, dueño, 

rey, mesías y lo que le siga de Morena, y ostenta el cargo 

constitucional de jefe del 

Ejecutivo de México, reconoció 

a Carlos Pozos Soto como su 

periodista “consentido” en las 

conferencias de prensa: “La 

Mañanera”. 

Ello, le ha generado al 

maestrante de periodismo 

político (de la escuela Carlos 

Septién García) señalamientos de 

periodistas de oficio que van 

desde la descalificación hasta el 

desconocimiento de su profesión. 

“Los consentidos” del presidente 

en turno están “celosos”, porque 

nunca fueron reconocidos como tales públicamente y en 

cadena nacional. 

En una revisión de 

los jefes del Poder Ejecutivo, 

sin rigor académico ni de 

investigación, pero con 

conocimiento y por 

experiencia se puede decir 

que desde el general Lázaro 

Cárdenas del Río su 

reportero “consentido” fue 

Antonio Sáenz de Miera, que 

fundó y heredó el Club de 

Periodistas, el cual premia a 

cualquiera menos a 

periodistas. 

Otro consentido 

presidencial fue Carlos 

Denegri, el «periodista más 

destacado de México desde 

la década de 1940 hasta la de 1960», y Associated Press se 

ha referido a él como «uno de los diez reporteros más 

influyentes del mundo» de esa época. 

Ya Gustavo Díaz Ordaz se apoyó, como otros 

presidentes, con Francisco Galindo Ochoa, el gurú del 

periodismo. Luis Echeverría Álvarez consintió y luego 

desconoció a Julio Scherer García (cuando fue director de 

Excélsior presidencia le pagaba la nómina del diario y 

después provocó su salida de la dirección). Otro periodista 

consentido fue Miguel Reyes Razo. Luego lo fue del 

presidente José López Portillo, quien le otorga el premio 

nacional periodismo. 

Otro de los consentidos del “sistema” o del 

presidente en turno fue Jacobo Zabludovsky, abogado 

egresado de la UNAM, del 

barrio de Tepito, pero 

invitado por Ignacio Martínez 

Carpinteiro, para la 

realización de los primeros 

noticieros en televisión. Y 

según esto, aprendiz, de 

Carlos Denegri que decía: 

“mi estomago no sabe de 

moral”. Zabludovsky fue el 

vocero, durante 27 años en el 

noticiario 24 horas, del 

gobierno en turno hasta que 

fue exiliado un tiempo al 

extranjero, pero lo regresaron. 

J osé López Portillo y Miguel de la Madrid 

“consintieron” a Manuel Buendía, pero al final un 

“funcionario” ordenó su ejecución, junto con él Joaquín 

López Dóriga, otro español nacionalizado, fue consentido 

por López Portillo. Miguel de la Madrid “consintió” al igual 

que Carlos Salinas a Francisco Cárdenas Cruz, “fuente de 

información” obligada de la clase políticas y periodística. 

Todo venía del Jefe del Ejecutivo. 

Después de Miguel de la Madrid, Carlos Salinas de 

Gortari tuvo al llamado “Narigón Cronista”, Fidel 

Samaniego, quien formaba parte de los 4 Fantásticos, otros 

reporteros. Cárdenas Cruz era anunciador, en su columna, 

de las decisiones presidenciales. 

Ernesto Zedillo tuvo sus consentido Javier 

Rodríguez Lozano, que sufrió la traición de sus directivos, y 

fue Juan Arvizu Arrioja quien ocupó el sitio de consentido. 

Con Vicente Fox y Felipe Calderón surgieron otros 

consentidos Héctor Aguilar Camín, Carlos Marín y Ciro 

Gómez Leyva, así como Carlos Loret de Mola Álvarez, 

quienes fueron arropados como tales por el priísta Enrique 

Peña Nieto. Hasta el triunfo de Andrés Manuel López 

Obrador, quién los tiene como prensa vendida. 

Otro consentido, que no cuajó, fue Ricardo Rocha, 

López Obrador como es no reconoció la relación de años 

con el periodista. Sin embargo, la forma, la actitud y el 

respeto que le brindó Carlos Pozos Soto, nombrado por los 

asistentes a las conferencias de prensa como “Lord 

Molécula” es y ha sido el único periodista reconocido 

oficialmente como “consentido” del presidente en turno. 

Así, si hay algún dato faltante u otro “consentido” 

presidencial del pasado, se agradecerá 

¿Con sentido? 
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Dirigentes nacionales del PRI y PAN comparten 
política vs periodistas “mátalos de hambre” 

05/07/2022 

 
Por J.L. Palacios Islas 
Marko Cortés, dirigente nacional del PAN, giró 

instrucciones para no adquirir servicios de medios de 

información vinculados al gobierno federal de Morena. Así, 

el panista canceló compromisos de publicidad “sangre de 

los medios de información” para su subsistencia lo cual 

coincide con la política, que según se dijo, aplica Alejandro 

Moreno para los periodistas, a quienes se les “mata de 

hambre”. PAN ordenó no adquirir servicios publicitarios 

con medios simpatizantes con la 4T. Salvo los grandes 

medios. 

En mayo pasado el Municipio de Aguascalientes 

autorizó verbalmente un convenio comercial con el medio 

de información “LORD MOLÉCULA OFICIAL”. El 

Incluso el maestrante en periodismo político de la escuela 

de periodismo Carlos Septién García, Carlos Pozos, director 

de dicho medio, visitó Aguascalientes y cubrió una 

conferencia de prensa del joven alcalde Leonardo Montañez 

Castro, a quien posteriormente entrevistaría y difundiría a 

nivel nacional. 

Días después, días de campaña electoral que 

culminaron el 5 de junio pasado, Municipio de 

Aguascalientes informó al portal digital LORD 

MOLÉCULA OFICIAL, que «por órdenes superiores», se 

suspendía el convenio comercial descrito antes. 

El Municipio de Aguascalientes argumentó que a 

través del Instituto de Transparencia se había solicitado 

conocer el monto del convenio comercial y que, por razones 

de veda electoral se había suspendido dicho convenio. 

Sin embargo, integrantes tanto del partido local 

como funcionarios del ayuntamiento aclararon que como la 

cobertura de LORD MOLÉCULA OFICIAL no estaba 

vinculada en ningún sentido a las campañas electorales, 

desde México Marko Cortés le había ordenado al alcalde 

Montañez Castro, que cancelara todo trato comercial con el 

portal digital LORD MOLÉCULA OFICIAL. 

¿Discriminación política comercial? 

Y el Municipio canceló, como Alito aconseja: «A 

los periodistas hay que matarlos de hambre». Por ello, 

quizá, el siempre quizá, deberían de leer a Michael Porter 

en su libro Estrategia, la competencia y la segmentación. Si 

el Portal LORD MOLÉCULA OFICIAL registra a más de 

100 mil suscriptores no valdría la pena dar conocer el 

trabajo del PAN en uno de sus principales municipios, el 

cual está en riesgo de perder, porque ahora no tienen ficha 

de cambio como el pasado, y el líder a “fraude” está 

presente, y la elección se puede repetir. 

La ignorancia no tiene precio. 
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El Estado no detiene la «incesante violencia» 
hacia la prensa 

 
Las acciones del Estado mexicano para atender la 

«incesante violencia» contra la prensa «han resultado 

insuficientes e ineficaces», señaló la Relatoría Especial para 

la Libertad de Expresión (RELE) de la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). 

En un comunicado, la CIDH aseguró que al 

contrario de resolver la problemática contra los periodistas 

en México, resulta «temerario» que las autoridades y 

funcionarios «no reflexionen sobre sus discursos y envíen 

de forma recurrente mensajes confusos, erráticos y 

contradictorios sobre este tipo de sucesos, lo que contribuye 

en alto grado al deterioro del debate público». 

Destacó que tan sólo en el primer semestre de 2022 

la violencia letal contra la prensa en México «ha tomado 

dimensiones estremecedoras y se ubica como el más mortal 

para la prensa», pues entre el 10 de enero y el 29 de junio se 

reportaron los asesinatos de al menos 12 periodistas.  

Además de los asesinatos, la RELE registró las 

agresiones contra los periodistas María de Jesús Peters y 

Juan de Dios García Davish, de San Cristóbal de las Casas, 

Chiapas, quienes fueron amenazados de muerte el 13 de 

mayo pasado y tuvieron que salir forzadamente del país. 

Asimismo, agregó la CIDH, Susana Carreño, directora 

de Radio Universidad y periodista de Canal 44, fue atacada 

con arma punzante en Puerto Vallarta, Jalisco, el pasado 2 

de julio, por lo que habría resultado gravemente herida y 

trasladada a un hospital. 

«Los mencionados hechos se insertan en un 

contexto de hostilidad y de un temerario maltrato por parte 

de funcionarios y líderes públicos hacia la prensa, lo que 

atenta contra su integridad y aumenta el riesgo inherente a 

su labor», señaló la RELE. 

Resaltó que este tipo de señalamientos 

estigmatizantes han provenido de autoridades de gobierno 

como así también de dirigentes de diversos sectores 

políticos, como el más reciente caso de un líder del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) que declaró que a los 

periodistas «no hay que matarlos a balazos (…) hay que 

matarlos de hambre». 

Hasta el 29 de junio, los periodistas asesinados en 

México reportados por la CIDH son José Luis Gamboa 

Arenas, Alfonso Margarito Martínez Esquivel, Lourdes 

Maldonado López, Roberto Toledo, Heber López 

Vásquez, Jorge Luis Camero Zazueta, Juan Carlos 

Muñiz, Armando Linares, Luis Enrique Ramírez, Yesenia 

Mollinedo, Sheila Johana García y Antonio de la Cruz. 

Por ello, la CIDH urgió al Estado mexicano a tomar 

acciones institucionales urgentes para responder a la 

problemática y a prevenir la violencia contra periodistas, 

«evitando discursos estigmatizantes y enviando mensajes de 

respaldo a su labor». 

A continuación, el comunicado completo: 

La Relatoría Especial para la Libertad de Expresión (RELE) 

de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos 

(CIDH) condena la incesante violencia contra la prensa en 

México, que recientemente condujo al asesinato del 

periodista Antonio de la Cruz y su hija, quien se encontraba 

con él al momento de los hechos. Al respecto, esta Oficina 

reitera su llamado al Estado a investigar y sancionar los 

hechos con debida diligencia, imparcialidad y considerando 

la posible vinculación del crimen con la labor informativa, a 

fin de evitar la repetición de estos sucesos y el efecto 

inhibitorio que la impunidad causa en las personas 

comunicadoras. Asimismo, insiste en la necesidad  
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………apremiante de que, de forma complementaria a las 

medidas en curso, las autoridades federales activen acciones 

urgentes para la prevención de la violencia contra 

periodistas. 

Según información proporcionada por la Fiscalía 

General de la República (FGR) y la Fiscalía General de 

Justicia del Estado de Tamaulipas (FGJET), el 29 de junio, 

el periodista del periódico Expreso Antonio de la Cruz, 

habría sido víctima de un ataque armado mientras se 

encontraba a bordo de su automóvil en Ciudad Victoria, 

Tamaulipas, junto a su hija Cinthya de la Cruz Martínez. De 

acuerdo a la información reportada, ambos habrían fallecido 

a causa de disparos con arma de fuego. La investigación del 

caso habría sido atraída por la FGR a través de su Fiscalía 

Especial para la Atención de Delitos Cometidos contra la 

Libertad de Expresión (FEADLE). 

En el primer semestre de 2022, la violencia letal 

contra la prensa en México ha tomado dimensiones 

estremecedoras y se ubica como el más mortal para la 

prensa, con saldos equiparables a situaciones de conflictos 

armados abiertamente declarados. Entre el 10 de enero y el 

29 de junio se han reportado los asesinatos de José Luis 

Gamboa Arenas, Alfonso Margarito Martínez 

Esquivel, Lourdes Maldonado López, Roberto 

Toledo, Heber López Vásquez, Jorge Luis Camero 

Zazueta, Juan Carlos Muñiz, Armando Linares, Luis 

Enrique Ramírez, Yesenia Mollinedo, Sheila Johana 

García y Antonio de la Cruz y su hija. La Secretaría de 

Gobernación del Estado de México informó a esta Relatoría 

que únicamente cuenta con el registro de diez personas 

asesinadas durante este periodo. 

El contexto de violencia contra la prensa en México 

comprende, además, un escenario creciente de amenazas de 

muerte e intimidaciones contra periodistas y sus familiares, 

lo que ha conducido a un temor generalizado de la prensa a 

reportar sobre temas sensibles como narcotráfico, 

corrupción o crimen organizado. Entre otros hechos 

documentados por la RELE, los periodistas María de Jesús 

Peters y Juan de Dios García Davish, de San Cristóbal de 

las Casas, Chiapas, habrían tenido que salir forzadamente 

del país luego de recibir una amenaza de muerte el 13 de 

mayo pasado. Asimismo, el 2 de julio, la periodista Susana 

Carreño, directora de Radio Universidad y periodista 

de Canal 44, fue atacada con arma punzante en Puerto 

Vallarta, Jalisco, por lo que habría resultado gravemente 

herida y trasladada a un hospital. 

Los mencionados hechos se insertan en un contexto 

de hostilidad y de un temerario maltrato por parte de 

funcionarios y líderes públicos hacia la prensa, lo que atenta 

contra su integridad y aumenta el riesgo inherente a su 

labor. Este tipo de señalamientos estigmatizantes han 

provenido de autoridades de gobierno como así también de 

dirigentes de diversos sectores políticos. Entre otros hechos 

reportados recientemente, el líder del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI), habría señalado que a 

los periodistas «no hay que matarlos a balazos (…) hay que 

matarlos de hambre». 

Frente a las consideraciones previas, la Relatoría 

Especial para Libertad de Expresión de la CIDH señala que: 

1.      El asesinato de periodistas y comunicadores es la 

forma más extrema y repudiable de censura, y no puede ser 

tolerada o normalizada en una sociedad democrática. Frente 

al escenario de escalada de violencia contra periodistas en 

México, resulta crucial que el Estado brinde una respuesta 

contundente y proporcional a la gravedad de los hechos, 

que debe incluir el rechazo enfático de las autoridades al 

más alto nivel frente a todo tipo de ataques e intimidaciones 

contra quienes ejercen la función periodística, y el 

reconocimiento de dicha labor por su contribución a la vida 

democrática. A través de diversos pronunciamientos, la 

Relatoría ha formulado recomendaciones al Estado 

enfocadas en tomar acciones institucionales urgentes para 

responder a este fenómeno, y a prevenir la violencia contra 

periodistas evitando discursos estigmatizantes y enviando 

mensajes de respaldo a su labor. Sin embargo, la Relatoría 

observa con preocupación que estos llamados no han 

contado con la suficiente reflexión, atención y prioridad que 

amerita una situación como esta de parte de las autoridades. 

2.      Para la Relatoría, el hecho de que la violencia se 

extienda –cada vez con mayor frecuencia— a las y los 

familiares de periodistas pone de manifiesto la degradación 

severa de las garantías mínimas para el ejercicio del 

periodismo, y pone en cuestionamiento la vigencia del 

Estado de Derecho para quienes ejercen el oficio en 

México. Es fundamental que el Estado tenga en cuenta esta 

perspectiva en el desarrollo de medidas de prevención, por 

ejemplo, garantizando que los familiares de periodistas en 

situación de riesgo también puedan ser beneficiarios de 

medidas de protección a su vida, integridad y libertad de 

expresión. 

3.      En un año crítico de violencia letal contra la prensa en 

México, resulta temerario que los liderazgos públicos y 

políticos no reflexionen sobre sus discursos y envíen de 

forma recurrente mensajes confusos, erráticos y 

contradictorios sobre este tipo de sucesos, lo que contribuye 

en alto grado al deterioro del debate público. 

4.      La Relatoría nota que las acciones emprendidas por el 

Estado hasta la fecha han resultado insuficientes e 

ineficaces para detener el incremento de asesinatos y 

ataques físicos contra trabajadores de prensa. 

5.      Atendiendo el momento crítico de la crisis de 

seguridad que atraviesa el país, esta Oficina considera que 

la función de observancia de derechos humanos por parte de 

la comunidad internacional –particularmente sobre la 

situación de periodistas y comunicadores— es esencial a fin 

de aunar esfuerzos y animar a una reflexión constructiva. 

La Relatoría Especial para la Libertad de Expresión 

(RELE) es una oficina creada por la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), a fin de 

estimular la defensa hemisférica del derecho a la libertad de 

pensamiento y expresión, considerando su papel 

fundamental en la consolidación y el desarrollo del sistema 

democrático. 
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Tiempos de desilusión 
 

Sara Sefchovich 

 

Pensé que la política, en buenas manos, sería digna, pero hoy veo que es puro insulto y descalificación 

 

Me pasé años escribiendo en 

contra del PRI y sus políticos 

corruptos, fraudulentos, 

mentirosos. Luego hice lo mismo 

con el PAN, por sus tonterías e 

inexperiencia que nos hicieron 

mucho daño. Voté por el PRD a 

favor de Cuauhtémoc Cárdenas 

porque en ese momento dicho 

partido aparecía como una opción 

democrática, pero hoy veo a sus 

dirigentes y a su único 

gobernador y me pregunto cómo 

alguna vez pude pensar así. 

Sin embargo, al mismo 

tiempo, me indigna que desde el 

gobierno se les eche la culpa de 

todo lo que no pueden resolver y 

se les ataque utilizando artilugios 

legaloides. Porque eso no tiene 

sentido, primero, porque los 

poderosos de hoy se comportan 

idéntico que los de ayer, y 

segundo, porque ninguno de esos 

partidos ni personas significa ya 

nada en la vida nacional, están 

más que acabados, y lo único que 

se consigue con esa actitud es 

enrarecer el ambiente. 

Hubo tiempos en que me 

pareció útil que el partido del 

Presidente tuviera mayoría en el 

Congreso, para evitar el 

estancamiento de leyes y 

propuestas, pero hoy, cuando veo 

lo que hace la mayoría, me 

gustaría que fuéramos como 

Holanda, donde no domina 

ningún partido y los legisladores 

tienen que negociar y lograr 

acuerdos. 

Siempre pensé que las 

mujeres debían ocupar cargos 

políticos, convencida de que ellas 

mejorarían el gobierno, pero 

ahora que veo a las que los 

consiguen, me percato de que eso 

no significa ninguna mejoría ni 

para el país ni para las mujeres, 

porque con contadas excepciones, 

ellas solo trabajan para sí mismas 

y para sus amigos. 

Siempre pensé que una 

persona con estudios sería 

excelente gobernante, porque 

sabría acudir a los expertos para 

tomar decisiones, además de 

aceptar la crítica y reconocer sus 

errores. Hoy que el poder está en 

manos de personas que presumen 

grados universitarios, me percato 

de que eso no hace ninguna 

diferencia cuando se está 

dispuesto a cualquier cosa 

(incluso a mentir o a callar) con 

tal de agradar al jefe. 

Durante años critiqué el 

compadrazgo, el nepotismo y la 

opacidad en las cuentas. Pero hoy 

veo que seguimos habitando en el 

reino del hijo y el amigo, así 

como en el de la opacidad 

envuelta en el pretexto de la 

seguridad nacional. 

Años tuve fe en la 

Suprema Corte de Justicia de la 

Nación, como punta de lanza para 

reparar el sistema de justicia de 

nuestro país, pero hoy veo que no 

lo ha conseguido y además va en 

camino de convertirse en un títere 

más del Ejecutivo. 

También tuve fe en la 

izquierda como la mejor opción 

para gobernarnos, porque le 

importaban las causas 

progresistas y la cultura, pero hoy 

que el poder está en manos de un 

grupo que presenta a sí mismo 

como de izquierda, me percato de 

que no le importa nada de eso y 

hasta están siendo peores que los 

anteriores. 

Pensé que la política, en 

buenas manos, sería digna, pero 

hoy veo que es puro insulto y 

descalificación y que eso va 

parejo contra cualquiera que no 

agache servilmente la cabeza 

frente al jefe máximo. 

Y estuve convencida de 

que los principios son 

importantes, pero hoy resulta que 

nadie los tiene y si los tiene, los 

desecha con facilidad, sin siquiera 

avergonzarse por ello. 

Lo terrible es que, como 

advirtió AMLO, esto todavía se 

va a poner peor. Tal vez por eso 

el lector Emilio López me 

escribe: “Mi edad me permite 

creer que en 2024 el Señor me 

habrá llamado a su presencia, 

para no padecer un gobierno bajo 

el mando de los mismos que lo 

tienen hoy”. 

  

 

 

Escritora e investigadora en la 

UNAM. 

sarasef@prodigy.net.mx 

www.sarasefchovich.com 
 

 

 

*Artículo de la autora, tomado del periódico El Universal del 3 de julio de 2022. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/sara-sefchovich
mailto:sarasef@prodigy.net.mx
http://www.sarasefchovich.com/
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Increpan familiares al titular de la Sedena: "dónde 
están los desaparecidos" 

En una ceremonia por la apertura de los archivos de la Guerra sucia, Luis Crescencio Sandoval anunció que militares que 

participaron en la "guerra sucia" serán incluidos en el Monumento a los caídos de las Fuerzas Armadas. 

 
Familiares de desaparecidos protestaron en una ceremonia oficial 

Al grito de “¿Dónde están nuestros desaparecidos? Nuestros 

hermanos, nuestros padres, ustedes son los responsables”, el 

pasado 22 de junio, sobrevivientes y familiares de las víctimas 

de la Guerra sucia interrumpieron el discurso del secretario 

de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval, en el 

Campo Militar Número Uno, durante el acto oficial de 

apertura de archivos e instalaciones militares a la Comisión 

para el Acceso a la Verdad, el Esclarecimiento Histórico y 

el Impulso a la Justicia de las violaciones graves a los 

derechos humanos cometidas de 1965 a 1990. 

Sandoval, quien comenzó por enumerar sucesos que 

patentizaron la agitación social: el asalto al cuartel Madera, 

los movimientos estudiantiles de 1968 y 1971, y las 

movilizaciones armadas en Guerrero: el Estado mexicano 

en su momento adoptó políticas y medidas en algunas 

regiones que buscaron garantizar la seguridad, el orden 

constitucional y el restablecimiento del estado de derecho. 

Señaló que determinadas acciones implicaron 

lamentablemente que un sector de la sociedad se viera 

afectado por sucesos que se alejaron de los principios de 

legalidad y humanidad, valores que nunca pueden estar 

separados de la vida institucional. Por ello, ofreció el 

compromiso del Ejército por sumarse decididamente al 

esclarecimiento de los hechos. 

No hubo aplausos ni expresiones ante tan insólito 

ofrecimiento de las fuerzas armadas. Pero el general 

continuó: “con orgullo les expreso que el propio mandatario 

autorizó inscribir los nombres de militares fallecidos con 

motivo de los hechos del pasado en el Monumento a los 

Caídos de las Fuerzas Armadas (…)”. 

Esta afirmación rompió con la solemnidad del acto. 

Fue entonces cuando los sobrevivientes y familiares de las 

víctimas de la guerra sucia, mostraron con más vehemencia 

las pancartas que llevaban reclamando justicia, 

exigiendo: si no entra la justicia, de nada sirve 

entrar o ¿Dónde están?, con fotografías de sus 

desaparecidos y reclamando la presencia de la FGR. 

El general elevó la voz y apresuró el final de su 

discurso ante la inconformidad desatada: como un tributo y 

un sentido homenaje a los soldados que cumplieron con su 

deber aún a costa de su vida... 

Enseguida, durante el acto oficial de apertura de 

archivos e instalaciones militares a la comisión de la verdad 

de la guerra sucia, que definió como un evento doloroso, 

pero lleno de significado y esperanza, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador sostuvo que esta medida será 

fundamental para la reconciliación nacional. No se le puede 

dar vuelta a la hoja así nada más, tenemos que conocer toda 

la verdad y que haya justicia para que no se repitan actos 

oprobiosos, no vuelva a haber represión. 

Ante víctimas y familiares de éstas (incluidos los 

parientes de militares fallecidos en esa época), reconoció al 

secretario de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval, 

su verdadera lealtad por acatar la instrucción presidencial  
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…….detrás de la decisión de conformar esta comisión: que 

no se oculte nada absolutamente. Cero impunidad, aclarar 

los hechos y que en no mucho tiempo se tenga el relato 

completo de lo sucedido para honrar la memoria de quienes 

murieron. 

López Obrador explicó las razones de quienes 

apelaron a la lucha armada para buscar la transformación 

del país: lucharon por una patria justa, libre, independiente, 

no tuvieron la posibilidad de hacerlo más que con los 

métodos que podían llevar a cabo, con las movilizaciones y 

en algunos casos con las armas, porque no había manera de 

buscar una transformación, un cambio, de hacer valer la 

justicia ante el predominio de un régimen autoritario, 

antidemocrático. 

Sin embargo, acotó las responsabilidades 

enfatizando que ninguna acción se realizaba sin una 

instrucción del mando civil, quien tiene la atribución 

principal. “En la represión del 68, la orden de reprimir ¿la 

dio Marcelino García Barragán, secretario de la Defensa, o 

Gustavo Díaz Ordaz? 

En el evento por el inicio de actividades de la 

Comisión para la Verdad y Justicia por los Hechos 1965-1990 

(la Guerra sucia), el titular del Ejército afirmó que “las fuerzas 

armadas han permanecido subordinadas al Poder civil”, lo 

que provocó los gritos de uno de los asistentes al evento. 

Minutos después, 

el secretario Luis Crescencio 

Sandoval informó que los nombres 

de los militares caídos en la Guerra 

sucia serán inscritos en el 

Monumento a los caídos de las 

Fuerzas Armadas, momento en el 

que nuevamente fue increpado, 

ahora por varios de los asistentes, 

quienes mantuvieron sus reclamos 

de presentar con vida a los 

desaparecidos hasta que el 

presidente tomó la palabra. 

Abrirán archivos militares a las víctimas 

La Comisión de la Verdad y Justicia por los Hechos 1965-

1990 podrá revisar los archivos de la Secretaría de la Defensa 

Nacional y las instalaciones militares donde presuntamente se 

cometieron violaciones graves a los derechos humanos, 

informó Alejandro Encinas Rodríguez, subsecretario de 

Derecho Humanos de la Secretaría de Gobernación (Segob). 

Encinas, habló de la importancia de poder mirar de 

frente a la historia para abrir una ruta de cambio, de ruptura 

con un pasado doloroso. 

La comisión tendrá labores de 

“reconocimiento, búsqueda e investigaciones en los lugares e 

instalaciones militares en los que se presuma se hayan 

cometido violaciones graves a los derechos humanos”, 

informó y agregó que al Campo Militar Número Uno, 

“existen diversos testimonios que lo señalan como un lugar 

donde fueron cometidos diversos tipos de violaciones”. 

Tras recordar que en ese campo militar operó 

la Brigada Blanca, anunció que en el plan de trabajo de la 

comisión se determinó el acceso a bases militares en 

Chihuahua, Nuevo León, Oaxaca, Jalisco y Guerrero. Abrir 

los archivos de distintas unidades, como el estado mayor de 

la Secretaría de la Defensa, de la Policía Militar, de la Base 

Aérea Militar de Pie de la Cuesta y también del Estado 

Mayor Presidencial, entre otras. 

Acompañado por personas que sobrevivieron a estas 

experiencias en distintas instalaciones militares, detalló que 

otra de las acciones que realizará la Comisión de la Verdad 

será “acceder a instalaciones y consultar repositorios, archivos 

y documentos con la finalidad de contribuir con las 

investigaciones para el esclarecimiento de la verdad”. 

Encinas detalló que el plan contempla entrevistas y 

recibir testimonios de personal de la Secretaría de la Defensa 

Nacional (Sedena) que cuente con información referente a 

los hechos, por lo que la comisión y la secretaría 

determinaron llamar a testificar a personal activo y en retiro 

de las fuerzas armadas a participar con sus testimonios “para 

que puedan contribuir a comprender lo que sucedió y pueda 

brindar información que permita a las familias saber el 

paradero de las personas desaparecidas”.. Instó a la FGR a 

sumarse al esfuerzo para que las 245 carpetas de 

investigación que tienen ya no sigan con el sueño de los 

justos. 

La apertura de las instalaciones militares no sólo será 

para las personas expertas que la 

comisión determine para realizar las 

investigaciones, sino también se 

acompañará de aquellas personas 

víctimas que hayan estado en las 

mismas, y su testimonio será 

fundamental para reconstruir los 

hechos y llegar a la verdad. 

En el contexto del inicio de 

actividades de la comisión para la 

verdad y la justicia de la 

llamada guerra sucia, la Oficina en 

México del Alto Comisionado de 

Naciones Unidas para los Derechos Humanos saludó la 

orden del presidente López Obrador de abrir el Campo 

Militar número uno y sus archivos para que se haga toda la 

investigación necesaria y se conozca la verdad, así como el 

compromiso asumido para que los trabajos no queden en la 

superficie o en la simulación. 

Destacó que es fundamental que en este marco, las 

fuerzas armadas y las autoridades encargadas de la 

persecución de los delitos observen las obligaciones 

internacionales que todas las autoridades del Estado 

mexicano tienen frente a las víctimas de graves violaciones 

a los derechos humanos. 

También reconoció a las víctimas, familiares y 

sobrevivientes que han mantenido viva la exigencia de 

verdad, justicia, reparación, memoria y garantías de no 

repetición. 

Recordó que en el reciente informe sobre su visita a 

México, el Comité contra la Desaparición Forzada instó a  
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……..garantizar que la comisión para el acceso a la verdad, 

el esclarecimiento histórico y el impulso a la justicia de las 

violaciones graves a los derechos humanos cometidas de 

1965 a 1990, tenga acceso ilimitado a los campos y bases 

militares que operaron como lugares de privación de 

libertad, así como a los archivos estatales que sean 

relevantes. 

Desde otro espacio, el 23 de julio, el Comité 68 Pro 

Libertades Democráticas, sostuvo que el ejército siempre 

actuó reprimiendo a los movimientos sociales y 

organizaciones que luchaban por la justicia y por las 

libertades democráticas durante la guerra sucia y reprochó 

que en el acto oficial se justificaran los hechos represivos 

de los gobiernos con el argumento de que fueron medidas 

implementadas para garantizar la seguridad nacional, el 

orden constitucional o el restablecimiento del estado de 

derecho. 

El Comité 68 afirmó que el evento en el Campo 

Militar Número 1 es una deshonra cometida en contra de las 

víctimas del Estado mexicano. 

En un comunicado, el Comité 68 expuso que 

se pone en duda la actuación y el alcance de los trabajos de 

la Comisión para el Acceso a la Verdad, el Esclarecimiento 

Histórico y el Impulso a la Justicia de violaciones graves a 

los derechos humanos cometidas de 1965 a 1990. 

Agregó: “Condenamos enérgicamente la intención 

de implementar la ‘teoría de los dos demonios’, porque 

nunca hubo 

confrontaciones entre dos 

fuerzas, sino actos de 

represión del Estado en 

contra de los movimientos 

y organizaciones sociales 

que luchaban por un país 

más justo. 

Ante este hecho, 

mantenemos nuestra 

exigencia de justicia a 

secas, justicia plena, y 

reprobamos cualquier acto 

que pretenda convertir a 

los perpetradores de crímenes de lesa humanidad y 

violación de derechos humanos en héroes, pues con ello se 

atenta contra el derecho a la verdad y la justicia, agregó. 

En la ceremonia protocolaria, refirió el Comité, 

también se anunció que se inscribirán los nombres de 

militares fallecidos. Lamentó que ahora se aduce que los 

soldados actuaron por órdenes superiores, y presentaron una 

recopilación de distintas agresiones atribuidas al Ejército. 

Y el 24, Félix Hernández Gamundi, integrante del 

Comité 68, sostuvo que llevar a las víctimas al campo 

militar para el comienzo del plan de justicia sobre los 

hechos relacionados con la llamada guerra sucia fue 

revictimizar a quienes se violentaron sus derechos y a sus 

familias. Tras subrayar que no se puede borrar la historia, 

explicó que es reconocido socialmente que los agresores en 

ese periodo fueron las fuerzas armadas. La verdad es 

conocida, lo que falta es la justicia. 

Refrendó que el Comité 68 mantiene la misma 

postura que ha presentado, y consideró que lo 

verdaderamente importante en el caso de los expedientes, 

los archivos que reclamamos (en posesión) de la Secretaría 

de la Defensa Nacional (Sedena), es que deberían ser 

requeridos por las instancias de procuración de justicia, en 

concreto por la Fiscalía o el Poder Judicial porque de no 

existir un mandato judicial en el que se solicite toda la 

información de manera específica, no hay certidumbre de 

que se entregue toda la documentación en poder de la 

Sedena, advirtió. 

En todo caso, añadió, una reconciliación 

nacional solamente es posible por la vía de la justicia, no 

hay otra manera de lograr esto. Mientras se ha reconocido 

que las fuerzas armadas fueron los agresores en este 

periodo, lo que ha faltado es que la verdad jurídica se 

empate con eso. 

Aseveró que no se puede justificar que los actos fueron 

por órdenes superiores, al existir un principio en el derecho 

internacional que define que no aplica la norma de la 

obediencia en las fuerzas castrenses cuando ésta va en 

contra de los derechos. 

Cualquier intento de reconocimiento al Ejército, 

concluyó, tendría que darse en otros espacios y otras 

circunstancias. 

Por su parte, el 23, la 

Comisión Nacional de Derechos 

Humanos (CNDH) expresó su 

preocupación por que se equipare a 

víctimas con los integrantes del 

Ejército. 
En un pronunciamiento, 

indicó: Nos preocupa que, tratándose 

de una investigación sobre 

violaciones graves de derechos 

humanos cometidos por el Estado a 

través de miembros del Ejército, se 

pretenda equiparar a las víctimas de 

esas violaciones con los soldados que 

cometieron esas violaciones y que, si 

bien pudieron haber caído en esas acciones, de modo alguno 

pueden tener el mismo tratamiento de quienes sufrieron 

vejaciones, detenciones arbitrarias, violaciones graves, 

ejecuciones extrajudiciales, desaparición forzada, tortura. 

Mientras, el 24 de junio, ante la inconformidad 

manifestada por organizaciones de víctimas de la guerra sucia, 

respecto a que los militares caídos durante ese periodo sean 

homenajeados, integrantes del Mecanismo para el 

Esclarecimiento Histórico de la Comisión para el Acceso a la 

Verdad y a la Justicia de violaciones graves a los derechos 

humanos cometidas de 1965 a 1990, afirmaron que el plan de 

trabajo de este organismo y la Secretaría de la Defensa 

Nacional (Sedena) no incluye ninguna reivindicación ni 

reconocimientos a los soldados. 

En un comunicado, los expertos del Mecanismo de 

Esclarecimiento Histórico resaltaron que el plan de trabajo 



El Activista Regional 256                                                                    25                                                                                        Julio de 2022 

 

………delineado entre la Comisión de la Verdad y la 

Sedena no incluye ninguna reivindicación a militares caídos 

durante el periodo, ni homenajes a éstos. 

Indicaron que en lo que trabajarán con la dependencia 

es en realizar acciones de reconocimiento, búsqueda e 

investigaciones en los lugares e instalaciones militares en los 

que se presuma se hayan cometido violaciones graves a los 

derechos humanos. 

Asimismo, en acceder y consultar repositorios, 

archivos y documentos de las distintas zonas militares y 

unidades de las fuerzas armadas, así como realizar entrevistas 

y recepción de testimonios de personal de la Sedena que 

cuente con información referente a los hechos objeto del 

esclarecimiento histórico. 

  Además, consultar información sobre casos 

individuales y recoger testimonios de personas víctimas de 

violaciones a derechos humanos en las instalaciones militares 

en las que presuntamente estuvieron en calidad de detenidas. 

De igual manera, el 26, el Comité ¡Eureka! por medio 

de un comunicado, reprochó la clara incomprensión de las 

autoridades federales ante el dolor de las víctimas en el 

arranque, de las acciones de la Comisión para el Acceso a la 

Verdad y Justicia durante la guerra sucia y reprocharon la 

posición de la Sedena con la que se pretende excusar a todos 

los militares responsables de estos actos criminales aduciendo 

la obediencia debida, así como la intención, con beneplácito 

presidencial, de plasmar sus nombres en un muro de honor. 

“Frente a ese discurso, los agravios recibidos de los 

gobiernos pasados volvieron a caer sobre nosotros 

estrepitosamente y con toda la fuerza con que los recibimos la 

primera vez, además de que no podemos seguir avalando de 

ninguna manera con nuestra presencia toda esta simulación”. 

Expusieron que los responsables de los crímenes de 

lesa humanidad en ese periodo fueron quienes ocuparon el 

cargo de comandante supremo de las fuerzas armadas: los ex 

presidentes Gustavo Díaz Ordaz, Luis Echeverría Álvarez, 

José López Portillo, Miguel de la Madrid, Carlos Salinas de 

Gortari, Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y 

Enrique Peña Nieto, y agregaron que son 

igualmente cómplices sus respectivos secretarios de 

Gobernación, procuradores generales de Justicia, secretarios 

de la Defensa Nacional y los que les siguen en la cadena de 

mando. 

Todos ellos son corresponsables por actuación directa, 

encubrimiento u omisión, pues eligieron permanecer callados 

solapando esta terrorífica actividad criminal junto con las 

nefastas policías ilegales, así como por obedecer órdenes 

contrarias a lo establecido por la Constitución, violatorias de 

los derechos humanos, como recluir a los detenidos civiles en 

campos militares y bases navales, además de someterlos a 

tratos crueles, inhumanos y degradantes. 

Lamentaron que la respuesta en el actual gobierno ha 

sido un efímero decreto que sólo abarca los hechos hasta 1990 

y que caduca en dos años. 

Sin embargo, el 27, Alejandro Encinas, interrogado 

sobre los reclamos de organizaciones que reprocharon que hay 

un intento de reivindicación de la actuación de las fuerzas 

armadas, aseguró: “Aquí no va a haber ninguna diferenciación, 

tenemos muy claro quiénes fueron las víctimas y quiénes 

fueron los perpetradores, y vamos a ir a la reivindicación de la 

memoria, la verdad y el derecho de todas las víctimas, sostuvo 

el subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración 

de la Secretaría de Gobernación. 

No obstante, el pasado 5 de julio, colectivos 

acompañantes de la Comisión para el Acceso a la Verdad, el 

Esclarecimiento Histórico y el Impulso a la Justicia de la 

llamada guerra sucia, entre ellas la Asociación de Familiares 

de Detenidos Desaparecidos y Víctimas de los Derechos 

Humanos en México, Comité 68 Pro Libertades Democráticas 

y Comité ¡Eureka!,  exigieron al presidente López Obrador 

que retire su aval para inscribir los nombres de participantes en 

graves violaciones a los derechos humanos en cualquier sitio o 

que sean reconocidos como servidores de la patria, como se 

anunció se haría con militares fallecidos durante ese periodo, 

cuyos nombres se podrían inscribir en el Monumento a los 

Caídos de las Fuerzas Armadas. 

Pidieron que el gobierno federal se desista de llamar a 

la reconciliación a víctimas y familiares sin antes haber dado 

pasos firmes en la garantía de juicio a los responsables, y que 

se analicen las cadenas de mando de aquel periodo. 

Las agrupaciones, señalaron que ese 

anuncio representa una práctica de continuación de la 

violencia de Estado y perpetúa, cínicamente, la impunidad. 

Y ante la protesta y demanda de que el presidente 

Andrés Manuel López Obrador retire su aval para inscribir los 

nombres de militares en el Monumento a los Caídos de las 

Fuerzas Armadas, el mandatario afirmó el 8 de julio que esa 

decisión se puede revisar y descartó que se busque homenajear 

a mandos militares que ordenaron y operaron la represión, 

pero pidió no descartar la posibilidad de reconocer que 

soldados, pueblo raso, también fue sacrificado, perdió la vida 

en esa guerra sucia, absurda, inhumana. 

López Obrador dijo que el titular de la Sedena, le 

pidió su opinión antes de pronunciar el discurso que ofreció el 

22 de junio pasado en el acto oficial de apertura de archivos e 

instalaciones militares a la Comisión de la Verdad, en el 

Campo Militar número 1. Sandoval anunció ahí que el titular 

del Ejecutivo autorizó inscribir los nombres de militares 

fallecidos con motivo de los hechos del pasado en el 

Monumento a los Caídos de las Fuerzas Armadas, como un 

tributo y un sentido homenaje a los soldados que cumplieron 

con su deber aun a costa de su vida. 

Pero bueno, la instalación de la Comisión de la Verdad 

sobre la Guerra Sucia fue, en efecto, un acto inimaginable hasta 

hace pocos años. Que se haya realizado en las instalaciones del 

Campo Militar Número Uno con la asistencia de los familiares 

de los desaparecidos y los mandos militares actuales, teniendo 

como testigo al presidente de la República, supone un logro 

político de dimensiones históricas.  

¿Hay posibilidades de cumplir la encomienda de saber 

la verdad, incluida la ubicación de los cuerpos de los 

desaparecidos? Pocas, muy pocas. La Comisión, evaluará un 

periodo muy largo, entre 1965 y 1990, que incluye los sexenios 

de Díaz Ordaz, Luis Echevarría, López Portillo, Miguel de la 

Madrid y parte del de Carlos Salinas. La mayoría de los 

principales operadores de la Guerra Sucia murieron, incluyendo 

Echeverría que murió el pasado 8 de julio. 
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Utopía 

Verdad, esclarecimiento y justicia 
Eduardo Ibarra Aguirre (11-07-2022) 
Todavía no empieza el trabajo en los 

cuarteles e instalaciones militares de 

los colectivos acompañantes de 

la Comisión para el Acceso a la 

Verdad, el Esclarecimiento Histórico 

y el Impulso a la Justicia de la 

llamada guerra sucia, y ya se 

escuchan y leen exigencias que son 

virtuales sentencias sobre algunos de 

los actores de los años 60-80 del 

siglo pasado. 

Por ejemplo, la exigencia 

para que el presidente Andrés 

Manuel “retire su aval” para inscribir 

los nombres de participantes en 

graves violaciones a los derechos 

humanos en cualquier sitio o que 

sean reconocidos como “servidores 

de la patria”, como juran sus voceros 

que se anunció el 22 de junio pasado 

en el acto oficial de apertura de 

archivos en instalaciones castrenses, 

efectuado en el Campo Militar 

Número Uno y que contó con la 

participación de familiares de las 

víctimas, mismas que expresaron allí 

desacuerdos por medio de cartulinas 

e interrumpiendo la lectura del 

discurso del divisionario Luis 

Cresencio Sandoval sin que pasara 

absolutamente nada, como signo 

clarísimo de los nuevos tiempos que 

vive México. 

Inconformidad que 

expresaron familiares de las víctimas 

en Chihuahua y Guerrero. En 

Chilpancingo grupos sociales 

rechazaron que elementos castrenses 

trasgresores de las garantías 

individuales “sean considerados 

patriotas”, lo que nadie propuso en el 

acto del día 22. La Organización 

Campesina de la Sierra del Sur 

exigió que se busque a los muertos, 

desaparecidos y encarcelados por el 

Estado después de 1990, lo cual es 

harto pertinente, pues el sexenio de 

Carlos Salinas, el Homúnculo 

Criminoide, concluyó en 1994 con 

más de 600 activistas sociales y 

políticos asesinados. Con los reflejos 

del pasado, la OCSS dio una lección 

de victimización al “Responsabilizar 

a Cresencio Sandoval de cualquier 

atentado en nuestra contra”. No, pos 

sí. Dirán que la burra no era arisca, la 

hicieron. 

Por esas y otras reacciones 

sobrecargadas de sentencias 

anticipadas, cuando es sabido que las 

conclusiones de las comisiones de la 

verdad no tienen carácter 

vinculatorio, jurídico, resultan 

oportunas las precisiones de López 

Obrador formuladas en 

la mañanera del viernes 8, al 

descartar que se pretenda 

“homenajear a mandos militares que 

ordenaron y operaron la represión”. 

Fue más allá al asegurar que “se 

puede revisar” lo que los 

demandantes enuncian como que 

Obrador “retire su aval para inscribir 

los nombres de militares en el 

Monumento a los Caídos de las 

Fuerzas Armadas”, como un sentido 

homenaje a los soldados que 

cumplieron con su deber a costa de 

sus vidas. 

No es políticamente correcto 

recordar que existió la Brigada de 

Ajusticiamiento del Partido de los 

Pobres, que más tarde el PROCUP 

asociado a los restos de aquél realizó 

secuestros y asesinato de dirigentes 

sociales que, según ellos, 

“traicionaron” a la guerrilla. La 

verdad es revolucionaria porque es 

multicolor. 

Se habla de soldados, como 

bien precisó AMLO, mas primero es 

necesario que se concluyan “las 

investigaciones y luego se puede 

poner a consideración la inscripción 

de los nombres de los soldados. Si 

ese párrafo les pareció ofensivo, lo 

analizamos. Se termina toda la 

investigación y vamos a discutirlo”. 

Primero la investigación y después 

las conclusiones. 

Los familiares agraviados 

por la policía política y la milicia es 

indispensable que asuman que se 

trata de la Comisión para el Acceso a 

la Verdad, el Esclarecimiento 

Histórico y el Impulso a la Justicia, 

no de una entidad pública para 

formalizar la verdad de los 

desaparecidos, asesinados y sus 

familiares. 

Acuse de recibo 

83 de cada 100 ilícitos que se 

cometen y denuncian en México son 

del fuero común, es decir, 

corresponde investigarlos al 

Ministerio Público de las 32 

entidades federativas y juzgarlos a 

jueces y magistrados estatales… Mas 

la politiquería opositora 

responsabiliza al titular Poder 

Ejecutivo federal, como si México 

padeciera una presidencia absolutista 

como sucedió hasta antes de 1997, 

misma que Va por México la 

denuncia hoy como dictadura. ¡Un 

mínimo de coherencia!… El próximo 

miércoles se cumplen 15 años del 

fallecimiento de un auténtico 

defensor y promotor de los derechos 

humanos en México, el apreciado y 

muy sólido Rafael Álvarez Díaz, 

coordinador de Asesores del 

Presidente de la Comisión de 

Derechos Humanos del Distrito 

Federal, el ahora senador Emilio 

Álvarez Icaza Longoria, quien le 

negó en la hora más crítica el apoyo 

institucional para ser atendido no 

sólo como tenía derecho Rafael 

Álvarez Díaz, sino como lo plantea 

el derecho humanitario y hasta el 

más común de los sentidos, el 

sentido común. Ah, pero eso sí, 

Álvarez Icaza Longoria disfrutó una 

larga temporada de chofer pagado 

por la CDHDF... Para el Partido 

Popular Socialista que dirige Jesús 

Antonio Carlos Hernández, 

“Indudablemente Luis Echeverría 

pertenece a la generación de líderes 

mundiales que se enfrentaron al 

imperialismo y apoyaron a Cuba y a 

Vietnam y a la descolonización 

contra las potencias colonialistas”. 

 

http://www.forumenlinea.com/  https://www.facebook.com/forumenlinea  forum@forumenlinea.com  Twitter@IbarraAguirreEd 
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Ni condenado ni absuelto judicialmente 
El ex presidente Luis Echeverría 

murió en libertad condicional y sin 

la condena judicial que se demandó 

y se seguirá demandando, pero no 

es un hecho menor que no se le 

haya encontrado inocente, ni se le 

haya absuelto por el delito de 

genocidio por el que estuvo en 

prisión domiciliaria durante dos 

años y cuatro meses. Su liberación 

fue dictada por el magistrado 

Ricardo Paredes Calderón para 

efectos, algo que lo mantuvo bajo 

la espada de Damocles y, aunque 

haya fallecido, el proceso judicial 

puede continuar. 

Ante el riesgo inminente de su 

reaprehensión, buscó obtener la 

libertad absolutoria, pero sin éxito. 

Debido a un amparo que 

interpuso el Comité 68, el 2 de 

octubre de 2018, por la inacción de 

la PGR, el juzgado decimoquinto 

de distrito giró un citatorio para 

que Echeverría compareciera como 

tercero interesado. La carta 

respuesta del ex presidente al 

juzgado, en 2019, demuestra que 

no fue exonerado, como falsamente 

se ha difundido. 

En su respuesta hizo una 

cronología de su proceso legal en la 

que señala que el tribunal 

colegiado confirmó la revocación 

de mi aprisionamiento y ordenó mi 

libertad con las reservas de ley. 

El periodista Homero Campa, 

quien reportó que tuvo a la vista el 

citatorio y la carta de respuesta que 

envió Echeverría al juzgado en 

cuestión 

(https://www.proceso.com.mx/naci

onal/2021/10/1/el-proceso-contra-

echeverria-sigue-vivo-pero-

estancado-comite-del-68-

273177.html) señala que él también 

reconoce que la investigación se 

mantiene viva y que aunque “se ha 

omitido comunicar al quejoso (el 

Comité del 68) algún acuerdo de 

resolución, de archivo o 

consignación (…) desde el día 

siguiente de mi libertad y hasta 

noviembre de 2018 el Ministerio 

Público ha realizado 154 

diligencias”. 

Carolina Verduzco Ríos 
 

*Carta de la autora, publicada en el periódico La Jornada del 10 de julio de 2022, enviada también a El Activista Regional. 
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Luis Echeverría y el genocidio impune 

 

 
Cristóbal León Campos 

Los crímenes de lesa humanidad 

cometidos por Echeverría y el PRI 

no pueden ser exonerados tras su 

muerte. 

Murió a los 100 años Luis 

Echeverría Álvarez, expresidente de 

México (1970-1976), con él se va 

nuevamente a la tumba el reclamo de 

justicia de miles de familiares y de la 

sociedad mexicana que durante 

décadas han alzado la voz exigiendo 

justicia para los desaparecidos, los 

asesinados, los secuestrados y 

torturados, para los estudiantes 

masacrados el 2 de octubre de 1968 

en Tlatelolco y el 10 de junio de 

1971 durante el “halconazo” (Jueves 

de Corpus), fue un genocida aliado 

infalible de Gustavo Díaz Ordaz, 

otro genocida que también falleció 

gozando del amparo de la leyes que 

dicen “velar por la justicia”. 

En 2002 se inició un proceso 

legal para juzgar por genocidio a 

Echeverría (es el único presidente 

que ha enfrentado a la “justicia”) por 

los crímenes de Tlatelolco y el 

“halconazo” ante la Fiscalía Especial 

para Movimientos Sociales y 

Políticos del Pasado (FEMOSPP), 

estuvo brevemente bajo arresto 

domiciliario en 2006, pero fue 

posteriormente fue exonerado en 

2009, porque según la “justicia” 

mexicana no se contaba con 

suficientes pruebas para condenarlo, 

así quedó impune y se burló otra vez 

de las víctimas, de sus familiares, del 

dolor común del pueblo mexicano. 

Murió en su hogar disfrutando de la 

injusticia que reina en el país. 

Los crímenes de lesa 

humanidad cometidos por 

Echeverría y el PRI -partido al que 

perteneció y que gobernó durante 

décadas sembrando injusticia en todo 

el país-, no pueden ser exonerados 

tras su muerte, el reclamo de la 

sociedad continúa y como ha 

indicado el Comité 68 Pro Libertades 

Democrática: “La muerte de 

Echeverría no extingue la causa por 

un crimen de Estado. Exigimos la 

continuación de los procesos 

judiciales, la lista de perpetradores es 

conocida por todxs y continúan 

gozando de impunidad y la 

protección del poder político oficial”. 

Apenas hace unas semanas fue 

presentada la Comisión para Acceso 

a la Verdad, Esclarecimiento 

Histórico e Impulso a la Justicia de 

violaciones graves a derechos 

humanos de 1965 a 1990, 

supuestamente con objetivo de 

esclarecer los hechos e imponer 

“justicia”, pero en el mismo acto de 

presentación el presidente de 

México, Andrés Manuel López 

Obrador, rindió un homenaje a los 

militares de aquella época, es decir, 

creó una comisión para la “verdad” 

celebrando a los genocidas, una 

absoluta contradicción que 

únicamente acrecienta la impunidad, 

pues como ya se ha mencionado, 

Echeverría gozó desde 2009 de total 

tranquilidad debido a que ninguna 

otra autoridad pretendió hacer algo 

para resarcir un poco los crímenes de 

Estado, muestra de ello es que 

durante la campaña efectuada por el 

actual Gobierno federal para 

“juzgar” a los ex presidentes, su 

nombre no aparecía en la lista. 

Echeverría es uno de los 

principales orquestadores de la 

Guerra Sucia, que entre otras 

estrategias utilizó a las Guardias 

Blancas (grupos armados por el 

gobierno para reprimir a los 

movimientos sociales) para cometer 

todo tipo de atrocidad inhumana, su 

vinculación con el crimen le permitió 

acumular una gran riqueza que sólo 

refuerza lo injusto de la estructura 

social del capitalismo. Ahora con su 

muerte vendrán aquellos simuladores 

a querer limpiar su imagen, pero la 

verdad se sabe y el pueblo no olvida. 

No hay perdón ni olvido, no lo puede 

haber mientras la justicia nos siga 

faltando en todo México. 
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La muerte de un represor 
A los hombres y mujeres dignos de 

la comunidad 

 de El Quemado, municipio de 

Atoyac, 

 que fueron víctimas de 

desaparición forzada, 

de torturas, ejecuciones arbitrarias, 

encarcelamientos injustos 

 y desplazamientos forzados. 

Es un pueblo combativo donde se 

condensa el dolor, 

 las carencias de un pueblo que 

sufre, 

 la resistencia, el pundonor y la 

combatividad. 

 A 50 años de la represión del 

estado, 

siguen emplazando a las 

autoridades federales 

 para que llegue la justicia a 

Guerrero y a Atoyac. 

Luis Echeverría Álvarez, 

presidente de la república de 

1970 a 1976, fue el artífice de un 

sistema político autoritario 

impulsado por el Partido 

Revolucionario Institucional 

(PRI), un partido hegemónico que 

gobernó al país hasta el año 2 mil. 

Echeverría fue el responsable de la 

política represiva operada por las 

fuerzas armadas contra la guerrilla 

y las disidencias políticas. 

Echeverría trató de forjar la imagen 

de un presidente solidario y lo 

demostró con la apertura de su 

gobierno para brindar asilo político 

a los exiliados de las dictaduras 

militares que implantaron el terror 

en el Cono Sur. El gran contraste 

de su administración quedó 

marcado en su política interna al 

desatar una lucha demencial contra 

los movimientos disidentes al 

partido en el poder. Focalizó su 

furia represora contra la 

guerrilla, que tuvo su semillero 

en el estado de Guerrero. 

Fue secretario de gobernación 

cuando Gustavo Díaz Ordaz 

aplastó militarmente al 

movimiento estudiantil el 2 de 

octubre de 1968, en la plaza de 

las tres culturas de Tlatelolco. Se 

trató de la peor tragedia estudiantil 

en nuestra historia contemporánea 

que ordenada por el presidente de 

la república y perpetrada por el 

ejército mexicano. En esa fecha 

atroz, el batallón Olimpia, 

conformado por elementos del 

ejército abrieron fuego contra los 

estudiantes que se concentraron en 

la plaza de las tres culturas, para 

protestar contra las políticas 

represivas del régimen y contra el 

autoritarismo del presidente. 

En el ambiente de impunidad que 

caracteriza al sistema político 

mexicano, Diaz Ordaz con gran 

cinismo asumió la 

responsabilidad política de la 

masacre de estudiantes. Le allanó 

el camino a Luis Echeverría para 

que se erigiera en el jefe máximo 

del PRI y se perfilara a la 

presidencia de la república. Su 

obsesión por el poder y sentirse una 

luminaria mundial, cegó su mente y 

ensoberbeció su temperamento al 

no permitir que los movimientos 

disruptores que se gestaban en 

varias partes del país se 

desbordaran y provocaran una 

crisis profunda en el sistema 

presidencialista. Siguiendo las 

lecciones de su predecesor Luis 

Echeverría no dudó en usar 

nuevamente al ejército para 

colocarlo al frente de todas las 

acciones represivas contra la 

población alzada en armas y 

organizada de manera 

independiente. 

La historia de la represión 

gubernamental se reeditó el 10 de 

junio de 1971, cuando Luis 

Echeverría auspició la creación 

de un grupo paramilitar 

conformado por militares y 

jóvenes porros conocidos como 

“los halcones.” Recibieron la 

orden de masacrar a los 

estudiantes que pacíficamente 

habían salido del casco de santo 

Tomás, a la altura del metro 

normal. Fue una represión 

generalizada, al grado que muchos 

estudiantes que intentaron 

esconderse fueron perseguidos y 

varios de ellos rematados. Los 

medios de comunicación 

documentaron cómo a los 

estudiantes heridos que se 

refugiaban en negocios, viviendas o 

en los mismos hospitales, atentaron 

contra sus vidas. Su cepa 

autoritaria llevó a Echeverría 

crímenes atroces. 

En Guerrero la represión fue 

sistemática, en lo que se ha 

llamado “la guerra sucia”. El 

informe de la Comisión de la 

verdad del estado de Guerrero 

(COMVERDAD), constató que 

durante estos años la represión no 

fue casual o al azar, sino que se 

debió a un patrón regular y 

preconcebido en el que se 

utilizaron recursos públicos. Está 

probado que se trató de una política 

de Estado, porque la represión 

gestada por lo menos desde el 

principio de los sesenta, fue 

ordenada no solamente por el 

secretario de la defensa nacional, 

sino por el propio presidente de la 

república. 

El ejército mexicano implementó 

diferente planes u operaciones en 

nuestra entidad. La Operación 

Cerco en 1971, el Plan Telaraña 

en el mismo año, el Plan 

Luciérnaga en 1973, la 

Operación Atoyac en 1974, entre 

otros, con el fin expreso de  
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……..exterminar la guerrilla 

causando terror entre la 

población civil, que siempre fue 

considerada como el principal 

sustento y soporte del Partido de 

los Pobres. 

La COMVERDAD relata que en 

marzo de 1971 el General 

Hermenegildo Cuenca Díaz, 

secretario de la SEDENA, firmó y 

dio a conocer a sus órganos 

internos, con riguroso carácter 

secreto, las Operaciones Plan 

Telaraña. En diciembre de 1971 

ordenó la localización, captura, 

hostigamiento o exterminio 

de gavillas que operan en la región. 

En 1973 fue organizada 

tácticamente la fuerza necesaria 

para la Operación Luciérnaga, 

desarrollada durante 15 días. 

Lograron aprehensiones de 

elementos de suma importancia 

quienes proporcionaron 

informaciones que sirvieron de 

amplias concepciones para el Alto 

Mando y Mandos Territoriales. 

Del 16 de febrero al 6 de marzo de 

1974, las comandancias de las 

zonas militares 27 y 35 llevaron a 

cabo la Operación Cerco 

contra gavilleros de Lucio Cabañas 

Barrientos, la cual se realizó por 

“dos ejes de esfuerzo”; por un lado, 

la partida de Tlacotepec, con 

personal de las partidas Valerio 

Trujano y Quechultenango y dos 

pelotones de la matriz del 50 

Batallón de Infantería. Integraron 

una compañía de Fusileros llamada 

Columna Volante Guerrero en las 

comunidades de Jaleaca de Catalán, 

aserradero Cuatepín, paraje los 

Huachos, Camotal y el Edén. Por 

otro lado, se conformó la Columna 

Volante Galeana que operaba en 

Selvas, el Paraíso y el Edén. 

Ambas columnas integraron el 

agrupamiento Luciérnaga. 

El Plan de Seguridad de Carreteras 

implementado del 11 de mayo al 

430 de mayo de 1974 consistió en 

hacer recorridos permanentes a 

cargo de la policía estatal en 

Tecpan de Galeana- Zihuatanejo; 

Acapulco-Xaltianguis, sobre la 

carretera a México y Acapulco-

Cruz Grande sobre la Costa Chica. 

 También en 1974 la Secretaría de 

la Defensa Nacional elaboró 

el Plan de Operaciones Atoyac, 

derivado de la directiva del 

titular del Poder Ejecutivo para 

localizar, capturar o destruir a 

maleantes que se encuentran en 

Chilpancingo, Acapulco, Coyuca 

de Benítez, Atoyac de Álvarez, 

Técpan de Galeana, Petatlán y 

Zihuatanejo, es decir, toda la 

Costa Grande.  En este Plan 

también se fijó el objetivo de 

controlar a la población civil, 

especialmente a la rural, que por 

varios enfrentamientos ya añejos, 

tienen una forma de pensar 

propia, una forma de odio o 

temor contra las acciones de la 

tropa. 

Una de las consideraciones 

importantes en el Plan Atoyac, era 

la de crear conciencia dentro de las 

fuerzas armadas de la magnitud del 

problema, que si por conveniencia 

se ha dado el nombre de maleantes 

o gavilleros, es para no deteriorar la 

imagen de México en el exterior, 

aunque su forma de operar viene a 

ser exactamente igual a la de una 

guerrilla. 

No fue casual que en su cuarto 

informe de gobierno, en septiembre 

de 1974, el presidente Luis 

Echeverría asumiera una postura 

deplorable contra la guerrilla. En su 

discurso rayado con el tono que 

hizo famoso a los políticos 

demagogos y 

pendencieros, Echeverría se 

expresó de esta manera: “La 

composición de estos pequeños 

grupos de cobardes, terroristas, 

desgraciadamente integrados por 

hombres y por mujeres muy 

jóvenes, surgidos de hogares 

generalmente en proceso de 

disolución. Creados en un 

ambiente de irresponsabilidad 

familiar, víctimas de la falta de 

coordinación entre padres y 

maestros. Mayoritariamente niños 

que fueron de lento aprendizaje. 

Adolescentes con un mayor grado 

de inadaptación que la generalidad, 

con inclinación precoz al uso de 

estupefacientes. En sus grupos con 

una notable protección a la 

promiscuidad sexual y con un alto 

grado de homosexualidad 

masculina y femenina. Son estos 

grupos fácilmente manipulables por 

ocultos intereses políticos 

nacionales o extranjeros que 

(hayan) en ellos instrumentos 

irresponsables para estas acciones 

de provocación en contra de 

nuestras instituciones.” 

Con esa visión corta y burda de un 
presidente que quería trascender en 

el plano internacional, al sentirse 

como futuro secretario general de la 

ONU, no fue más que su enfermedad 

megalómana la que lo cegó de ira y 

lo hundió en el fango de la 

defenestración. Fue un presidente 

represor que implementó una política 

de terror en México y fue el gran 

perpetrador que causó graves 

violaciones a los derechos humanos, 

como los centenares de personas 

desaparecidas, miles de mujeres y 

hombres torturados y un gran 

número de personas ejecutadas. Fue 

una represión sistemática que se 

empeñó en exterminar la guerrilla, 

arrasando comunidades indígenas y 
afromexicanas, destruyendo la 

precaria economía de la región, 

violando mujeres, ejecutando a los 

jefes de familia, dejando huérfanos a 

miles de niñas y niños, truncando los 

sueños de justicia de un pueblo 

combativo. 

A Luis Echeverría la justicia 

mexicana no lo alcanzó. Solo llegó 

hasta el arresto domiciliario. Para 

el pueblo de Guerrero y de México 

queda en la memoria, que es un 

presidente genocida, que cometió 

crímenes de lesa humanidad y que 

forma parte de la historia más oscura 

y funesta de nuestro país. Ni perdón, 

ni olvido. 

Fuente: Desinformémonos (11-07-

22) 
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“RELATOS DE UN PESETISTA” 

César Humberto González Magallón 

Fundador del PST en Jalisco  

14/Julio/2022 

En la Huella Génesis del Partido Socialista de los Trabajadores 

¿Cómo abordar la evocación a Talamantes a seis años de su partida? 

 
El domingo venidero, 17/Julio/2022, será el sexto 

aniversario del deceso de Talamantes.  

La Familia y la Política son cosas distintas, pero a 

veces se entrelazan. Es el caso del Partido Socialista de los 

Trabajadores (PST) donde las Familias jugaron un papel 

descollante, lo que cimentó la familiaridad-hermandad entre 

los militantes “pesetistas”, condición que aún pervive entre 

los sobrevivientes de aquella extraordinaria e irrepetible 

etapa de nuestras vidas y vidas que ya se fueron y no están, 

lo que lacera la memoria golpeando a la vez lo más sensible 

de nuestros corazones. Pero todos están presentes.  

No me corresponde ensalzar los defectos del 

compañero Rafael Aguilar Talamantes, que si los tuvo 

para mi fueron inadvertidos porque lo que me marcó fueron 

sus virtudes como dirigente-líder socialista y como ser 

humano. He dicho, por haberlo tratado en convivencia 

íntima siempre en calidad fraterna, que Talamantes 

conservó en bruto su autenticidad donde sin duda no está 

exenta de defectos y errores, pero más al desnudo sus 

virtudes, integridades ésas tan escasas que por serlas 

obligan a reconocer que hay seres humanos que 

construyeron profunda huella y la dejaron. Talamantes es el 

caso.  

La Obra de Talamantes es poliédrica en una sola 

faceta: la creatividad política singular. Enumeremos el 

rostro político de Talamantes en sus matices concretos 

producto de las circunstancias en que cimentó su Obra a 

través de muchos años, que quedó inconclusa, aquí sí, más 

por sus errores y defectos que por sus virtudes, pero aún en 

esa circunstancia es mucho mayor lo cimentado que lo 

inconcluso, y lo fundado es lo que más importa en 

momentos donde los trabajadores de este país no tienen 

astrolabio o brújula que les permita señalar la lucha política 

en el rumbo de la izquierda por el cual debe transitar el país 

hundido, ahora más, en la despolitización, la inseguridad 

pública y la desigualdad económica. Los trabajadores, al no 

tener un instrumento político e ideológico de orientación 

acorde a sus intereses de clase, tienen, como consecuencia 

de ello, una realidad impuesta por la nueva oligarquía 

insaciable y el crimen organizado que monopoliza la 

violencia deshumanizada y está convirtiendo el Estado 

Mexicano en un Narco Estado. La “4T” nos quiere robar el 

sueño de tener “Una Patria Libre y Feliz”.  

Para comprender la Obra de Talamantes basta 

enunciar los siguientes rubros:  

1. La cimentación del Movimiento Estudiantil Nacional a 

partir de los años 60s, situando el VII Congreso Nacional de 

la Confederación de Jóvenes Mexicanos (JCM), realizado 

en Noviembre de 1962 en Guadalajara, donde Talamantes 

le rompió la hegemonía a esa estructura estudiantil, en las 

meras fauces de aquella muy poderosa Federación de 

Estudiantes de Guadalajara (FEG), lo que dio inicio a un 

nuevo Movimiento Estudiantil.  

2. La creación de la Central Nacional de Estudiantes 

Democráticos (CNED). 

3. La exigencia en la lucha de establecer en México una 

Apertura Democrática.  

4. La dignificación de las condiciones de lucha de los 

presos políticos. 

5. La creación del Partido Socialista de los Trabajadores 

(PST).  
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6. La formulación de la Vía Constitucional al Socialismo en 

México.  

7. La osadía de transitar la Apertura Democrática en el 

marco de una cerrazón política.  

8. La agudeza de olfato político para haber creado la 

Táctica del Frente Cardenista.  

9. La participación toral en la integración del Frente 

Democrático Nacional (FDN).  

10. La participación principal del PFCRN en la insurrección 

Electoral de 6/Julio/1988.  

Esos eventos, todos y cada uno de ellos son ciertos. 

Cada uno de esos segmentos tan singulares que forman en 

uno solo, necesitan ser abordados y desarrollados 

requiriendo para ello tiempo suficiente y espacio adecuado. 

Pero por ahora, basta indicarlos puntualizándolos, y decir 

afirmando que todo eso enriqueció cualitativamente y 

cuantitativamente la vida política de México. Cierto como 

es, fue una Obra colectiva, pero no hubiera sido posible sin 

la iniciativa génesis, humana, inteligente y arrojada del 

compañero Talamantes, no se hubiera logrado ese conjunto 

de hechos relevantes sin el ejercicio de su liderazgo 

político, sin su sabiduría política.  

Hay mucho, bastante que destacar en el marco de la 

memoria del tiempo, nuestro tiempo, sobre todo por lo que 

se refiere al Partido Socialista de los Trabajadores, a sus 

militantes y a sus luchas, lo que debe continuar diciéndose 

después; quiero ahora lacónicamente comentar dos 

cuestiones:  

a) La estatura política dirigente de Talamantes como cuadro 

socialista;  

b) Su intervención en el proceso de la Apertura 

Democrática en México.  

Lo cimentado por el PST en la levedad del tempo 

de su existencia, superó lo realizado por el PCM creado en 

1919, y por el PPS nacido en 1948. En ese parámetro, si se 

privilegia la dificultad de la praxis política, en el PCM 

nunca existió un líder con la creatividad y combatividad de 

Talamantes; incluso, en el contexto señalado considerando 

los años 60s, por lo que ve al Movimiento Estudiantil 

popular independiente, el posicionamiento de Talamantes es 

más relevante que el de Vicente Lombardo Toledano, no 

únicamente por el carácter de Talamantes como el primer 

preso político de importancia en el régimen de Díaz Ordaz, 

sino por la formulación de la línea política que contribuyó a 

compactar el Movimiento Estudiantil por el rumbo de la 

izquierda. No pasa inadvertida La Marcha Estudiantil por la 

Ruta de la Libertad, cuyo objetivo medular fue lograr la 

libertad de Talamantes, presidente del Comité Ejecutivo 

Nacional de la CNED, reprimida el 7/Febrero/1968.  

La lucha por la libertad de los presos políticos de 

ese momento (años 60s e inicios de los años 70s) fue un 

duro combate librado por los propios presos políticos y sus 

familiares, por los correligionarios, sobre todo de perfil 

socialista. Fue un periodo exaltado por la represión política 

inducida desde los gobiernos caciquiles priistas, que no 

obstante ello, se mantuvo en alto la bandera de lucha por el 

logro de una Apertura Democrática.  

A base de presión popular, en el gobierno de Luis 

Echeverría se logró una amnistía para una considerable 

cantidad de presos políticos que obtuvieron su libertad, 

entre ellos Rafael Aguilar Talamantes que había purgado 

cinco años y medio en la Penitenciaria de Morelia, 

Michoacán.  

A raíz de la citada amnistía se perfiló en concepto 

“Apertura Democrática”, que años antes, sobre todo, los 

socialistas, habían exigido en sus demandas de lucha, 

principalmente de perfil estudiantil. El mérito de Echeverría 

es que fue sensible a esa exigencia, no obstante, la presión 

ejercida contra él y su gobierno, considerando el reciente 

evento del 02/Octubre/1968.  

En lo que viene importando, el hecho es que, 

Talamantes no únicamente luchó por lograr en México la 

Apertura Democrática, sino que tuvo la audacia de 

transitarla ya con una estructura política: el Partido 

Socialista de los Trabajadores, formulando la Vía 

Constitucional al Socialismo. Vino luego el cambio de 

denominación de PST a PFCRN, partido que fue el factor 

de la aplicación de la Táctica Electoral del Frente 

Cardenista, que hizo posible la integración del Frente 

Democrático Nacional. Entonces, la fractura política e 

ideológica del PRI como partido de Estado se debe 

medularmente a la Táctica Electoral del Frente Cardenista, 

como consecuencia del desarrollo de la Apertura 

Democrática, la cual sigue siendo una exigencia del pueblo 

trabajador hasta nuestros días, aunque no se perciba por la 

dispersión ideológica inducida de que somos víctimas.  

Debe decirse: el triunfo de AMLO en Julio de 2018 

es consecuencia de la Apertura Democrática lograda 

principalmente por las luchas populares y socialistas de 

aquel momento y así sostenida. Y, lo que son las cosas, lo 

que son las desgracias: la Apertura Democrática ha sido 

aprovechada por la nueva oligarquía que tiene a AMLO y 

Morena como operadores políticos, en tanto que, el 

conjunto de poderes fácticos avanzan, en pasos adelante, el 

poder del crimen organizado.  

De lo que está de nuestra parte, habrá de 

reconocerse, más tarde que temprano, por todas las injurias 

sembradas contra el PST, que Talamantes, entre otras cosas, 

es el padre de la insurrección electoral del 06/Julio/1988, 

atendiendo a cómo se llegó a ello, lo que no fue mera 

improvisación.  

El PST: una conquista no superada. Llegará el día 

en que se estudie y cuando ello llegue, se comprenderá 

también el significado “Talamantes”. Espero vivirlo, ya 

que, como otros camaradas igual testigos, fui parte de 

aquella vivencia…  

El próximo domingo 17 de Julio de 2022 se 

cumplen 6 seis años de la partida del entrañable Maestro, 

compañero y gran amigo Rafael Aguilar Talamantes. Él, y 

los que igual ya partieron, están aquí, seguirán aquí.  

COMPAÑERO RAFAEL AGUILAR TALAMANTES: 

¡PRESENTE, AHORA Y SIEMPRE! 

 CHG Magallón 
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“RELATOS DE UN PESETISTA” 

César Humberto González Magallón 

Fundador del PST en Jalisco 

15 Julio/2022  

En la Huella Génesis del Partido Socialista de los Trabajadores 

Analogía entre “ABRAZOS, NO BALAZOS” y “REZOS, NO BALAZOS” 
Hoy (15/Julio/2022), Ricardo Govela Autrey, ex compañero 

militante del extinto PST donde participó como constructor en 

la fase inicial, envió al Grupo Jara y Amigos un escrito 

denominado “Mensaje Diálogo Interreligioso por la Paz” que 

precisamente lo suscribió Govela con carácter de Presidente de 

Asamblea Social A. C.  

Es incontrovertible que lo que motivó la reunión de 

personalidades que produjeron el “Mensaje Diálogo 

Interreligioso por la Paz”, fue el crimen contra los sacerdotes 

jesuitas Javier Campos y Joaquín Mora, atribuido a un sicario 

jefe de plaza conocido como “El Chueco”; lo que aconteció el 

20 de Junio de esta anualidad.  

Por razón de espacio me veo impedido de reproducir 

completo el citado Documento, que por ser público, porque 

refiere a condiciones de violencia que existe en México y, por 

considerar a quienes se les distingue el llamado, me permito 

por este conducto formular, a ese tenor, un breve 

razonamiento, destacando primeramente que las 

personalidades allí firmantes puntualizan la siguiente 

autocritica:  

“Pedimos perdón por las acciones u omisiones con 

las que hemos contribuido al presente estado de cosas.”  

Y, en lo que importa, el referido Mensaje básicamente 

culmina en estos términos: 

 “Comprometemos que continuaremos la oración 

de manera permanente y cotidiana y establecimos, de 

común acuerdo, que el día 21 de septiembre, día mundial 

de la paz, oraremos, todos y todas, por la Paz en México.” 

 El Documento enaltece el deseo genuino de 

colaboración contrastando las ideas, lo que no es ajeno a las 

ideologías políticas, y dado ello es menester decir que los 

socialistas, siempre, históricamente, han sido los principales 

luchadores por la paz mundial.  

Tocante a México, históricamente, los socialistas han 

sido los principales opositores a la violencia, lo que significa 

que el “Mensaje Diálogo Interreligioso por la Paz” debe ser 

aceptado por los hombres de buena voluntad, como 

contribución en el camino de superar la violencia que se ha 

enseñoreado en nuestro país, que si bien puede dañar a todos, 

daña más a los mexicanos más desprotegidos. Pero, el Mensaje 

es débil en contenido faltándole consistencia de conceptos, en 

los que no debe haber confusión. 

 ¿Por qué en el “Mensaje Diálogo Interreligioso por 

la Paz” no se hace mención al crimen organizado ni hay 

referencia alguna sobre los Jefes de los Cárteles de la droga?  

¿Por qué en el “Mensaje Diálogo Interreligioso por 

la Paz” no se fustiga la desigualdad económica ni propugna 

por la distribución equitativa de la riqueza?  

En México tenemos Estado de Derecho y Paz Social, 

aún más, tenemos un Gobierno legítimo emanado de un 

proceso electoral democrático; es decir, el Gobierno de AMLO 

está investido de legalidad y legitimidad. De no ser así, sería 

negar o desconocer las luchas insurgentes del pueblo mexicano 

y las instituciones existentes; sería negar o desconocer, incluso las 

contribuciones democráticas que los Partidos Políticos han 

aportado al desarrollo social de México, donde se incluye al PST 

y el PFCRN; ello, desde luego, en el entorno de la legalidad 

burguesa que prevalece. 

Pero, precisamente por haber esas conquistas es que es 

atacable el Gobierno de la autollamada “4T”; porque la 

expectativa creada y en la cual muchos creyeron por las 

condiciones favorables establecidas, fue en el sentido que el 

impuso de la gobernabilidad sería hacia adelante a favor del 

pueblo trabajador y que la seguridad sería optima, pero fue un vil 

engaño; lo que contrastando el aspecto político-demológico tengo 

la arraigada convicción que AMLO es operador político del poder 

económico; que nos encontramos en el umbral de un Estado 

donde la influencia en él, está ascendiendo determinante a través 

del entrelazamiento de la plutocracia con el narcotráfico.  

No hay duda que un poder fáctico de gran calado es la 

Iglesia como institución, acorde a los hechos históricos, porque 

concentra fuerza espiritual, política y económica, pero en estos 

momentos el poder fáctico más canceroso es el narcotráfico, por 

como recluta sicarios e integra sus métodos para garantizar la 

distribución de la droga, como aplica la violencia y cómo la hace 

saber a través de otro poder fáctico: la prensa escrita y 

electrónica, mediante las redes sociales; por ello el narcotráfico ha 

implantado una cultura de terror en la sociedad. Luego entonces, 

quien asesinó a los jesuitas Javier Campos y Joaquín Mora, fue el 

narcotráfico, es decir, el crimen de alto impacto. Por ello hay que 

quitar a la “4T” que impide se exprese el Estado Derecho en su 

fuerza jurídica-política, y la Paz Social no siga siendo deteriorada 

como rehén del narco.  

Quien quiera retar a AMLO tiene que definir su 

compromiso con el Estado de Derecho y la Paz Social, lo que 

significa confrontar la fuerza de la nueva oligarquía y los 

intereses del narcotráfico, sabiendo de antemano que este poder 

fáctico es, además, una fuerza armada expandida territorialmente 

por todo el país. Eso es lo que se le recrimina a AMLO, cuando 

en lugar de ser institucional con el Estado de Derecho, permitió la 

incursión de ultra magnates y del narcotráfico en los nervios de su 

gobierno. Según lo que está aconteciendo… ¿cómo negar 

semejante realidad?  

Por ello existe una ANALOGÍA entre “Abrazos, no 

balazos” y “Rezos, no balazos”. Si alguien, diario, da abrazos es 

el pueblo; si alguien, diariamente reza es el pueblo; ello sirve pero 

no resuelve. Efectivamente, la confusión es poder, la oligarquía lo 

sabe bien.  

Me sumo al “Mensaje Diálogo Interreligioso por la 

Paz”. Pero, en el estricto terreno de la confrontación ideológica, 

considero indispensable de urgente necesidad, un PROYECTO 

POLÍTICO SOCIALISTA que dispute el Texto Constitucional 

a la clase dominante, enarbolándose un Programa que sostenga la 

demanda de igualdad económica y paz social efectiva; ello, 

mediante la utilización del voto ciudadano como arma de lucha, 

fundamentalmente favorable al pueblo trabajador. Lo que 

significa no permitir el debilitamiento del Estado de Derecho 

como garante de la Paz Social. La seguridad y la vida de los 

mexicanos en lo más importante. AMLO no lo entiende.  
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Generalidades del Sindicalismo Politécnico 
PAAE. Oscar Norberto Sánchez Hurtado 
A pesar de que el Instituto Politécnico Nacional (IPN) 

surge bajo los principios de igualdad y libertad emanados 

a partir de la Revolución Mexicana, no se promueve en él 

la horizontalidad, la equidad y la imparcialidad. 

Desde su fundación y hasta nuestros días las 

relaciones y condiciones laborales de los trabajadores 

politécnicos han sido objeto del clientelismo; con esto se 

ha beneficiado a una minoría de líderes sindicales y 

grupos o corrientes sindicales, y perjudicado a la mayoría 

de los trabajadores politécnicos. 

El verticalismo practicado por Autoridades y 

Sindicato ha obstaculizado el fortalecimiento del 

verdadero Sindicalismo democrático en el IPN. Razones 

por las cuales los movimientos surgidos e impulsados 

desde la propia base, no han prosperado a pesar de que 

han tenido como principales demandas: La 

democratización sindical; el rechazo total al charrismo y 

la erradicación de la corrupción que permea en las 

estructuras sindicales y administrativas del Instituto. 

Es momento ya de reflexionar entorno a la crisis de 

credibilidad sindical y clientelismo existente, al margen 

de las dirigencias sindicales que fomentan esas prácticas 

en el Instituto, a través de nuevas formas de lucha 

sindical y de organización desde la propia base. 

Con el nuevo Gobierno se dijo que habría las 

condiciones para democratizar al SNTE. Sin embargo, no 

hay voluntad para estas condiciones: principalmente 

porque el argumento de que no se requería haber tenido 

un cargo en la estructura sindical de SNTE, 

específicamente a nivel seccional, para poder participar 

por alguna secretaria o cartera, quedó sin efecto, por el 

reglamento para la elección de directivas seccionales. 

Por ello es importante que, para generar 

condiciones para el desarrollo de un nuevo tipo de 

sindicalismo en el IPN se enfatice: 

Acabar con las prácticas de control, 

manipulación, cooptación y verticalismo que han 

caracterizado la relación entre autoridades y sindicato. 

Terminar con la intromisión en la vida interna del 

sindicato, la imposición de dirigencias a modo, y la 

persecución política de sus representantes sindicales y/o 

agremiados. 

Urgen cambios institucionales a favor de las 

condiciones laborales de la base trabajadora del IPN. 

Estamos convencidos de que quien tiene 

propuestas y ganas de hacer las cosas las va hacer desde 

cualquier color o corriente ideológica. 

Mientras las condiciones laborales actuales 

subsistan, es difícil que el IPN logre alcanzar la 

excelencia educativa, que promueve actualmente el 

Director General, a través de la educación 4.0 y el talento 

4.0. 

¡Por mejores condiciones y prestaciones para los 

trabajadores Politécnicos! 
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México y Corea del Sur impulsan su cooperación 
académica aeroespacial 

El IPN firma convenio de cooperación con KARI, de Corea del Sur, para aprovechar 30 años de experiencia y avances 

tecnológicos de aquella nación 

 
GERARDO GONZÁLEZ (05/07/2022) 

Para fortalecer la cooperación en materia aeroespacial entre 

México y Corea del Sur, el Instituto Politécnico Nacional 

(IPN) y el Instituto de Investigación Aeroespacial de Corea 

(KARI) firmaron un convenio de colaboración. 

Suscrito por el director general del IPN, Arturo Reyes 

Sandoval, y por el presidente de KARI, Lee Sang-Ryool, en 

presencia del canciller mexicano, Marcelo Ebrard Casaubón, 

el convenio entre el IPN y KARI tendrá una vigencia de 5 

años. 

Durante este periodo de tiempo, será impulsada la 

cooperación académica estratégica en temas aeroespaciales, a 

partir de estancias de estudiantes de posgrado, intercambio de 

investigadores y colaboración bilateral en investigaciones. 

 
El Poli aprovechará la experiencia de más de 30 años de KARI, y se 

posicionará en el corto plazo como una institución académica mexicana 

con presencia internacional. 

Cortesía del IPN 

Este avance forma parte del trabajo de 

internacionalización del IPN, que responde a la formación de 

su director general y la reputación que el instituto está 

construyendo en el ámbito mundial. 

El Poli aprovechará la experiencia de más de 30 años 

de la institución coreana, y se posicionará en el corto plazo 

como una de las instituciones académicas mexicanas que 

colaboran con las entidades más reconocidas en el ámbito 

aeroespacial internacional. 

KARI contribuye al desarrollo de la economía 

nacional y a la mejora de la vida nacional de Corea del Sur 

mediante la exploración y avances tecnológicos, desarrollo y 

difusión en el campo de la ciencia y la tecnología 

aeroespacial. 

La cooperación que se inicia con el IPN se enmarca 

en los 60 años de las relaciones diplomáticas entre Corea del 

Sur y México. 

El acto protocolario para la firma del convenio se 

llevó a cabo en la sede de la agencia espacial coreana ubicada 

en la ciudad de Daejeon, situada a 120 kilómetros al sur de 

Seúl. 

 
En su gira por Corea del Sur, el secretario de Relaciones Exteriores, 

Marcelo Ebrard Casaubon, visitó la agencia espacial coreana y el 

Instituto Avanzado de Ciencia y Tecnología de Corea (KAIST). 

Cortesía del IPN 

Como parte de su gira por Corea del Sur, el secretario 

de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon, visitó 

esta agencia espacial coreana, así como el Instituto Avanzado 

de Ciencia y Tecnología de Corea (KAIST), también 

localizado en Daejeon. 

Durante el encuentro en KAIST, Lee Sang-Ryool, 

conocido como el padre de los satélites coreanos, y el 

canciller Ebrard, acordaron intercambiar experiencias y 

mejores prácticas para la institucionalización de la Agencia 

Latinoamericana y Caribeña del Espacio (ALCE). 

En tanto, en el Instituto Avanzado de Ciencia y 

Tecnología, Ebrard dialogó con jóvenes mexicanos que 

realizan estudios de maestría y doctorado en la referida 

institución. 

El canciller Ebrard y los estudiantes coincidieron en la 

importancia de implementar en México los resultados de sus 

investigaciones. 
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Educación: la demolición 
Gilberto Guevara Niebla 

Es preocupante el silencio y la 

indiferencia de la ciudadanía mientras 

la SEP perpetra, unilateralmente, de 

manera soterrada, silenciosa, un 

crimen de lesa patria. La reforma 

educativa que impulsa es un embrollo 

doctrinario irrealizable en la práctica, 

aunque no hay duda que AMLO lo 

impondrá por sus pistolas. 

La SEP actúa con un móvil político: 

concertar su acción con las ideas 

populistas del presidente de la 

república. El resultado es predecible: 

la educación nacional sufrirá un nuevo 

descalabro en lo material y en lo 

pedagógico. 

A la crisis histórica, inducida por la 

masificación acelerada y el 

empobrecimiento material y 

académico del sector, se agregaron los 

efectos devastadores de la pandemia. 

Sobre estos dos enormes desastres, se 

sumará uno más que tendrá efectos 

demoledores sobre la educación. 

Hablamos de educación; de la 

columna vertebral de nuestro 

desarrollo. El peligro que la nación 

corre es condenar a la nación a un más 

grave derrumbe y a las nuevas 

generaciones a la incompetencia, a 

hacer frente a la vida sin las 

herramientas indispensables para tener 

éxito en el mercado de trabajo y 

disfrutar una vida constructiva; en 

otras palabras: despojarlos de 

cualquier perspectiva de futuro. 

Esto es un crimen que se comete a 

espaldas de la sociedad, que atropella 

ostensiblemente la legislación 

educativa y se burla de los maestros y 

de los ciudadanos. Lo que se logrará 

es empujar a la educación a su 

destrucción. 

Ese crimen de lesa patria nació de la 

mente desorbitada de un pequeño 

grupo de ideólogos encabezado por el 

filólogo Marx Arriaga. Este núcleo de 

intelectuales no tomó en cuenta lo que 

realmente sucede en las aulas y, desde 

la clausura de sus cubículos, 

construyeron un Frankenstein 

discursivo con piezas tomadas aquí y 

allá de doctrinas delirantes, rabiosas, 

que enfatizan hasta el absurdo 

conflictos y contradicciones 

inherentes a las sociedades capitalistas 

modernas. 

Omitir la práctica real de la educación 

es el principal error de estos expertos. 

Cualquier reforma educativa debe 

partir de lo que se hace en las aulas, 

eso constituye el principal fundamento 

para pensar lo que es posible y lo que 

no es posible cambiar. No se pueden 

cambiar de un día al otro, en un 100%, 

la experiencia, los hábitos de trabajo, 

los usos y costumbres de los maestros 

sin generar un desorden colosal y 

suscitar resistencias y conflictos de 

todo orden. 

Ese proyecto delirante pide a los 

maestros hacer lo imposible. Los 

autores del modelo de “educación 

comunitaria” imaginan seguramente 

que están consumando una 

Revolución Cultural como la de 

China; aspiran a cambiarlo todo, a 

eliminar el control de las élites 

neoliberales sobre la educación y 

poner ésta en manos del pueblo. Pero, 

en realidad, la única herramienta que 

poseen para llevar a cabo ese cambio 

es su rollo doctrinario (incompleto) 

que, por añadidura, es bizantino, 

complejo, con una jerga nueva difícil 

de asimilar para cualquier persona. 

Por añadidura, ese proyecto rico en 

aporías, disparates y sueños --no 

ingenuos sino perversos--, es 

desconocido por el 98% del 

magisterio (que son en total 1.2 

millones). 

Tampoco lo conocen los padres de 

familia de los 24 millones de alumnos 

a los que el proyecto atribuye 

(ilegalmente) responsabilidades 

educativas que son exclusivas de la 

escuela. Esto significa que la vida 

familiar será perturbada por la 

reforma. Los padres de familia, 

además, deberán dar su anuencia por 

escrito para que sus hijos salgan (se 

supone que frecuentemente) de la 

escuela para trabajar en la comunidad, 

lo cual, en muchos casos, involucra 

serios riesgos y peligros (pensemos en 

las regiones de violencia extrema). 

La SEP necesita, por tanto, construir 

en el plazo de un año un consenso 

sólido, basado en información 

pormenorizada, entre los progenitores 

de los alumnos. Pero necesita, 

además, concertar acuerdos con las 

comunidades que rodean a 228 mil 

escuelas, lo que implicará no sólo 

acuerdos políticos cupulares con los 

jefes municipales, sino una aprobación 

explícita de la ciudadanía que verá 

afectada seriamente su vida cotidiana 

y sus actividades de todo tipo. 

La idea de convertir a las 

comunidades locales en el centro del 

proceso educativo es una ocurrencia 

irrealizable. Materialmente 

irrealizable. No se pueden intervenir 

las comunidades impunemente: se 

necesita re-ordenarlas y prepararlas 

con anticipación con negociaciones y 

acuerdos. Para que maestros y 

alumnos trabajen en la comunidad es 

necesario --además de la autorización 

paterna--, asegurar protección de la 

policía para garantizarles seguridad y 

se necesita además la aprobación de 

los habitantes de la comunidad, 

principalmente, de aquellos que tienen 

negocios en el espacio local. 

Pero numerosas comunidades urbanas 

(de la Ciudad de México, Monterrey, 

Guadalajara, Ciudad Juárez, Tijuana) 

simplemente no cubren las 

condiciones mínimas para convertirse 

en espacios educativos 

Las comunidades reales son, en 

innumerables casos, espacios pobres, 

desorganizados, caóticos, en 

permanente cambio y las comunidades 

urbanas (80% de la población) son 

cualquier cosa, menos lugares 

propicios para educar. Muchas veces 

son entornos viciados, tóxicos, 

refugios de delincuentes, donde 

dominan la ilegalidad, las conductas 

disolventes, la violencia, el crimen y 

el narcotráfico. La misión del Estado y 

de la escuela no es meter a los niños 

en estos medios, sino, en todo caso, 

sacarlos de ahí ellos para protegerlos 

de sus perversas influencias. 

*Artículo del autor, cortesía del periódico La Crónica de hoy del 12 de julio de 2022. 
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La Quinta Ola 

 
El uso de cubrebocas en espacios abiertos o ventilados es opcional, sin embargo, se recomienda su uso en sitios cerrados 

Cuartoscuro 
Dr. Gerardo Gamba 

Estamos inmersos en la quinta ola de COVID y da la 

impresión de que es la peor que hemos tenido desde el 

principio de la pandemia. Todos conocemos a varias 

personas que en las últimas tres semanas han estado 

enfermos de COVID. A mí, finalmente ya me dio esta 

semana, después de 2 años y cuatro meses de que el virus 

llegó a México. Afortunadamente la inmensa mayoría sin 

consecuencias graves, pero hemos visto muy diversos 

cuadros: desde quien tiene una gripa muy leve hasta 

quienes pasan días con un cuadro de fiebre alta, tos, 

malestar, ataque al estado general y cansancio extremo. 

Todos recibieron el esquema de vacunación completo, es 

decir, al menos dos dosis iniciales durante el 2021 con 28 a 

40 días de diferencia entre la primera y la segunda, y una 

tercera dosis meses después, ya sea a finales del 2021 o en 

los primeros meses del 2022. Los mayores de 60 años 

además con una cuarta dosis por ahí de abril de este año. 

El problema es que ya no conocemos el número de 

casos diarios porque muchos se han realizado las pruebas 

de antígeno en casa y otros, es tan obvio el contagio por 

alguien positivo muy cercano, que ya ni la prueba se 

realizan. Me parece que, dentro de lo bueno que fue la 

protección conferida por las vacunas, lo malo es que la 

pandemia está descontrolada. La población ya no está 

siguiendo en forma apropiada las medidas de seguridad 

para evitar contagios. En unos casos se exagera y en otros 

nos quedamos cortos. Vale la pena recordar las medidas 

que el CDC (Centros para el Control y Prevención de 

Enfermedades) recomienda al respecto. 

Si se tuvo contacto con alguien que desarrolló 

COVID, pero se tiene el esquema de vacunación completo 

y no hay síntomas, no es necesario aislarse o hacerse 

prueba. Sin embargo, estar consciente en los siguientes 10 

días, que ante el mínimo síntoma se debe iniciar el 

aislamiento y realizar la prueba. 

Una prueba de antígeno positiva es diagnóstica de 

COVID y no se requiere PCR. Pero, una prueba de 

antígeno negativa no lo descarta del todo. Si la prueba es 

negativa y los síntomas persisten o empeoran, continuar 

aislado y repetirla a las 24 o 48 horas. Si se tuvo prueba 

positiva o se desarrollaron síntomas no se debe viajar. 

Si se desarrolló COVID, se debe aislar cuando 

menos 5 días, tomando en cuenta que el día del inicio de 

los síntomas o de la prueba positiva es el día 0. Se debe 

mantener aislado de los demás habitantes de la casa y 

portar todo el tiempo una mascarilla bien ajustada. No 

tomar ningún medicamento más allá del control de fiebre y 

tos. No ponerse dexametasona. Acudir a una institución de 

salud si se tiene un estado de inmunosupresión (trasplante, 

cáncer, quimioterapia, etc). 

Después de cinco días ya se puede salir del 

aislamiento, siempre y cuando hayan pasado al menos 24 

horas sin fiebre, ni medicamentos para controlarla, y el 

resto de los síntomas vayan en franca mejoría. No es 

necesario hacerse una prueba de antígeno para poder salir, 

ya que puede permanecer positiva, sin ser contagioso, por 

varios días más. Al terminar con el aislamiento, habrá que 

portar mascarilla bien ajustada todo el tiempo por los 

siguientes 10 días. No viajar en 10 días. 

Si no se tuvo contacto con alguien que tuviera o 

desarrollara COVID, de cualquier forma, la mínima 

manifestación respiratoria debe considerarse COVID hasta 

no demostrar lo contrario. 

Dr. Gerardo Gamba  

Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición 

Salvador Zubirán e Instituto de Investigaciones 

Biomédicas, UNAM 
*Artículo del autor, tomado del periódico La Crónica de hoy del 3 de julio de 2022. 
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A quienes corresponda:  

 

Inicialmente expreso mi gratitud al compañero Nelson W. 

Canals por haberme ofrecido durante su incumbencia como 

Secretario de Relaciones Exteriores, el asumir el puesto de 

embajador Plenipotenciario del Estado Nacional Soberano 

de Borinken (ENSB) en México. Oferta que acepté por la 

amistad y compañerismo de décadas con el compañero 

Canals, que fue secundada por el Dr. Ramón Nenadich en 

su carácter de Presidente del Gobierno Provisional del 

ENSB. 

Mi nombramiento oficial fue en el histórico y 

famoso Club de Periodista de México ante una asistencia de 

unas 300 personas representativas de partidos políticos 

mexicanos y de muchas organizaciones políticas y 

populares mexicanas 

Acepté el puesto porque entendí (y entiendo) que el 

proyecto del ENSB es lo más innovador y progresista para 

resolver el coloniaje existente en mi Patria Puerto Rico o 

Borinken. - Sobre ese tema escribí varios ensayos que están 

circulando por las redes – Y bajo el entendido que fue y es 

producto colectivo de un sector de los patriotas boricuas y/o 

puertorriqueños que lo fundaron y a los cuales respondía y 

respondo. 

Inicialmente y solo contando con el apoyo inicial de 

100 dólares por parte del ENSB (que casi inmediato se 

redujo a 50 dólares y posteriormente a nada sin que se me 

diera explicación) comencé a estructurar lo mejor posible 

una sede de la embajada del ENSB en México. Nombré un 

cónsul en Mérida, estado de Yucatán y quedando pendiente 

el nombramiento de un cónsul en el Estado de Michoacán y 

otro en el Estado de Veracruz. El proceso de crecimiento lo 

detuve pues no podía costearlo. 

No obstante, a la seria limitación financiera realicé 

serios trabajos políticos/ diplomáticos con el apoyo de la 

Coordinadora Mexicana de Apoyo al ENSB y con el apoyo 

de la Coordinadora Michoacana de Apoyo al ENSB. La 

primera con sede en la Ciudad de México, y la segunda con 

sede en la ciudad de Morelia, capital del Estado de 

Michoacán. 

Relación de varios trabajos sobresalientes realizados: 

1- Mediante el apoyo del prestigioso abogado y 

maestro Alfredo Rojas Díaz/Durán (Ex candidato a 

Premio Nobel por la Paz) y con el respaldo del 

Senador por el Estado de Zacatecas, Dr. José Narro 

de Morena realizamos una mesa de conferencia con 

prestigiados mexicanos, incluyendo la asistencia de 

la diputada Adriana Martínez del Estado de 

Veracruz que se sumó a la mesa. También se contó 

con la participación del Dr. Ramón Nenadich del 

Dr. Francisco Jordán, y de quien suscribe 

2- Ofrenda Floral al Monumento a La Patria (Niños 

Héroes) por miembros de la Coordinadora 

Mexicana de Apoyo al ENSB. En la misma 

participó el Dr. Ramón Nenadich. Nota: Hemos 

sido los únicos y gracias al apoyo del ex Senador 

Raúl Morón. 

3- Fundación de la Coordinadora Michoacana de 

Apoyo al ENSB, en Morelia, capital del Estado de 

Michoacán Como complemento se realizó una 

guardia de honor a la estatua del cura Miguel 

Hidalgo y Costilla (Padre de la patria de México) y 

una conferencia en el Centro Cultural Universitario 

de Michoacán- En la misma participaron el Dr. 

Ramón Nenadich y Franklin Irizarry en su carácter 

de Secretario de Relaciones Exteriores del ENSB. 

Y la posterior participación del Dr. Nenadich y del 

compañero Irizarry en el Seminario Internacional 

del Partido del Trabajo de ese año en la Ciudad de 

México. 

4-  Presentación de un punto de acuerdo en el 

Congreso del Estado de Michoacán reconociendo al 

ENSB presentado por la Diputada Tere López, de 

MORENA. El cual fue turnado a la Comisión de 

Relaciones Exteriores. Organismo que lo aprobó. 

Pero, no pudo ser discutido en el pleno del 

Congreso por entrar este en receso por la pandemia 

del Covid 

5- Participación del biólogo Agustín Villa (nieto del 

general Pancho Villa), de la diputada Adriana 

Martínez y del Maestro Alfredo Rojas Díaz/Durán 

en el Comité de Descolonización de la ONU 

respaldando al ENSB como miembros de la 

Coordinadora Mexicana de Apoyo al ENSB. 

6- Realización de acto político/musical en la Alameda 

Central de la Ciudad de México en apoyo al ENSB. 

Asistieron alrededor de dos mil personas. 

7- Visita a la Delegación Especial de Palestina en 

México. Plática con el embajador de Palestina. 

Participó el Dr. Nenadich 

8-  Mesa informativa con los medios de comunicación 

y el público de Veracruz desde el Congreso de 

Veracruz. Auspiciado por la diputada Adriana 

Martínez. Informando sobre la existencia del 

ENSB. Participaron: el Maestro Alfredo Rojas 

Díaz/Durán, el Lic. Jesús Antonio Carlos 

Hernández, Secretario General del Partido Popular 

Socialista de México, el Dr. Ramón Nenadich y 

este servidor. 



El Activista Regional 256                                                                    39                                                                                         Julio de 2022 

 

9- Conferencia en la sede del Sindicato Único de 

Trabajadores del Palacio de Bellas Artes de 

México. En donde uno de sus miembros nos regaló 

un terreno en la Ciudad de Mérida acondicionado a 

que instaláramos un consulado del ENSB. 

10- Participación en el VI Congreso Internacional de 

Sindicatos de América Latina y el Caribe realizado 

en San Luis Potosí, capital del Estado de San Luis 

Potosí. Por el Sindicato de Trabajadores del Estado 

y por la Federación Sindical Mundial. En donde se 

aprobó por unanimidad una resolución 

reconociendo al ENSB de México a propuesta de 

quien suscribe. 

11-  Visita a la embajada de la República Popular 

Democrática de Corea en un aniversario más de la 

fundación de la República Popular Democrática de 

Corea. Me acompañó el Dr. Nenadich 

12- Participación en el XXIII Seminario Internacional 

del Partido del Trabajo. En el Seminario el maestro 

Alfredo Rojas Díaz/Durán y quien suscribe 

presentamos un Punto de Acuerdo para que se 

apoyara el ingreso del ENSB a la ONU Las otras 

organizaciones patrióticas puertorriqueñas 

participantes se opusieron por diferentes razones a 

su aprobación 

13- Respaldo a la solicitud de ingreso del ENSB a la 

Asamblea General de la ONU como nuevo Estado 

Solicitud hecha a su Secretario General, Sr. Antonio 

Guterres. Quien ignoró la solicitud hasta que el Lic. 

José Luis Fernández y quien suscribe le 

recomendamos al Dr. Ramón Nenadich que 

volviera a enviarla certificada y con acuse de 

recibo.  

14- Campaña internacional de recolección de firmas 

apoyando la solicitud del ENSB de ingreso a la 

Asamblea General de la ONU. Se enviaron sobre 

4,000 firmas certificadas y con acuse de recibo al 

Secretario General de la ONU y cerca de 500 firmas 

certificadas y con acuse de recibo al embajador de 

México en la ONU, el Dr. Juan Ramón de la Fuente 

Ramírez. Siendo México en ese momento miembro 

del Consejo de Seguridad. Las firmas procedieron 

de México, Costa Rica, Panamá, Puerto Rico, la 

diáspora boricua y Venezuela. También se notificó 

al Secretario de Relaciones Exteriores de México, 

Marcelo Luis Ebrard Causabón. Y por su conducto 

al Presidente de México. Hon. Andrés Manuel 

López Obrador  

Previamente se acordó entre el compañero Freddy 

Badillo, el Dr. Francisco Jordán. el Dr. Ramón 

Nenadich, el Lic. José Luis Fernández. y mi 

persona que si no respondía y cumplía el Sr. 

Antonio Guterres con sus deberes ministeriales el 

ENSB lo demandaría mediante el recurso legal 

extraordinario del mandamus El cual fue escrito por 

mi persona y traducido al inglés por el Dr. 

Nenadich. 

15- Conversatorio en el Congreso de la Unión de 

México (máximo órgano federal de poder político 

de México) organizado por el maestro Alfredo 

Rojas Díaz/Durán y auspiciado por el Partido del 

Trabajo de México. En el mismo, además de 

prestigiosos mexicanos, participó el diplomático 

Luis López, encargado de la Embajada de Cuba y el 

embajador de la República Democrática del Congo, 

el Dr. Nenadich y mi persona. Se buscó la 

aprobación de un punto de acuerdo en pro del 

reconocimiento del ENSB 

16-  Cabildeo buscando el apoyo de todos los partidos 

políticos para el punto de Acuerdo. Nada fácil y 

algo costoso. Sucesos internacionales de primer 

orden se interpusieron al logro de la aprobación del 

Punto de Acuerdo, 

17- Ante la incapacidad del “Embajador del ENSB en 

la ONU de conseguir un despacho legal que 

radicara el mandamus demandándole al Secretario 

General de la ONU, Antonio Guterres, que 

cumpliera con sus deberes ministeriales conseguí el 

apoyo de los sobresalientes abogados boricuas 

Salvador Tió y Aleida Centeno. Ambos ofrecieron 

contactarnos con diferentes despachos progresistas 

en EE.UU.A. que podían llevar adelante el 

mandamus. Me enteré por el compañero Freddy 

Badillo que el Dr. Nenadich descartó el apoyo del 

Lic. Tió porque este lo había ofendido. Sobre la 

oferta de la licenciada Centeno no expresó nada: 

18- Manifestaciones anuales frente a la embajada de 

EE.UU. en la Ciudad de México a nombre del 

ENSB los 25 de julio repudiando el coloniaje 

existente en Puerto Rico. También conmemoramos 

anualmente el Grito de Lares (23 de septiembre) en 

donde celebrábamos con mexicanos solidarios y de 

otras nacionalidades (de 250 a 300 personas) la 

efeméride boricua 

Proyectos inconclusos de apoyo al ENSB por 

incumplimiento del Dr. Ramón Nenadich Deglans 

1- La instalación de una sede formal de la embajada 

del ENSB en México y de consulados en los 

Estados de Michoacán, Sonora, Veracruz y Yucatán 

2- La creación de una agencia de viaje para fomentar 

el intercambio cultural y político entre Borinken y 

México en la Ciudad de México y en el Estado de 

Michoacán. Esto se adelantó mucho en ambas 

entidades mexicanas Logramos conseguir el apoyo 

de camionetas turísticas, de guías turísticos, locales 

para las oficinas y de hoteles para recibir a los 

visitantes de Puerto Rico  

3- La emisión de bonos del ENSB para lograr fondos a 

usar en la consolidación y fomento del ENSB 

internacionalmente. Los bonos fueron diseñados en 

México en diferentes denominaciones. Se usaron de 

modelo los bonos que emitió el Partido 

Nacionalista de Puerto Rico. Nota: Teníamos el 
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……compromiso de un ex banquero de canalizar 2 

millones de dólares en bonos del ENSB. 

4- La creación de un banco formal del ENSB  

5- Reunión virtual entre los embajadores del ENSB 

existentes – según el Dr. Nenadich- en Bélgica, la 

ONU, Malasia y México con el Secretario de 

Relaciones Exteriores del ENSB para coordinar los 

trabajos internacionales a favor del ENSB. 

6- La instalación del consulado en la Ciudad de 

Mérida, Yucatán 

7- El nombramiento de los embajadores del ENSB en 

la República de Nicaragua y en la República de 

Argentina 

8- La emisión de certificados de nacionalidad del 

ENSB 

 

Es imperativo mencionar que esos proyectos no se 

realizaron por la inacción, arbitrariedad y desidia del Dr. 

Ramón Nenadich Deglans y de sus cercanos colaboradores. 

Nunca dio explicaciones. Con la excepción de los bonos 

Que los detuvo porque quería sustituir al simbólico pitirre 

de los bonos por el guaraguao. Bajo el pretexto de que los 

pitirres eran depredadores de abejas Finalmente no se 

emitieron con el guaraguao. Con todos esos proyectos 

quedamos los de la CMAENSB como habladores y 

sufriendo vergüenzas ajenas.  

El Perenne ofendido 

Con este subtítulo incluyo el mecanismo al cual recurre. a 

mi entender, el Presidente del Gobierno Provisional para 

descartar y excluir a compatriotas y de otras nacionalidades 

solidarios con el derecho inalienable de Puerto Rico o 

Borinken a ser libre y soberano si no son incondicionales a 

su persona. Su argumento para excluirlos (y para excluirme) 

es que lo ofendieron. Como lo leen, porque lo ofendieron. 

Pero, no explica ¿en qué lo ofendieron? Confundiendo 

cuestiones personales con cuestiones políticas 

A continuación, una pequeña relación de los que 

según él lo ofendieron: 

1- Nelson W. Canals. (Prestigioso patriota boricua 

por décadas y ex Secretario de Relaciones 

Exteriores del ENSB) 

2- Francisco Torres. (Prestigioso boricua del 

Partido Nacionalista de P.R. y ex miembro del 

ENSB)  

3- Salvador Tió (Prestigioso patriota y abogado 

puertorriqueño por décadas)  

4- Rodrigo Lucena (Prestigioso internacionalista 

venezolano por décadas) 

5- Olmedo Beluche (Prestigioso internacionalista 

y escritor panameño por décadas) Nota: Sus 

diferencias con Beluche me costó la amistad del 

prestigioso panameño 

6- Ramón O´Neill Santos (Abogado sindicalista 

boricua y embajador en México del ENSB) 

Nota: Continúo esperando saber en qué lo 

ofendí 

Violación a los protocolos y buenos modales 

diplomáticos y políticos 

Desde la infancia se nos enseñan reglas de buena conducta 

y también de modales. Ambas enseñanzas están incluidas 

en los protocolos y buenos modales diplomáticos y 

políticos. Y aquellos que no están incluidos es cuestión de 

aplicar el sentido común y la sencillez en el trato. Más el 

instruirse sobre la cultura del país con el que se va a tratar. 

Por ejemplo, si uno va a la Embajada de la República 

Islámica de Irán hay que tener presente que ellos como 

musulmanes oran a Alá al amanecer, al atardecer y al 

anochecer y que sus mujeres no se sientan con los hombres 

en las mesas a comer.  

Expresado lo anterior incluyo las violaciones 

intencionales a los protocolos diplomáticos y políticos por 

parte del Dr. Nenadich en su carácter de Presidente del 

Gobierno Provisional del ENSB. Intencionales porque se 

les hicieron los señalamientos a tiempo 

1- Llamarle la atención públicamente a uno por 

cualquier error que se cometa. 

2- Obstinarse a no descubrirse la cabeza (quitarse 

el sombrero) en la guardia de honor que se le 

hizo a la estatua del cura Miguel Hidalgo y 

Costilla en el Colegio Nicolaita de Morelia, 

Michoacán, 

3- Obstinarse en no descubrirse la cabeza en la 

ofrenda floral al Monumento a la Patria (Niños 

Héroes). 

4- Vestir informalmente (con mahones, tenis y 

camisa de trabajo) en actividades diplomáticas 

que requieren vestimenta formal (traje y 

corbata) 

5- Hablar con un embajador (Palestina) con la 

boca llena de comida. 

6- Irse a comer a escondida con el Dr. Francisco 

Jordán para no verse obligado a invitar a quien 

lo fue a buscar y lo esperó en el aeropuerto. Y 

quien lo trasladó al evento en el Senado de la 

República. (A mi hijo el Lic. Ramón O´Neill 

Basilio. Quien desde ese momento decidió 

retirar su apoyo al Dr. Nenadich) 

7-   Irse a comer al área de los alimentos mientras 

el resto de las personas presentes en la 

embajada de la República Popular Democrática 

de Corea atendían con solemnidad al orador 

asignado por el Embajador de ese país en el día 

del nacimiento Kim Il Sung, fundador del 

Partido de los Trabajadores y de la República 

Popular Democrática de Corea. 

8- Incumplir su palabra de apoyo económico para 

transportación terrestre, alimentos y hospedaje 

a quienes fueron desde México a apoyar al 

ENSB en las vistas ante el Comité de 

Descolonización de la ONU. 

9- Incomunicarse con el Lic. Jesús Antonio 

Carlos, con el Lic. Alfredo Rojas Díaz/Durán y 

con quien escribe desde la noche antes del 
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        ……evento en el Congreso del Estado de 

Veracruz y durante todo el viaje al día siguiente 

desde Veracruz a la Ciudad de México (5 horas) 

porque no se le complació en cambiar minutos 

antes el lugar previamente seleccionado para 

cenar y en donde se iba a esperar al Lic. Rojas 

quien viajaba en autobús desde la Ciudad de 

México a Veracruz. 

10- Ser un ingrato a la quinta potencia al no reconocer 

el trabajo político y diplomático que se ha 

realizado en México y otras naciones en pro del 

ENSB. 

11- Tratar de corregir (siendo un lego en la materia) al 

Lic. Juan Dalmau Ramírez – Secretario General 

del PIP y catedrático de derecho – en un enfoque 

de Derecho Internacional en un programa reciente 

de la Voz Boricua 

El caso en particular de la solicitud de ingreso del ENSB 

a la ONU 

Hay que resaltar que la solicitud de ingreso a la ONU por 

parte del ENSB es inédito. Es la primera vez que se hace y 

ajustándose al Derecho Internacional o de Gente y de 

acuerdo a los propios estatutos y reglamento de la ONU. 

Desde el principio sobresalían dos defectos de acuerdo al 

entendimiento del Lic. José Luis Fernández y de quien se 

expresa. La debilidad estructural y organizativa del ENSB y 

el que la solicitud fuera únicamente firmada o suscrita por 

el Dr. Ramón Nenadich aunque fuese en su carácter de 

Presidente del Gobierno Provisional del ENSB 

Al recomendarle que volviese a radicar la solicitud 

de ingreso del ENSB a la ONU en forma certificada y con 

acuse de recibo, le recomendamos que una vez tuviese en 

acuse de recibo lo informara a los medios en forma 

contundente mediante una conferencia de prensa con los 

medios por la importancia de la noticia. No lo hizo. Se 

conformó con informarlo por internet. 

Luego le recomendamos el Lic. Fernández y quien 

se expresa que al radicar el mandamus demandando al Sr. 

Guterres para que cumpliera con sus deberes ministeriales - 

de acuerdo a los propios estatutos de la ONU - se hiciera 

con su firma y con la mayor firmas conjuntas y solidarias de 

los miembros del ENSB y de otras organizaciones 

patrióticas boricuas para darle masividad a la solicitud del 

mandamus. Que fueran cientos y hasta miles las firmas de 

los patriotas en el mandamus Y que tan importante era la 

radicación del mandamus como el resultado final legal del 

mismo. ¿POR QUÉ? Porque la nacionalidad puertorriqueña 

iba a establecer el precedente histórico de demandar a un 

Secretario General de la ONU exigiéndole que cumpliera 

con sus deberes ministeriales-   ¡¡¡UN PRECEDENTE 

HISTÓRICO Y DE DERECHO INTERNACIONAL!!! 

De esa radicación dependían varias reuniones que 

se iban a realizar en México con varias embajadas de 

diferentes continentes para darle seguimiento a la solicitud 

de ingreso del ENSB a la ONU. 

Pero, pasaron los meses y total inacción por parte 

del Dr. Nenadich y de los miembros del ENSB cercanos a 

él. sobre el mandamus Nos enterábamos por el compañero 

Freddy Badillo (les recuerdo que Nenadich dejó de contestar 

mis llamadas y de incluirme en su correspondencia porque lo 

había ofendido) de otras actividades que al perenne ofendido 

se les ocurría. Badillo junto con el Dr. David Cupeles, nos 

recomendaban que tuviésemos paciencia y tolerancia con 

Nenadich. Pero la pregunta persistía: ¿a qué obedecía esa 

inacción con algo tan importante para Puerto Rico? 

¡SORPRESA! Llegan las vistas o audiencia en el Comité de 

Descolonización de la ONU. Y ahí estaba la respuesta. El Dr. 

Nenadich le solicitó a ese organismo (incompetente para ello) 

que admitiera al ENSB en la ONU y simultáneamente le 

solicitó que le pidiera a la Corte Internacional de Justicia que 

emitiera una opinión sobre el caso de Puerto Rico. Aun 

sabiendo – porque se le explicó previamente – que esa Corte 

solo tiene competencia y jurisdicción sobre los Estados 

miembros de la ONU.  

CONCLUSIÓN: el perenne ofendido archivó unilateralmente 

la acción legal del mandamus para hacer cumplir al Secretario 

General de la ONU con sus deberes ministeriales y recurrió - 

como la única estrella del espectáculo – al Comité de 

Descolonización tirando por la borda todo un trabajo 

político/diplomático que tomó varios años.  

Ante lo anterior y bajo el entendido de que el ENSB 

no es propiedad privada del Dr. Ramón Nenadich Deglans,. 

Sino que es propiedad colectiva de quienes los fundaron y de 

quienes lo reivindican. En este momento Dr. Nenadich LO 

DESCONOZCO COMO PRESIDENTE DEL ENSB y en 

unión a mi persona los sobresalientes de la Coordinadora 

Mexicana de Apoyo al ENSB y de la Coordinadora 

Michoacana de Apoyo al ENSB. Nosotros somos mujeres y 

hombres serios, de honor, de compromisos y de vergüenza. 

Por lo que se nos hace imposible trabajar con mitómanos, 

prepotentes, ingratos, soberbios, egoístas, pseudos sabios y 

traidores a los compromisos. 

Recomendación a los del ENSB  

De corazón adentro y en forma objetiva les recomendamos que 

consideren realizar lo más pronto posible una asamblea 

nacional en donde consideren un cambio en la dirección o 

liderato del ENSB. Al actual Presidente del supuesto Gobierno 

Provisional le queda el saco grande de tan importante proyecto 

político libertador. Adicionalmente les recomendamos que 

consideren retomar la acción legal del mandamus para obligar 

al Secretario General de la ONU a cumplir con sus deberes 

ministeriales  Y que sean cientos lo demandantes. Como lo 

requiere la situación  

Por último, les expresamos que pueden contar con 

nuestro apoyo en la lucha por la libertad y soberanía de 

Borinken o Puerto Rico. Pero les adelantamos que con el 

perenne ofendido no trabajaremos. 

 

En la CDMX , a 16 de julio del 2022. 

Zzzzzz 

                   
Por Lic. Ramón O’Neill Santos  

Nota: no se incluye al Dr. Ramón Nenadich Deglans porque el 

cerró la comunicación con mi persona 
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La mutación política en Colombia, la esperanza de "los 

nadie" y el impacto en América Latina: las 
consecuencias del histórico triunfo de Petro 

Cecilia González 
Publicado:20 jun 2022  

La vicepresidenta electa, Francia Márquez, fue un factor clave para la victoria. 

 
Gustavo Petro y Francia Márquez, presidente y vicepresidenta electos en Colombia.Guillermo Legaria / Gettyimages.ru 
"Esto es por nuestras abuelas y abuelos, las mujeres, los 

jóvenes, las personas LGTBIQ+, los indígenas, los 

campesinos, los trabajadores, las víctimas, mi pueblo negro, 

los que resistieron y los que ya no están... Por toda 

Colombia. ¡Hoy empezamos a escribir una nueva 

historia!", escribió Francia Márquez un rato después de 

que se confirmara el triunfo del Pacto Histórico que 

convertirá a Gustavo Petro en presidente y a ella, en 

vicepresidenta. 

El mensaje resumió a los sectores de la población 

ignorados, vilipendiados durante décadas por una clase 

política colombiana que se regodeó en la corrupción y en el 

fortalecimiento de élites y que jamás solucionó los 

problemas reales, cotidianos de la ciudadanía. Los "nadie" 

de los que tanto hablaron Petro y Márquez durante la 

campaña. 

Fueron ellos los que salieron a votar en masa, algunos en 

mulas, algunos en canoas, con la esperanza de que esta 

victoria marque el inicio del proceso de justicia social que 

sigue pendiente en toda América Latina. 

Por eso las lágrimas, las sonrisas, los abrazos, los bailes 

colectivos a ritmo de cumbia, los fuegos artificiales, las 

guitarreadas, los desfiles de taxistas y motoqueros que la 

noche del domingo poblaron todas las ciudades de 

Colombia. En las calles, en los barrios, celebraban los 

resultados de un proceso que, más allá de lo que logre (o 

no) la gestión de Petro, ya es trascendental porque modifica 

por completo el mapa de la política del país sudamericano. 

Parecía que la derecha gobernaría para siempre Colombia, 

el máximo aliado de EE.UU. en la región. El país que tuvo 

la guerra interna más larga del Continente. En donde la 

violencia persiste más allá de los acuerdos de paz con la 

guerrilla, con récord de líderes sociales asesinados, con el 

narcotráfico consolidado desde hace décadas como el 

negocio multimillonario e ilegal que ha permeado todas las 

capas de la sociedad. 

Pero el poderío de "la casta" gobernante, como la 

bautizó Petro, comenzó a resquebrajarse en 2019, 

durante un primer estallido social que se registró a la par del 

que ocurría en Chile y que demostraba que el hartazgo 

social estaba llegando al límite. Las manifestaciones contra 

el presidente Iván Duque en particular, y contra el 

neoliberalismo en general, se repitieron en 2021. Nunca  
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……..antes la movilización popular en Colombia había 

mostrado convocatorias tan masivas. 

Cambios 

La respuesta del Gobierno, como suele ocurrir, fue 

la represión a la protesta social. Las decenas de muertos, 

heridos y desaparecidos, la violencia étnica-racial, o basada 

en género y las agresiones a periodistas, fueron la norma. 

Lo denunciaron informes de organismos nacionales e 

internacionales. Ni así pudo Duque extinguir las 

movilizaciones. La resistencia estaba en marcha. 

 
Por eso, por primera vez en la historia el bipartidismo 

conservadores-liberales quedó desplazado por completo de 

una contienda electoral que protagonizaron dos nuevas 

coaliciones: por la izquierda, el Pacto Histórico encabezado 

por Petro, el perseverante exalcalde de Bogotá que, al igual 

que el mexicano López Obrador, ganó en su tercera 

postulación presidencial; y por la derecha, la Liga de 

Gobernantes Anticorrupción creada por el millonario 

empresario Adolfo Hernández, por quien nadie apostaba 

nada cuando se registró como candidato. 

El uribismo, la corriente del expresidente Álvaro Uribe que 

parecía omnipresente en la política colombiana, quedó 

desdibujado. 

Antes del estallido social, también se veía lejana la 

posibilidad de que la izquierda se abroquelara como nunca 

antes y ganara la presidencia; que dos mujeres 

afrocolombianas aparecieran en las boletas como candidatas 

a la vicepresidencia; que el racismo, los feminismos y las 

diversidades sexuales fueran temas de campaña en uno 

de los países más conservadores del Continente. 

Y sin embargo, todo ello ocurrió para sorpresa de las élites 

a las que de nada sirvió volver a utilizar la crisis venezolana 

para diseminar la campaña del miedo basada en que 

"Colombia se va a convertir en Venezuela", el latiguillo que 

ya han explotado sin éxito en elecciones en México, 

Argentina, Bolivia, Honduras, Perú y Chile. 

De nada valió, tampoco, la feroz campaña mediática en 

contra de Petro y que tuvo una de sus máximas expresiones 

en la portada de la revista Semana que, en su edición previa 

a la segunda vuelta, preguntó si había que elegir a "un 

ingeniero" (Hernández) o a "un exguerrillero" (Petro). 

Más del 50 % de la población eligió al segundo. 

Panorama 

El próximo 7 de agosto, Petro recibirá la banda presidencial 

en un momento en que las izquierdas y los progresismos 

acumulan victorias que han desembocado en procesos 

disímiles e, incluso, contradictorios. 

En México, la popularidad de López Obrador sigue 

imbatible después de tres años y medio de Gobierno y hasta 

ahora todo anticipa que su partido volverá a ganar las 

presidenciales en 2024. 

Lo opuesto ocurre en Perú, en donde Pedro 

Castillo camina por la cornisa desde que asumió la 

presidencia, hace menos de un año, debido a una 

combinación entre la constante presión opositora para 

destituirlo u obligarlo a que renuncie y los constantes 

escándalos de su gestión. 

Más al sur, Gabriel Boric supera en Chile los tres meses de 

Gobierno en plena recuperación de la acelerada e inédita 

caída de apoyo que registraban las encuestas, y con miras al 

plebiscito del 4 de septiembre en el que la ciudadanía votará 

si aprueba o rechaza una nueva Constitución que es vital 

para el presidente. 

En Bolivia, Luis Arce ya lleva año y medio como 

presidente sin mayores sobresaltos, luego de que el 

país recuperara la democracia y se consolidara la fuerza 

electoral del Movimiento al Socialismo (MAS). 

En Honduras, Xiomara Castro está por cumplir apenas 

cinco meses en la presidencia y todavía cuenta con un voto 

de confianza de gran parte de la población. 

Uno de los panoramas más complicados se registra 

en Argentina, en donde hay una creciente pobreza y crisis 

económica aderezada por la fuerte pelea y disputa de poder 

de la coalición peronista que integran el presidente Alberto 

Fernández y la vicepresidenta Cristina Fernández de 

Kirchner y que alimenta las expectativas de triunfo de la 

derecha en las elecciones generales del próximo año. 

 
En octubre, a esta camada de jefes de Estado que prometen 

justicia social, promueven la integración latinoamericana y 

están en permanente confrontación discursiva con EE.UU. y 

poderes empresariales y mediáticos, se podría sumar, de 

nuevo, el expresidente de Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva, 

quien está inmerso en su sexta campaña presidencial con la 

esperanza de poner fin al Gobierno de Jair Bolsonaro. Por 

ahora, encabeza las encuestas pero nada puede darse por 

seguro hasta que se cuenten los votos. 

Bien lo saben Petro y Márquez, a quienes en la recta final de la 

campaña varios sondeos les vaticinaban derrotas o empates 

técnicos. Pero ganaron. Anoche, en sus discursos de festejo, la 

vicepresidenta electa prometió reconciliación sin miedo. "No 

vamos a traicionar a ese electorado", completó Petro. Es lo que 

esperan "los nadies" a los que convirtieron en protagonistas del 

histórico giro político colombiano. 
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Petro presidente 
Movimiento Mexicano por la Paz y el Desarrollo 
El Movimiento Mexicano por la Paz y el Desarrollo se 

congratula y felicita a Gustavo Francisco Petro Urrego y a 

Francia Elena Márquez Mina por su triunfo. Colombia desde 

hace muchos años ha vivido en medio de la violencia y la 

guerra, la esperanza es que eso termine por el bien del Pueblo 

y en beneficio de la Paz. ¡Latinoamérica cambia y se 

transforma! 

El congresista y economista Gustavo Petro, de 62 años, se 

convertirá el próximo 7 de agosto en el primer presidente de 

izquierda en gobernar Colombia.   

Así lo decidieron los colombianos este 19 de junio en la 

segunda vuelta de unas reñidas elecciones en las que Petro 

obtuvo el 50,44% de los votos (11.281.013), mientras que su 

contrincante, Rodolfo Hernández, obtuvo el 47,31% 

(10.580.412 votos). 

“Las elecciones más o menos 

mostraron dos Colombias, cercanas 

en términos de votos. Nosotros 

queremos que Colombia, en medio 

de su diversidad, sea una Colombia. 

No dos Colombias”, aseguró el 

presidente electo ante cientos de 

personas que se reunieron en el 

Movistar Arena, uno de los estadios 

cubiertos y centros de eventos más 

grandes del país.  

“Y para que sea una Colombia -

añadió Petro- en esa enorme 

diversidad multicolor que somos, 

necesitamos del amor, entendida la 

política del amor como una política 

del entendimiento, como una 

política del diálogo, como una 

política de comprendernos los unos 

a los otros”.  

Acompañado por su esposa, hijos e 

hijas, y por su fórmula 

vicepresidencial, Francia Márquez, 

así como por otros políticos que lo respaldan, Petro -con una 

voz desgastada tras siete meses de campaña- se dirigió a los 

colombianos, a los latinoamericanos y al mundo para exponer 

cuáles serían los puntos fundamentales de su Gobierno.  

1. La política del amor para sanar las heridas del pasado 

Petro inició su discurso argumentando que su elección 

marcaba el inicio de un nuevo capítulo en la historia de 

Colombia, por lo que calificó este como un día histórico.  

“A partir de hoy Colombia cambia, Colombia es otra. Un 

cambio real que nos conduce a alguno de los planteamientos 

que habíamos hecho en estas plazas públicas: la política del 

amor. No es un cambio para vengarnos, no es un cambio para 

construir más odios. No es un cambio para profundizar el 

sectarismo en la sociedad colombiana”, aseguró el presidente 

electo.  

“Nuestros padres, nuestros abuelos, nos enseñaron en su 

propia vida qué significa el sectarismo, qué significa el odio en 

la historia de Colombia. El cambio consiste precisamente en 

dejar el odio atrás”, añadió. 

Durante su discurso, que antecedió al de Petro, Francia 

Márquez también hizo una revisión del pasado de violencia y 

dolor que ha vivido el país. 

“Quiero agradecer a todos los colombianos y colombianas que 

dieron la vida por este momento. Todos nuestros hermanos y 

hermanas, líderes sociales que tristemente fueron asesinados 

en este país. A la juventud que ha sido asesinada y 

desaparecida. A las mujeres que han sido violentadas y 

desaparecidas. A todos ellos, que sé que desde algún lugar nos 

están acompañando en este momento histórico para Colombia, 

les damos las gracias”, aseguró Francia.  

De alguna manera, al hablar de ellos también está hablando de 

sí misma, ya que Márquez fue desplazada tras recibir 

amenazas por su trabajo como líder social y defensora del 

medio ambiente. La vicepresidenta electa marca un hito: se 

convirtió en la primera mujer 

afrodescendiente en llegar a dicho 

cargo. 

“Después de 214 años logramos un 

Gobierno del pueblo, un Gobierno 

popular, el Gobierno de la gente de las 

manos callosas, el Gobierno de la gente 

de a pie, el Gobierno de los nadies y las 

nadies de Colombia”, aseguró.  

Petro continuó en el mismo sentido: 

“Gracias a esa enorme fuerza, a esa 

fuerza de atrás, a generaciones que ya 

no están con nosotros. Somos parte 

apenas de un acumulado, de una 

resistencia que ya tiene cinco siglos, 

diría Francia”.  

2. Solicitud de liberación de jóvenes 

detenidos en el marco de las protestas 

Continuando en la misma línea, Petro se 

preguntó sobre “cuánta gente que 

murió, cuánta gente que está presa en 

estos momentos, cuántos jóvenes 

encadenados, esposados, tratados como 

bandoleros simplemente porque tenían esperanza, simplemente 

porque tenían amor”. 

Esto, haciendo referencia a jóvenes que fueron detenidos y 

judicializados por las autoridades en medio de los desmanes 

ocurridos durante las distintas protestas que se han vivido en el 

país desde el estallido social de finales de 2019.  

“Yo le solicito al fiscal general de la nación que libere a 

nuestra juventud. Liberen a los jóvenes. Yo le solicito a la 

procuradora general de la nación que restituya en sus puestos a 

los alcaldes de elección popular”, muchos de los cuales fueron 

destituidos por su presunta participación en política, por 

supuestamente apoyar a Petro durante esta campaña.  

Esta solicitud fue criticada desde varios sectores que 

consideran que excede sus futuras funciones y no respeta la 

autonomía de la rama judicial.  

Más adelante durante el discurso habría de aparecer una madre 

que resaltaba entre la multitud porque llevaba el retrato de su 

hijo asesinado: Dilan Cruz, un estudiante bachiller que murió a 

manos de la Policía durante las protestas y que se convirtió en  
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…….la víctima más emblemática de los excesos de la fuerza 

pública.  

“Alzo mi voz por mi hijo, porque exijo justicia”, aseguró la 

mujer, quien dijo estar hablando no solo a nombre de su hijo, 

sino en nombre de todas las víctimas de los falsos positivos 

(un resonado fenómeno de ejecuciones extrajudiciales en 

Colombia).  

“En usted está la esperanza de todos nosotros, de los 

necesitados”, le dijo a Petro, a quien se acercó y le pidió que la 

dejara hablar.  

3. La paz como eje de un 'gran acuerdo nacional' 

“No tendría sentido un Gobierno de la vida si no llevamos a la 

sociedad colombiana a la paz”, dijo Petro en su discurso, 

mientras subía al escenario Antanas Mockus, uno de los 

políticos más representativos del país durante los últimos años, 

reconocido por su lucha contra la corrupción y por la insignia 

de "no todo vale", y quien lo respaldó en la segunda fase de su 

campaña.  

“Significa que los votantes de Rodolfo Hernández son 

bienvenidos en este Gobierno. Rodolfo Hernández puede 

dialogar con nosotros cuando quiera”, añadió Petro.  

“No vamos a utilizar el poder en función de destruir al 

oponente. Significa que nos perdonamos. Significa que la 

oposición que tendremos, bajo los liderazgos que quieran, sea 

el de (Álvaro) Uribe, sea el de Federico (Gutiérrez), sea el de 

Rodolfo (Hernández), sea el de todos juntos, sea el que 

quieran, será siempre bienvenida en el Palacio de Nariño para 

dialogar sobre los problemas de Colombia”, añadió.   

“Habrá oposición, indudablemente, pero este Gobierno que se 

inicia nunca habrá persecución política ni persecución jurídica. 

Solo habrá respeto y diálogo. Es así como podremos construir 

lo que hace un par de días llamamos el 'gran acuerdo 

nacional'”, indicó el próximo mandatario.  

Ver también: Estos son los desafíos del presidente de 

Colombia que superará unas controvertidas e inéditas 

elecciones 

Según dijo, se trata de una propuesta a un diálogo nacional 

“construido a partir de un diálogo regional: significa que los 

que se decida regionalmente, se vuelve norma”.  

La idea es “sobre la base de esos diálogos regionales poder 

construir las reformas que necesita Colombia para poder 

convivir en paz”, añadió.   

La paz “es que alguien como yo pueda ser presidente o alguien 

como Francia pueda ser vicepresidenta”. Esto, aludiendo a su 

pasado como exintegrante de la guerrilla del M-19 y a la 

situación de Francia, mujer afrodescendiente que antes de 

convertirse en abogada trabajó como empleada doméstica.  

“La paz es que dejemos de matarnos los unos a los otros”, 

insistió. “Desde el Gobierno que se iniciará el 7 de agosto 

comenzará la paz integral en Colombia. A partir, primero, del 

gran diálogo nacional entre la sociedad nacional, toda. Y en 

segundo lugar, a partir de lograr que las armas dejen de 

disparar, que las armas dejen de usarse, que las armas dejen de 

existir por fuera del Estado”.  

4. Justicia social sin expropiación 

Teniendo en cuenta los temores que surgen alrededor de su 

futuro Gobierno de izquierda, especialmente sobre el miedo a 

la expropiación o a que destruya la propiedad privada, Petro 

afirmó: “De manera franca, aquí les diría lo siguiente: nosotros 

vamos a desarrollar el capitalismo en Colombia”.  

“No porque lo adoremos -aclaró-, sino porque tenemos 

primero que superar la premodernidad en Colombia, el 

feudalismo”. 

Y continuó: “Tenemos que superar mentalidades atávicas 

ligadas a ese mundo de siervos, a ese mundo de esclavos que 

tenía como contraparte los señores y los dueños esclavistas”.  

En ese sentido invitó a la construcción de un pluralismo 

económico que permita tener una tierra llena de alimentos 

cultivados con espacio para las comunidades indígenas y a que 

se fortalezca a través del trabajo solidario y cooperativo, la 

educación, la tecnología y el crédito barato.  

Habló de “transitar de la vieja economía extractivista que 

mataba el agua y que mataba la vida hacia una nueva 

economía productiva que pueda hacer crecer en toda Colombia 

puestos de trabajo, producción, que es la base misma de la 

riqueza”.  

“Solo sobre la base de crecer económicamente, de producir, es 

que podremos, entonces, redistribuir”, añadió. “Producir en el 

campo, en la industria, en el turismo. Producir sobre la base 

del conocimiento, que es como se produce en el siglo XXI”. 

5. Colombia como potencia mundial de la vida 

El presidente electo aseguró que hay que producir, pero 

protegiendo la naturaleza. Entonces dejó de dirigirse 

únicamente a los colombianos para también hablarle al mundo. 

“Queremos que Colombia, y será la prioridad de la política 

diplomática, se coloque al frente en el mundo de la lucha 

contra el cambio climático. La ciencia nos ha dicho que como 

especie humana podemos perecer en el corto plazo”, dijo.  

Señaló que Colombia no produce grandes cantidades de gases 

de efecto invernadero, pero sí está al lado de “una de las 

mayores esponjas” que los consumen: la selva amazónica. 

“Hoy se impone que Colombia trate de salvar la selva 

amazónica en función de salvar la humanidad”, aseguró.  
“Si allá se emite y acá absorbemos, ¿por qué no dialogamos?”, 

añadió Petro, haciendo referencia a la enorme cantidad de gases 

de efecto invernadero que se generan en Estados Unidos.  

Entonces lanzó la siguiente propuesta: “Le propongo al Gobierno 

de Estados Unidos, y a todos los Gobiernos de América, sentarnos 

a dialogar para acelerar los pasos de la transición energética, los 

pasos de la construcción de una economía descarbonizada”.  

En ese sentido invitó a los colombianos a pensarse como 

latinoamericanos, “que es lo que somos”, y a los latinoamericanos 

a dejar de pensar en una economía sustentada “sobre la base de 

los altos precios de petróleo, del carbón o del gas, porque es 

insostenible para la existencia humana”.  

En cambio, propuso una “producción sobre la base del 

conocimiento y del reencuentro con la naturaleza”. Eso haría 

parte fundamental de lo que Petro ha denominado su política de 

“Colombia como potencia mundial de la vida”.  

Su último llamado fue una invitación a la libertad, para poder 

“vivir sabroso”, que ha sido uno de los eslóganes más exitosos de 

su campaña, aportado por Francia Márquez. 

¡Sí se pudo!, gritaba la gente mientras Petro llamaba a la “libertad 

para que nunca más la masacre anegue el territorio, para que 

nunca más un Gobierno asesine a sus jóvenes” y se pueda 

construir una “democracia profunda, multicolor, de los 

hombres y mujeres libres, verdaderamente libres”. 

Agencia Anadolu 
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Elementos para el análisis del triunfo electoral del 
“Pacto Histórico” en Colombia 

Equipo de Asesores 

Partido del Trabajo 

I. La crisis social que antecedió al proceso electoral 

El pasado 28 de abril, en Colombia, se cumplió un año del 

inicio de las protestas que marcaron fuertemente la historia 

contemporánea del país, cuyas dimensiones solo pueden 

entenderse a partir del enorme malestar y descontento social 

compartido por millones de colombianas y colombianos, 

alimentado, además, por la violencia como respuesta por 

parte del Estado. 

En el marco de tal crisis social se fue desenvolviendo un 

proceso electoral de indiscutible trascendencia para 

Colombia y todas las naciones que componemos 

Nuestramérica, ya que se enfrentaron dos proyectos de país: 

el continuismo, encarnado en el candidato conservador 

Federico Gutiérrez, en la candidatura centrista de Sergio 

Fajardo, y en el empresario Roberto González, quien se 

postuló como la oferta “outsider”, coincidente con algunas 

características identificadas en Donald Trump cuando fuera 

candidato presidencial, mismas que favorecieron a que 

compitiera en la segunda vuelta electoral; y, el proyecto de 

la izquierda progresista encabezado por el candidato 

Gustavo Petro. 

La fecha del 28 de abril de 2021 cobra especial relevancia 

por el gran impacto que las protestas causaron en un 

contexto sociopolítico, además, inmerso en el periodo 

pandémico; como fuerza mayoritaria, con gran compromiso 

y determinación, las y los jóvenes de Colombia salieron a 

tomar las calles de las ciudades del país, desafiando al 

Covid-19, para expresar, junto con cientos de miles de 

personas, su descontento contra el proyecto de reforma 

tributaria presentado en aquel momento por el Gobierno del 

presidente conservador, Iván Duque. 

A la tensión social, como consecuencia de la represión 

gubernamental efectuada sobre las incesantes protestas y 

movilizaciones, se le sumaron otros agravantes derivados 

de los efectos de 13 meses de pandemia, de las condiciones 

estructurales que han mantenido a Colombia como uno de 

los países más desiguales del mundo, y de las afectaciones 

de la crisis sanitaria en la economía que provocaron una 

caída en sus actividades productivas (-6.8% PIB) y, por 

ende, un aumento del desempleo por encima del 16%. 

El detonante, inmediato, la reforma de Duque presentada 

como “Ley de Solidaridad Sostenible”, exacerbaba la 

situación debido a que, entre las medidas que contenía, la 

que provocaba mayor encono social era la de aplicar el 

impuesto sobre la renta a las personas que ganaran más de 

2.4 millones de pesos al mes, equivalente a 663 dólares. 

Esto significaba gravar los ingresos laborales de la clase 

media-baja, dejando que la responsabilidad de las arcas 

estatales vacías cayera sobre sectores en condiciones 

altamente vulnerables. Sin embargo, cuatro días de 

protestas en todo el país fueron suficientes para que el 

presidente se viera obligado a anunciar la retirada de su 

reforma, no así la represión policial que causó decenas de 

muertes, llevando al límite a una población que se asumió 

dispuesta a continuar la lucha por mejores circunstancias, 

pues cargaban con la sensación de que no tenían ya nada 

que perder. 

Las acciones de la línea dura que el presidente Duque 

mantuvo contra los manifestantes, a los que llamó 

"vándalos" y "terroristas", fueron denunciadas por 

organizaciones de derechos humanos y por la comunidad 

internacional. Duque persistió en acusaciones de que las 

protestas estarían infiltradas por guerrilleros y 

narcotraficantes, financiados por Rusia y Venezuela, y 

supuestamente manipulados por el líder de la izquierda 

colombiana, Gustavo Petro, lo que nunca se demostró. 

Los potenciadores de fondo de la crisis social en Colombia, 

provinieron de las políticas económicas y sociales aplicadas 

en Colombia desde principios de la década de 1990; aún 

cuando posee una Constitución de corte relativamente 

progresista (consagración de derechos sociales básicos y el 

carácter multicultural de la sociedad), las legislaciones y 

normativas de los 90’s se orientaron hacia la flexibilización 

y liberalización de la economía, ocasionando la 

marginación constante de más y más segmentos 

poblacionales (Benotman, 2022). 

II. El Mayo Colombiano: el avance de la izquierda en las 

elecciones presidenciales 

Un año después de estas manifestaciones históricas, las 

dinámicas y estructuras sociales, políticas y económicas se 

centraron en las elecciones presidenciales que habrían de 

realizarse en el mes de mayo del año en curso. En tal 

disputa del poder, es posible distinguir la conflictividad 

entre dos posiciones: aquella inspirada por una juventud 

activa, movilizada y con aspiraciones progresistas, y su 

contraparte, defensora de las viejas dinámicas aun 

fuertemente arraigadas. 

Un primer cambio en el centro de gravedad político ocurrió 

el 13 de marzo pasado, fecha en que se realizaron las 

elecciones legislativas, en las que la coalición de izquierda 

llamada “Pacto Histórico” obtuvo 16 de los 102 escaños del 

Senado (frente a los 3 que consiguió en 2018) y 25 de los 

165 de la Cámara de Diputados. En el mismo sentido, 

destaca el hecho de que el Centro Democrático del 

expresidente Álvaro Uribe, durante mucho tiempo uno de 

los principales representantes de la derecha dura, pasó de 32 

a 16 diputados y de 19 a 14 senadores. 

El reacomodo de fuerzas, además del impulso por efecto 

bidireccional (la izquierda aumenta sus curules, y la derecha 

los pierde) que abonó al fortalecimiento de la candidatura 

de Gustavo Petro, clarificó las posibilidades de llegar con 

una acumulación de fuerzas cohesionada, capaz de atraer a 

diversos sectores, más aún, de sacar a las urnas a segmentos  

 



El Activista Regional 256                                                                    47                                                                                         Julio de 2022 

 

……..de la población electoralmente infravalorados y/o 

marginados. 

También, debe señalarse que las características que reunía 

Petro como persona y como candidato, fueron idóneas para 

el aprovechamiento de lo antes señalado: economista de 

formación, guerrillero de la organización M-19 cuando 

joven, diputado en varias ocasiones, y alcalde de Bogotá; su 

oferta programática se centró en la lucha contra las 

desigualdades sociales y la implantación de un modelo de 

desarrollo emancipado de la extracción de petróleo y 

carbón; en cuanto a definiciones y posturas políticas y 

discursivas, como candidato, procuró evitar asumirse de 

izquierda, y estableció cierta distancia del gobierno 

venezolano; irónicamente, para sus oponentes de derecha, 

era considerado como un 'comunista peligroso'. 

En la primera vuelta de las elecciones presidenciales, los 

principales contendientes del candidato del 'Pacto Histórico' 

fueron el candidato de la derecha conservadora, Gutiérrez, y 

al candidato centrista, Fajardo, y otras opciones de carácter 

más minoritario.  

Los temas del debate político entre los contendientes 

enfrentaron las distintas visiones en materia de corrupción, 

economía, inflación, inseguridad y desigualdad social, 

dejando la cuestión de la firma de los acuerdos de paz con 

las FARC fuera de la discusión (aun cuando, a más de cinco 

años, la paz no se ha alcanzado, y los conflictos siguen 

existiendo en muchas zonas del país) (Benotman, 2022). 

III. Informaciones clave para comprender los resultados 

de la izquierda en Colombia 

Colombia fue la cuna de la idea de Nuestramérica. En sus 

cimientos prevalecen los anhelos que propiciaron 

importantes experiencias fundantes: fue el primer territorio 

donde se concretó la noción de la Patria Grande soñada por 

Francisco Miranda y construida en los hechos por Simón 

Bolívar, quien, en su época, tuvo que encarar las más 

variadas adversidades, buscando materializar la idea de 

unificar territorios que fueron desbaratados deliberadamente 

durante la ocupación colonial.  

Colombia ha sido el epicentro de históricos intentos de 

transformación e integración revolucionarios, y la victoria 

electoral de Gustavo Petro y Francia Márquez, por la cual la 

izquierda colombiana gobernará su país por primera vez, 

deberá reconocerse también como una experiencia de igual 

trascendencia histórica (Esteche, 2022). 

⮚ Ganó Gustavo Petro con el 50,44%. Son 

11.281.013 de votos. Es un crecimiento de 2.753.245 votos 

respecto a la primera vuelta. 

⮚ La participación más alta del siglo. Votó más del 

58% del padrón electoral. Es el porcentaje de participación 

más alto de los últimos años. De la primera a la segunda 

vuelta se sumaron 1.240.063 votantes.  

⮚ La participación aumentó significativamente en 

los territorios más propicios. Petro logró movilizar el voto 

en los departamentos que le habían sido más favorables en 

la primera vuelta, como Nariño (+9), Cauca (+8) y Córdoba 

(+8).  

⮚ Mientras que, la participación se mantuvo igual 

en los territorios adversos. La participación en Antioquia 

y en los departamentos del Eje Cafetero fue prácticamente 

la misma que en la primera vuelta. Y en los Llanos y en el 

Centro y Oriente del país —los bastiones de Hernández—, 

se aumentó un promedio de 2.6 puntos porcentuales (ppc) 

de participación. 

⮚ Petro sumó en todos los departamentos. Petro 

ganó votos en todo el país, incluso en los territorios más 

disputados, como Antioquia (+10) y los departamentos del 

Eje Cafetero (+11). En las regiones donde obtuvo resultados 

sobresalientes, como Caribe y Pacífico, sumó una media de 

10 ppc. 

⮚ Donde ganó, arrasó. En Nariño, Cauca, Putumayo 

y Chocó estuvo alrededor del 80%. En Córdoba, Sucre, 

Bolívar, Atlántico, Magdalena y La Guajira estuvo por 

encima del 60%.   

⮚ Una diferencia mayor a la esperada. La 

diferencia respecto a Rodolfo Hernández fue de 3,13 ppc, el 

equivalente a 700.601 votos. 

⮚ El presidente con mayor cantidad de votos de la 

historia. Haber superado la barrera de los 11 millones lo 

convierte en el presidente con la mayor cantidad de votos 

de la historia. El anterior había sido Iván Duque con 

10.398.689 votos. 

⮚ El mapa político de Colombia. El mapa de la 

elección vuelve a mostrar dos Colombias: un interior 

conservador y una periferia progresista. Petro ganó en la 

costa Caribe, en el Pacífico, en los departamentos del sur 

del país y en Bogotá. Hernández ganó en el centro, en el 

oriente, en Antioquia y en el exterior. 

⮚ La conquista de las grandes ciudades. Petro ganó 

en 4 de las 5 ciudades más grandes del país. Solo en Bogotá 

sacó 2.253.997 votos (equivalente al 58,59%). Y en 

Medellín, Petro ganó casi 100 mil votos; es cierto que 

Hernández sumó más de 500 mil, pero se quedó 60 mil 

votos por debajo de la suma de su techo (FG y RH).  

⮚ Es una revancha popular acotada. Un pueblo que 

sin ninguna duda dio una lucha integral en todos los 

terrenos y hoy logra que uno de los suyos llegue al 

gobierno; que es un gobierno por demás limitado en cuanto 

a lograr desde ahí constituirse en Poder, un aparato jurídico 

político colonizado por la DEA a través del narco. 

⮚ Una elección histórica. Petro será el primer 

presidente de izquierdas y el primero que proviene de la 

costa. Mientras que Francia Márquez será la primera 

vicepresidenta afrodescendiente de la historia de Colombia. 

⮚ Francia, la candidatura ganadora. La candidatura 

de Francia Márquez a la vicepresidencia fue uno de los 

mayores aciertos del “Pacto Histórico”. En su persona, y en 

su actividad y trayectoria políticas, se observan una serie de 

características que lograron crear identidad, construir 

legitimidad y obtener la credibilidad y respaldo suficiente 

de sectores importantes de la población: madre soltera, 

afrodescendiente, originaria del municipio de Suárez, una  



El Activista Regional 256                                                                    48                                                                                         Julio de 2022 

 

……..zona rural del departamento del Cauca en el suroeste 

del país en donde alrededor del 80% de la población vive en 

alguna forma de pobreza; ha sido una célebre activista 

medioambiental cuya oposición a la minería de oro en su 

pueblo natal la llevó a ganar el prestigioso Premio 

Medioambiental Goldman en 2018, además de recibir 

amenazas de muerte por parte de grupos criminales 

armados. 

⮚ El otro triunfo del pacto. Al asumir su cargo, 

Márquez estará aportando un segundo triunfo para la 

izquierda colombiana, que consiste no solo en ser la 

primera vicepresidenta de origen afro en la historia de su 

país, también porque las comunidades tradicionalmente 

marginadas en la política y la sociedad depositaron en ella 

la esperanza de tener representatividad y de que la 

Colombia patriarcal, hegemónica, racista y clasista pueda 

ser transformada (Forbes, 2022). 

IV. Después del discurso triunfal, ¿qué sigue? 

Como presidente electo, en su primer discurso – 

notoriamente moderado –, Petro invitó a Hernández a 

dialogar y habló de la necesidad de dejar los sectarismos 

atrás para unir a Colombia. Anticipó que el “Gobierno de la 

Vida” tendrá tres grandes prioridades: la paz, la justicia 

social y la justicia ambiental.  

Respecto a la cuestión de la lucha contra el cambio 

climático, el presidente Petro dijo esperar que Colombia 

tenga un importante rol diplomático, circunstancia que 

seguramente ocurrirá dada la experiencia que posee Francia 

Márquez, pero, sobre todo, por su compromiso con la 

defensa medioambiental que ha hecho por varios años, 

hasta antes de ganar la vicepresidencia (Aristegui Noticias, 

2022). 

Por su parte, en su discurso triunfal, la vicepresidenta 

Márquez hizo énfasis en la magnitud de la victoria 

obtenida: “Después de 214 años logramos un gobierno del 

pueblo, un gobierno popular, un gobierno de la gente con 

manos callosas, el gobierno de la gente a pie, el gobierno 

de los nadies y las nadies de Colombia”, dijo. 

Además de ejercer la vicepresidencia, Márquez está 

programada para liderar un nuevo ministerio de igualdad, 

basado en sus ideas centrales de mejorar los derechos de las 

mujeres y ayudar a los pobres a acceder a la salud y la 

educación, lo que repercutirá positivamente en su ya de por 

sí alta popularidad política (Forbes, 2022). 

En lo relativo a la política exterior, Petro deberá hacer 

frente a diversos asuntos y situaciones complejas desde las 

cuales se perciba la visión y concepción del rumbo que 

decida asumir su gobierno, entre las que destacan: la 

postura gubernamental de aceptar o rechazar un 

alineamiento geopolítico que sea favorable a los intereses 

hegemónicos de EEUU; el ejercicio pleno de la soberanía y 

la autonomía en el establecimiento de vínculos y relaciones 

con los países que el gobierno colombiano determine; y, la 

posición del gobierno de Petro en relación a Venezuela, y el 

tipo de dinámica que disponga en su vecindad. 

Las graves problemáticas que conciernen a la política 

interior, imponen como uno de los mayores desafíos, el 

contrarrestar y revertir la desesperanza por parte del pueblo 

colombiano, que lleva décadas en condiciones cada vez más 

insostenibles: la desigualdad e inequidad que impera en la 

mayor parte de la población, agudizadas, a su vez, por el 

racismo, la violencia y la criminalidad; la injusticia social, 

la represión estatal, y la enorme concentración de la riqueza 

en unos pocos; y la creciente degradación de los actores de 

la política formal, que mutan de políticos profesionales a 

gánster territoriales, o se convierten directamente en 

empleados del narco, de la DEA, o de ambos (Esteche, 

2022). 

Como parte de los elementos que condicionarán la 

actuación y obtención de resultados positivos por el 

gobierno entrante, se debe considerar el Plan Colombia 

(PC), que ha prevalecido, por más de dos décadas, como un 

instrumento del Poder norteamericano dispuesto para 

asegurar la continuidad y profundización del proceso de 

arraigo de su intervencionismo político, económico y 

militar en América Latina y el Caribe (ALyC), utilizando a 

sus anchas el territorio colombiano como base estratégica. 

Sin duda el gobierno del “Pacto Histórico” buscará 

mecanismos que consigan neutralizar la injerencia y 

capacidad de dominación regional por parte de EEUU, 

amparadas por el propio PC como acuerdo bilateral vigente; 

no obstante, debemos tener presente que el riesgo de que 

este instrumento sea transformado en un caballo de Troya, 

con la facultad de obstaculizar los procesos por venir, 

particularmente el de Brasil (Ribeiro, 2016).  

La anterior advertencia está ligada a las previsiones y 

precauciones pertenecientes a la siguiente perspectiva: el 

triunfo de Petro-Márquez en Colombia, más allá de que se 

diera en un país tradicionalmente conservador, su 

prominencia se debe a ser considerado como parte de un 

posible nuevo ciclo de gobiernos progresistas y de izquierda 

en la región, el cual se fundamenta en la decisión de las y 

los electores, en ALyC, de apostar de nuevo en las opciones 

político-electorales progresistas y de izquierda.  

Este nuevo giro, u ola, inició con el triunfo de Andrés 

Manuel López Obrador en México, en 2018. 

Posteriormente, se fueron sumando Alberto Fernández 

(2019) en Argentina; Luis Abinader (2020) en República 

Dominicana; Luis Arce (2020) en Bolivia; Pedro Castillo 

(2021) en Perú, Xiomara Castro (2021) en Honduras y 

Gabriel Boric (2021) en Chile. Y, este acumulado, 

incrementa las probabilidades de que el panorama 

progresista pueda consolidarse de forma conjunta, 

instituyendo la Unidad entre todos los países como el 

horizonte estratégico común; y, a la par, se pueda asegurar 

el triunfo contundente de 'Lula' (quien, de hecho, ya se 

impone en las preferencias de voto), reduciendo al mínimo 

el riesgo de fraude, en las elecciones presidenciales de 

Brasil, de finales de 2022.   

Sin embargo, no debemos perder de vista que ganar 

elecciones, gobernar y tomar el Poder no son procesos 

equivalentes; que debemos valorar el éxito de las 

candidaturas progresistas no bajo la óptica de la obtención 

de triunfos electorales, sino como una vía factible que sirva  
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……..para derrotar a la derecha, e impedir el surgimiento 

de gobiernos de corte fascista; y que, al momento de 

gobernar, suelen presentarse diferencias entre los modelos y 

esquemas político-económicos de la izquierda respecto a los 

del progresismo, a lo cual se suman las diversas 

limitaciones que surgen eventualmente y que provienen de 

realidades que van variando en cada país, y el efecto que 

ambas producen es el reducir los márgenes de maniobra de 

los gobiernos progresistas y de izquierda. 

Por ello, los partidos y fuerzas de izquierda debemos 

incorporar en nuestras estrategias, la correcta 

caracterización del progresismo y la relación de 

acompañamiento que pudiéramos establecer, evitando que 

ésta desplace en el camino nuestro horizonte de 

transformación hacia el Socialismo.   

Conclusiones 

La victoria electoral de Petro-Francia no debe opacar 

nuestra capacidad de asombro, aun cuando es fruto la 

conjunción y confluencia de factores, fuerzas y procesos, 

cuya sólida acumulación y correcto desempeño en la 

disputa del Poder, expresan lecciones puntuales que nos 

ayudarán en batallas futuras. 

Pero el asombro, en este caso, posee un aporte invaluable: 

nos recuerda que, a pesar de que la realidad parezca 

inamovible, no hay Poder Absoluto ni Enemigo Invencible.  

La victoria de Petro-Francia se compone de logros parciales 

que, de no haberse concretado, la victoria final hubiese sido 

irrealizable. En este sentido, es preciso reconocer los 

esfuerzos y labores vertidos en cada una de las 

negociaciones que conformaron los procesos de 

construcción de alianzas populares entre los diversos 

sectores, grupos, movimientos, organizaciones sociales y 

sociopolíticas, y partidos pertenecientes a la izquierda y al 

progresismo.  

Complementando lo anterior, resulta significativo tratar de 

no separar los consensos y acuerdos alcanzados de aquellos 

elementos que suelen referirse más al contexto que a las 

dinámicas entre las partes negociantes, acordantes, etc.; 

dichos elementos son de tipo económico, social, político, 

institucional, mediático, etc., y, en el caso de Colombia, nos 

ayudan a comprender el escalamiento de la crisis en 

Colombia, expresada en términos materiales, y en las 

formas en que ésta participó en el plano de las 

subjetividades individuales y colectivas, que propiciaron el 

entrelazamiento de intereses y necesidades, de perspectivas 

y métodos, de coincidencias político-ideológicas y de 

conciliaciones programáticas, todo lo cual abonó a que la 

lucha social transitara hacia el terreno electoral, adoptando 

funciones y roles que, en cierto momento, miraron hacia un 

mismo objetivo: es necesario el triunfo electoral del “Pacto 

Histórico” para poder transformar Colombia. 

Las y los revolucionarios de izquierda debemos seguir 

trabajando en dos sentidos:  

● Consolidar las alianzas populares amplias pero 

atentos a fortalecerlas frente a las contradicciones que se le 

presenten para que gobiernen a favor de lo popular, 

ejemplos contemporáneos hay de defraudaciones crecientes 

en otros países que pensábamos habíamos logrado una 

victoria popular y sólo redundaron en gatopardismo.   

● Acumular fuerzas para tener la capacidad de 

profundizar lo más posible un proceso de recuperación de 

soberanía. 

El pueblo colombiano, pero que es pueblo 

nuestroamericano, se ha convertido en un referente y un 

ejemplo de que debemos persistir en seguir rebelándonos 

contra las variables abiertamente de derecha y 

proimperialistas. La rebelión es el componente que 

compartimos, o deberíamos compartir, todos los pueblos de 

Nuestramérica, en tanto que también persistirán los intentos 

de restauración neoliberal, y por ello es crucial la 

propagación de una subjetividad para la batalla que 

convendría compartir, en la que el componente 

antimperialista, el sentido nacional y el carácter popular, en 

conjunto, nos impelen a sobreponernos frente a la 

adversidad. 
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¡Todas y todos a la Marcha por el 69 Aniversario del Inicio de la Revolución Cubana! 
Hace 69 años, el 26 de julio de 1953, la Historia de Nuestra América cambió para siempre. Con el asalto a los 

cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, dirigido por Fidel Castro, Cuba dio comienzo a la lucha por su 

definitiva independencia, concretada en enero de 1959 y desde entonces, pese a todas las adversidades, ha logrado 

concebir un proyecto avanzado de justicia social. 

Cuba y su Revolución, han demostrado en este tiempo los logros de su proyecto social, evidenciados en estos tiempos 

de emergencia sanitaria: centenares de médicos cubanos, integrantes de la Brigada Henry Reeve asistieron a 

diferentes naciones a superar los estragos del COVID-19; las vacunas Abdala, Soberana 02 y Soberana Plus han sido 

sobresalientes en sus resultados de alta efectividad contra la enfermedad; Cuba ha sido el único país que cuenta con 

toda su población infantil inmunizada; y además, un contingente de médicos está por arribar a nuestro país, como 

antes en 2007, 2017 y 2020, para que muchos pueblos olvidados puedan ejercer su derecho a la salud digna. Por esto 

y más es que Cuba sigue forjando un faro de esperanza que ilumina a la humanidad. 

Pero, en medio de esta situación, Cuba sigue enfrentando el genocida Bloqueo Económico impuesto por los Estados 

Unidos por más de 60 años, reforzado desde la administración Trump, constituyendo el principal obstáculo para el 

desarrollo de Cuba y una criminal arma para rendir por hambre y carencias al pueblo de Cuba. Aunado a esto, se han 

incrementado los constantes ataques de la contrarrevolución buscando por todos los medios la desestabilización en 

busca de un estallido social en Cuba. 

En México, el 26 de julio ha sido la fecha clave en el calendario de la izquierda nacional para mostrar la solidaridad y 

unidad en torno a la causa de Cuba y su Revolución. Este 2022, el Movimiento Mexicano de Solidaridad con Cuba, 

convoca a las organizaciones políticas, movimientos sociales, sindicatos, partidos políticos, activistas y a todas las 

mujeres y hombres dignos que realizan actividades de solidaridad con Cuba y su Revolución, a participar en la 

marcha para conmemorar el Inicio de la Revolución Cubana y fortalecer las acciones de solidaridad con la causa 

cubana. 

La marcha por el 26 de julio de este año, se realizará el próximo sábado 23 de julio a las 11:00 horas, del Hemiciclo 

a Juárez a la Embajada de los Estados Unidos en México y se sumará a la Jornada Internacional contra el Bloqueo, en 

la que desde diferentes ciudades del mundo, se seguirá exigiendo el fin de esta política genocida. 

¡Viva Cuba! ¡Viva México! 

Movimiento Mexicano de Solidaridad con Cuba y Organizaciones Convocantes 
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¿Tiene futuro el nuevo mapa político? El gran desafío de 

la izquierda en América Latina 
Ociel Alí López 

Publicado:6 jul 2022 16:22 GMT 
El mapa de América Latina se mueve hacia la 

izquierda. Después del triunfo del progresismo en las 

elecciones de Perú, Chile, Honduras y Colombia, en menos 

de un año, parece que viene un tiempo de dominio de esta 

corriente ideológica en la región. 

Desde México a Argentina, pasando por una 

Centroamérica desalineada de EE.UU. y por las antiguas 

"zonas de confort" (Chile y Colombia), las elecciones son 

ganadas por la izquierda. Ahora, solo falta por ver lo que 

sucederá en octubre en las presidenciales de Brasil, donde 

una hipotética victoria del expresidente Luiz Inácio Lula da 

Silva teñiría el mapa de rojo prácticamente en su totalidad.  

La cumbre de la Celac en 2021 –liderada por el 

presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, y con 

una nutrida asistencia de mandatarios de diverso signo 

político– dejó la mesa servida para que se retome la 

importancia de este foro, cuyo objetivo es construir 

consensos en torno a diferentes situaciones e intervenir, con 

un peso común, en el nuevo orden mundial que emerge. La 

Celac, más que un medio, es un mensaje de unidad que 

todavía no está del todo facturado y ya va llegando el 

momento de hacerlo. 

Nuevo ciclo, nuevo panorama 

No obstante, la situación actual no es similar a la primera 

oleada izquierdista, que ocurrió en la primera década de 

este siglo durante los tiempos del mandatario venezolano 

Hugo Chávez. Son muchas las cosas que han cambiado. 

En aquellos años la izquierda se veía fuerte y heredera de 

una historia irreversible. Pasados algunos años, ya en la 

segunda década, los gobiernos progresistas comenzaron a 

ser arrinconados por una derecha populista que logró 

ganarle terreno en toda la región y no solo en Brasil y 

Argentina, donde se gestó.  

Muchos movimientos fueron derrotados 

electoralmente, judicializados o sancionados, y aunque 

varios han retomado el gobierno, no son tan estables en 

tanto sufren crisis internas importantes. Liderazgos 

"nacidos" en una nueva oleada no quieren "fotografiarse" 

con líderes de izquierda a los que consideran autoritarios.  

El continente cuenta con el liderazgo de López 

Obrador, al que probablemente se sumará Lula. Los dos 

gigantes de América Latina podrían ser decisivos para 

pulsar un giro cuyo resultado no sea tan efímero como 

ocurrió en el primer ciclo.  

Hasta ahora, en su breve camino, los nuevos 

gobiernos de izquierda no han logrado alinearse y conseguir 

un punto de entendimiento para jerarquizar una temática y 

operar de la misma manera: hay una "vieja" y una 

"nueva" izquierda que han tenido más puntos de 

contrariedad que de coincidencia.  

Pese a esta situación de incertidumbre, el continente 

cuenta con el liderazgo de López Obrador, al que 

probablemente se sumará Lula en octubre. Ambos países, 

los gigantes de América Latina, alineados ideológicamente 

por primera vez en nuestra historia, podrían ser decisivos 

para pulsar un giro cuyo resultado no sea tan efímero como 

ocurrió en el primer ciclo.  

EE.UU. y Europa han venido cediendo terreno en el 

continente mientras que China se ha posicionado en las 

balanzas de pago de casi todos los países. 

Este nuevo ciclo, compuesto de procesos nóveles y 

otros más bien tradicionales, se enfrenta a una situación 

compleja. La incertidumbre sigue siendo sinónimo de la 

región. La crisis post-pandémica ha desestabilizado a casi 

todos los países independientemente del signo político. La 

conflictividad arreció tanto en Colombia y Chile como en 

Bolivia y Cuba. 

Además, la lentitud en los cambios reales de los 

gobiernos progresistas va generando escepticismo y la 

política va perdiendo importancia. La judicialización  
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……existente, también de diverso signo ideológico, y los 

actos de corrupción que se anidaron en los gobiernos de 

izquierda del primer ciclo mancharon una parte de la 

legitimidad de "la progresía" en la región, pero los 

desmanes de la derecha le están dando otra chance.  

Y esa otra chance es el gran reto que deberá 

enfrentar la izquierda que está naciendo y otra que se niega 

a renovarse. Todo ello en un momento en que se ha 

disuelto la propuesta de socialismo como horizonte 

normativo para los cambios sociales.  

Modelo económico 

La izquierda va ganando en las urnas a pesar de la 

criminalización que ha sufrido, pero está asediada. No tiene 

modelos políticos o 

económicos claros a 

seguir, sus logros 

sociales basados en 

la redistribución de 

la renta lucen 

disueltos. La crisis 

económica está 

pegando por igual en 

todos los países. No 

es un momento de 

abundancia ni 

estabilidad como el 

que hubo en el alza 

de los 

commodities que 

acompañó al primer 

ciclo. 

En la actualidad ha habido un nuevo giro hacia la 

izquierda que todos sabemos que es pendular y que podría 

devolverse a la derecha, en mucho o en poco tiempo, 

porque nadie tiene mayorías estables y los votantes no 

tienen una adhesión ideológica, sino identificación socio-

política.  

El tema de los modelos, para un paradigma que 

habla de futuros y de altas expectativas, como la izquierda, 

vieja y nueva, resulta clave. Venezuela, el gran faro de la 

primera década, se sumió en una crisis que desintegró la 

propuesta bolivariana que había logrado entusiasmar a una 

izquierda mundial que venía de numerosas derrotas. El 

"moderado" Brasil tampoco salió intacto, sobre todo porque 

no tuvo sujeto político movilizado que respaldara la 

legitimidad de los gobiernos de Lula y la expresidenta 

Dilma Rousseff. La Europa de Podemos, Syriza, Corbyn y 

Melenchón nunca pudo concretarse y ya va de bajada. El 

"modelo de articulación" peronista, así como el correísta, 

sufren crisis internas. Varios de los gobiernos que han 

ganado bajo el mote de izquierda, progresismo o populismo 

no terminan de arrancar, como el del presidente 

peruano, Pedro Castillo. Chile y Colombia van a tener que 

andar su propio camino sin prácticamente referencias 

válidas para la complejidad que les rodea.  

Lo determinante es que ninguna de estas 

experiencias, y ese podría ser su único consenso, estaría en 

la capacidad de implantar un modelo diferente al 

capitalismo. 

La gran paradoja que se le presenta a la izquierda es 

que el modelo económico imperante, el "brazo largo del 

mercado", se impone en la región independientemente de 

quién gobierna. Argentina tiene que renegociar con el 

Fondo Monetario Internacional, Venezuela dolariza su 

economía, el presidente electo de Colombia, Gustavo Petro, 

dice que viene a desarrollar el capitalismo como modo de 

sacar a Colombia del feudalismo. El candidato Lula se 

modera aún más con su fórmula vicepresidencial.   

La gran 

paradoja que se le 

presenta a la izquierda 

es que el modelo 

económico imperante, 

el "brazo largo del 

mercado", se impone 

en la región 

independientemente 

de quién gobierna. 

Ya el 

capitalismo no parece 

ser el enemigo frontal, 

sino una condición sine 

qua non que, aunque 

gobierne la 

izquierda, impera sin 

remordimiento. Este 

panorama nos recuerda más a la tesis de Fukuyama del fin 

de la historia que a las ínfulas del socialismo utópico.  

Los Estados han tenido que aceptar 

el "neoliberalismo de facto", que se hace más dominante 

gracias a la crisis de la pandemia y ahora al conflicto en 

Ucrania. 

La izquierda tiene que evitar terminar siendo quien 

le da un "rostro más humano" al capitalismo porque al ser 

muy poca la transformación real que logra conseguir, las 

expectativas populares se difuminan, entonces la 

deslegitimación va in crescendo. Y nos prepararíamos así 

para otro ciclo de la derecha.  

Ciertamente la izquierda tiene a su favor que sus 

errores se olvidan cuando vuelve la derecha a 

gobernar con toda su prepotencia, pero también debe 

entender que si se enfría la política como esfera de cambio 

y conflicto, nuevas fórmulas volverán a sobrevolar a las 

masas sedientas de respuesta.  

Por ahora nos quedamos con que la derecha está 

más enredada todavía y ese es un momento que la izquierda 

deberá aprovechar para demostrar que puede avanzar. 

 La heterodoxa 'foto de familia' que deja la cumbre de la Celac (y que 

retrata el nuevo mapa geoestratégico de América Latina) 
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Assange: La importancia de mantenerlo callado 
Por Álvaro Verzi Rangel* 

Los sucesivos gobiernos estadounidenses jamás desmintieron 

ninguna de las filtraciones y los informes de Wikileaks. 

El gobierno británico le dio luz verde a la extradición 

de Julian Assange a Estados Unidos por cargos de supuesto 

espionaje. El creador de Wikileaks tendrá 14 días para 

presentar su apelación y evitar que Washington le caiga con 

todo por haber filtrado documentación sensible hace 12 años.  

Comienza de este modo la última ronda de recursos 

ante los tribunales británicos, con la que los abogados de 

Assange intentarán evitar su entrega. 

Amnistía Internacional advirtió que la decisión “pone 

en riesgo” al periodista. “No hizo nada malo. No ha cometido 

ningún delito y no es un delincuente. Es periodista y editor, y 

está siendo castigado por hacer su trabajo. Estaba en el poder 

de Priti Patel hacer lo correcto. En cambio, siempre será 

recordada como cómplice 

de EEUU en su plan para 

convertir el periodismo de 

investigación en una 

empresa criminal», añadió. 

La decisión de Londres fue 

tomada por la ministra del 

Interior, Priti Patel, casi dos 

meses después de que un 

juez del tribunal británico 

emitiera el 20 de abril una 

orden de entrega del 

australiano. «En virtud de la 

Ley de Extradición de 2003, 

el ministro del Interior debe 

firmar una orden de 

extradición si no encuentra 

argumentos para prohibir que se emita la orden», indicó un 

vocero de esa cartera. 

La decisión de Patel no significa el final de la batalla 

legal tras más de una década de litigio. Su equipo de abogados 

puede presentar una apelación ante el Tribunal Superior de 

Londres, que debe dar su aprobación. En última instancia, 

puede tratar de llevar su caso al Tribunal Supremo del Reino 

Unido. Pero si se rechaza una apelación, Assange debe ser 

extraditado en un periodo de 28 días. 

El mismo ministerio sostuvo que no consideró 

«tampoco que la extradición sea incompatible con sus 

derechos humanos, como el derecho a un juicio justo y a la 

libertad de expresión, y que mientras esté en Estados Unidos 

vaya a ser tratado de manera apropiada, como en lo referido a 

su salud». 

En varias oportunidades Estados Unidos anunció su 

voluntad de juzgar a Assange por la filtración de 700 mil 

documentos de la Casa Blanca y el Pentágono, en su mayoría 

sobre las barbaries cometidas por Estados Unidos en Irak y 
Afganistán.  

Washington había ampliado en abril sus acusaciones, 

si bien mantuvo los mismos 18 cargos de espionaje e intrusión 

informática y solicitó 175 años de cárcel. El proceso, que 

empezó el 24 de febrero e iba a continuar en mayo, quedó 

pospuesto por la pandemia. En este lapso, el informador 

australiano ha tenido dificultades para comunicarse con sus 

abogados, según ha denunciado su pareja y madre de dos de 

sus hijos, Stella Moris. 

Imperturbables ante las múltiples instancias 

internacionales, Naciones Unidas incluida, las decenas de 

manifiestos, las miles de firmas de personalidades y 

profesionales de la información que han exigido su puesta en 

libertad y el rechazo a la extradición, el aparato judicial 

británico y el bulldozer paralelo de la fiscalía estadounidense 

continúan su camino, al final del cual podrían caerle a Assange 

más de 175 años de prisión, los que difícilmente logre cumplir. 

Por esto lo quieren mantener callado 

Con un vídeo y más de 90.000 documentos militares 

estadounidense revelados en julio de 2010echaba a 

andar Wikileaks. Las primeras filtraciones se publicaron de 

manera coordinada en varios 

medios internacionales 

y mostraban con crudeza el 

fracaso de las guerras de Irak y 

Afganistán. Assange aportó luz 

en ese y otros asuntos sobre los 

que algunos buscaban que 

reinase la oscuridad. Repasemos 

algunos de los hitos informativos 

de Wikileaks. 

Soldados de Estados Unidos 

acribillando a gente 

desarmada. El 5 de abril de 

2010 Wikileaks filtró el 

vídeo Collateral Murder que 
mostraba cómo los tripulantes de 

un helicóptero de combate 

Apache asesinaban a 12 civiles iraquíes en un suburbio de 

Bagdad, incluyendo al fotógrafo de la agencia Reuters Namir 

Noor-Eldeen. 

Violaciones de los derechos humanos en Irak y 

Afganistán. En julio de 2010 Wikileaks publicó más de 

90.000 documentos desclasificados sobre la guerra 

en Afganistán, que demostraban las graves violaciones a los 

derechos humanos cometidas en el marco de la intervención 

militar en ese país.  

En octubre, otros 400.000 documentos destapaban las 

atrocidades ocultas en Irak, donde EEUU cometió –y 

escondió- crímenes contra civiles y consintió las ejecuciones 

sumarias perpetradas por las fuerzas aliadas iraquíes. En 

ellos se admitía que el 60% de las personas fallecidas en Irak 

entre 2003 y 2009 eran civiles. 

Correos del director de la CIA en los que habla de 

tortura. Wikileaks publicó los correos electrónicos de la 

cuenta privada del que en 2015 era director de la CIA, John 

Brennan, que revelan la tortura en los interrogatorios a los 
sospechosos de terrorismo.  

Los archivos del ‘Cablegate’. Las comunicaciones del 

Ejecutivo de Estados Unidos con sus delegaciones 

diplomáticas en distintas partes del mundo también vieron la 

luz unos 250.000 documentos del Departamento de Estado se 

hicieron públicos, entre ellos uno de la embajada  
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………..estadounidense en España donde se presionaba al 

gobierno de José Luis Rodríguez Zapatero para evitar que se 

esclareciera el asesinato del camarógrafo español José Couso 

en Irak. 

Wikileaks difundió, asimismo, información sobre el paso de 

los vuelos de la CIA por territorio español, con presos que iban 

con destino a la cárcel secreta y campo de concentración 

estadounidense en Guantánamo. 

Guantánamo y Abu Ghraib. En abril de 2011 Wikileaks 

difundió fotografías y detalles inéditos sobre los 

interrogatorios en Guantánamo, informes que revelaron que 

150 afganos y paquistaníes habían sido detenidos sin ningún 

tipo de juicio. El preso más joven tenía 14 años y el mayor 

había cumplido ya 89. Previamente, en 2007, Wikileaks dio a 

conocer un manual del Ejército de EEUU para los soldados en 

Guantánamo 

Wikileaks también difundió revelaciones sobre la cárcel iraquí 

de Abu Ghraib, otro lugar donde se violaban sistemáticamente 

los derechos humanos con total impunidad. Entre los 

documentos difundidos entonces figuraban los denominados 

«Procedimientos Operativos Habituales» de Abu Ghraib, 

Bucca (otro campo de detención en suelo de Irak) y 

Guantánamo. 

Espionaje de la Agencia de Seguridad Nacional de EEUU-

 La Agencia de Seguridad Nacional (NSA) realizó escuchas 

secretas de un encuentro entre la entonces canciller 

alemana Ángela Merkel y el entonces secretario general de la 

ONU Ban Ki-Moon. Estas operaciones de espionaje vieron la 

luz gracias a Wikileaks.  

El gobierno de Estados Unidos también espió una reunión 

privada entre el ex primer ministro italiano Silvio 

Berlusconi, el expresidente francés Nicolás Sarkozy y Merkel 

y grabó escuchas de una conversación entre Berlusconi y el 

primer ministro israelí Benjamin Netanyahu. 

Los correos de Hillary Clinton- Hillary Clinton era secretaria 

de Estado en la Administración de Barack Obama cuando, 

en marzo de 2016 llegó la filtración de más de 30 mil correos 

electrónicos recibidos y enviados por ella misma. También 

vieron la luz 27.000 comunicaciones del Comité Nacional 

Demócrata (CND) y 50.000 correos electrónicos de John 

Podesta, jefe de la campaña presidencial de Clinton. 

En ellos se dibujaban casos de disputas y maniobras internas o, 

incluso, una dura acusación de Clinton contra Arabia Saudí y 

Qatar, a quienes señalaba en un correo enviado a Podesta por 

suministrar apoyo de forma clandestina a la organización 

terrorista Estado Islámico (Dáesh). 

Quién financió el nacimiento de Vox en España. Las 

filtraciones de Wikileaks también salpicaron partidos políticos 

españoles, en especial filtró quiénes fueron las grandes 

fortunas y altos ejecutivos españoles que financiaron el 

nacimiento de la ultraderechista Vox, a partir del grupo 

católico Hazte Oír.Filtró17.000 documentos internos de Hazte 

Oír y CitizenGo, incluidos los listados y aportaciones de los 

«grandes-grandes donantes» que hicieron posible el auge 

electoral de la ultraderecha. 

Los vínculos del rey emérito español con EEUU. Distintos 

informes secretos revelados por Wikileaks confirmaron que la 

diplomacia estadounidense apostó por Juan Carlos de Borbón 

como sucesor del dictador Francisco Franco, pese a que la 

monarquía no contaba con apoyo popular en España. Así 

constaba en un documento secreto del Departamento de 

Estado fechado el 23 de octubre de 1975. Juan Carlos era 

confidente de la Casa Blanca en las fechas previas al 

fallecimiento del dictador, convirtiéndose en la gran apuesta 

de Washington para la España posfranquista, revelan los 

informes.  

Manuales de la CIA. Wikileaks mostró la guía secreta que 

empleaban los agentes de la CIA para infiltrarse en Europa 

bajo identidades falsasy descubrió que los espías de EEUU 

manejaban el manual de control de fronteras de la Unión 

Europea (UE). Tales datos figuraban en uno de los informes 

del programa ‘Checkpoint’ de la CIA filtrados por Wikileaks.. 

TiSA, el tratado secreto. Los archivos dejaron al descubierto 

el denominado Trade in Services Agreement (TiSA), un 

acuerdo de intercambio de servicios entre 50 países, que se 

negociaba bajo absoluto secreto, que apuntaban hacia la 

eliminación de controles y obstáculos para favorecer 

la liberalización global de los servicios financieros que 

provocaron la crisis de 2007-2008, al tiempo que se buscaba 

condicionar a los estados firmantes a la hora de efectuar 

regulaciones o aprobar leyes que afecten a empresas 

multinacionales. Wikileaks reveló además que el tratado 

permitirá a las corporaciones financieras exportar los datos 

sensibles de los consumidores. 

Colofón 

Si algo puede sorprender, es que los sucesivos gobiernos 

estadounidenses jamás desmintieron ninguna de las 

filtraciones y los informes de Wikileaks. 

El Departamento de Justicia estadounidense, al tiempo 

que encarcelaba y procesaba a la informante principal del 

australiano, la soldado Chelsea Manning, contó con el tiempo 

para armarle 18 imputaciones por delitos graves, en las que 

fundamentó su solicitud de extradición. No se trata de un acto 

de justicia, sino una acción de venganza y un escarmiento 

dirigido a informadores y periodistas para que no se atrevan a 

exhibir las miserias internas del poderío estadounidense. 

Ahora las autoridades del Reino Unido otorgaron a las 

de Washington la extradición de Assange, convirtiéndose no 

sólo en cómplices de un brutal atropello a los derechos 

humanos del informador y activista; sino en colaboradores en 

la supresión de la libertad de expresión de miles, del derecho a 

la información de millones y de la verdad, que es un 

componente indispensable de cualquier democracia, señala La 

Jornada de México. 

Julian Assange es ahora el pivote principal de esta 

lucha por la libertad de comunicación y por la transparencia 

democrática. Despreciarlos y ningunearles como piratas 

informáticos ilegales, como trata de imponer el gobierno 

estadounidense en el imaginario colectivo, es colaborar a la 

represión ejemplarizante del poder contra el periodismo crítico 

de este siglo 21. 

Hoy Assange somos todos los periodistas. 

 

 

*Sociólogo, Codirector del Observatorio en Comunicación y 

Democracia y analista senior del Centro Latinoamericano de 

Análisis Estratégico 

fuente: Rebelión 

https://www.publico.es/internacional/casa-blanca-aposto-juan-carlos.html#analytics-noticia:contenido-enlace
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Manifiesto en defensa de la humanidad de la Asamblea 
Internacional No Más OTAN 

 
Resumen Latinoamericano,1 de julio de 2022. 

En la Asamblea Internacional No Más OTAN se aprobó el 

Manifiesto en Defensa de la Humanidad No Más OTAN, 

aprobado en la Asamblea Internacional de hoy jueves 30 de 

junio. Bajo la consigna CONTRA EL IMPERIALISMO… 

POR LA VIDA, LA PAZ Y LA 

AUTODETERMINACIÓN DE LOS PUEBLOS, 

centenares de participantes debatieron para acordar la 

necesidad de avanzar hacia un nuevo mundo marcado por el 

fin del imperialismo y sus políticas neocoloniales. 

El mismo se aprobó con la participación de 

delegados de más de treinta países. Entre los asistentes se 

encuentran Atilio Borón (Argentina), Mariela Castro 

(Cuba), Carlos Casanueva (Chile), Fernando Rivero 

(Venezuela) Néstor Kohan (Argentina) , Iñaky Gil de San 

Vicente (País Vasco), Iván Rojas (Chile), Narciso Isa 

Conde (República Dominicana) Ramón Grosfoguel (Puerto 

Rico), Gilberto López (México), Ángel Rodríguez 

(Venezuela), Rafael Bautista Segales (Bolivia), Geraldinne 

Colotti (Italia), Txema Sánchez (España), José Luis 

Centella (España), Omar Cid (Chile), entre otros. 

Durante la actividad se expresó por parte de los 

participantes la solidaridad firme e inquebrantable con 

Venezuela en su lucha por la liberación de Álex Saab, 

secuestrado por el Gobierno de los Estados Unidos. 

Igualmente, en la discusión se elevaron voces de 

solidaridad y reconocimiento a la lucha decidida de la 

Federación de Rusia ante la agresión de la OTAN. 

Asimismo, desde los diferentes países condenaron los 

planes militares contra Rusia y la imposición de Medidas 

Coercitivas Unilaterales contra el pueblo eslavo, así como 

otras naciones del mundo. 

EL DOCUMENTO APROBADO 

El Manifiesto señala; «…apostamos por un mundo distinto 

y por consiguiente, creemos que es hora de ir más allá de la 

solidaridad. Estamos convencidos que el momento histórico 

reclama un mayor esfuerzo para convertir la denuncia en 

propuesta transformadora.» 

En ese orden de ideas, la Asamblea Internacional 

refrendo la unidad frente al imperialismo. «Ninguna 

diferencia puede ser prioridad cuando de defender estos 

sueños se trata. La unidad de los que no renuncian a la 

esperanza es imprescindible. Ante la Alianza de la muerte, 

se hace impostergable aunar esfuerzos por la vida. Frente a 

la política neocolonial de la OTAN, los Estados y 

Gobiernos deben amalgamar voluntades para defender la 

soberanía nacional.» 

En la Asamblea los y las participantes de las 

diversas naciones fue la necesidad de avanzar en la 

superación del capitalismo neoliberal. «Preservar la paz en 

los tiempos venideros, implica trabajar desde ahora para 

superar las causas generadoras de las guerras». 

La parte final del Manifiesto resalta la necesidad de 

la unidad en de los pueblos gobierno, partidos y 

movimientos sociales «Los pueblos tienen una tarea 

histórica de impulsar la unidad. La unión de los partidos 

políticos, movimientos sociales y los ciudadanos del mundo 

será fundamental en las batallas por el futuro». 

Finalmente, hicieron un llamado «…a una amplia 

convergencia antiimperialista capaz de articular todas 

nuestras luchas emancipadoras. Exhortamos a labrar 

colectivamente un futuro mejor. Avancemos juntos en la 

concreción de un nuevo orden internacional donde la vida 

sea el alfa y el omega de nuevas relaciones humanas.». 
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Utopía 

Hoja de ruta de la OTAN contra China y Rusia 
Eduardo Ibarra Aguirre (1-07-2022) 

La Organización del Tratado del 

Atlántico Norte aprobó, en Madrid, 

el Concepto Estratégico o la hoja de 

ruta para la próxima década, el 

miércoles 29. Allí caracteriza a la 

Federación de Rusia como “una 

amenaza significativa y directa”, a la 

República Popular China como “un 

desafío sistémico que utiliza 

herramientas híbridas y cibernéticas 

maliciosas”. Y por vez primera 

califica “de amenaza” a la 

“instrumentalización de la 

migración”. 

Jens Stoltenberg, secretario 

general de la OTAN, juró que se vive 

“la crisis de seguridad más grave que 

hemos enfrentado desde la Segunda 

Guerra Mundial”, al denominar 

como “histórica y transformadora” la 

Cumbre realizada en la capital 

española. 

De tal manera que si en 

1989, considerado el fin de 

la Guerra fría por los vencedores de 

ésta, Washington y sus aliados, la 

OTAN denominó a Rusia en la 

Cumbre de Lisboa, Portugal, como 

“socio estratégico”, apenas una 

docena de años después lo ubica 

maniqueamente como “enemigo”, en 

el documento de 16 páginas y 49 

puntos que establecen las prioridades 

de hoy y hasta 2032. 

Las razones que esgrimen en 

el caso ruso son, entre otras, que 

Moscú utiliza medios 

convencionales, cibernéticos e 

híbridos contra la OTAN y socios. 

Emplea la amenaza nuclear. “Tiene 

como objetivo desestabilizar países 

de nuestro Este, Norte y Sur”. Jura y 

perjura que la alianza atlántica “no 

busca la confrontación y no 

representa una amenaza para la 

Federación de Rusia”. También 

prometen que “Continuaremos 

respondiendo a las amenazas rusas y 

las acciones hostiles de manera unida 

y responsable”, y concluyen “No 

podemos considerar a la Federación 

de Rusia como nuestro socio”. 

Como es sabido la OTAN 

está integrada hasta ahora por 30 

naciones, 11 de ellas –aunque hoy 

fragmentadas– formaron parte de lo 

que se denominó el campo socialista 

o países de economía centralmente 

planificada, geografía a la que se 

expandió a pesar de los compromisos 

verbales convenidos en sentido 

totalmente contrario entre los 

presidentes Mijaíl Gorbachov y 

George Bush padre, a la hora de 

convenir la reunificación de la 

República Democrática Alemana y la 

República Federal de Alemania. 

El Concepto Estratégico de 

la alianza atlántica incluye a China 

entre los principales desafíos, “por el 

aumento de su influencia en el 

mundo”, ya que estima que utiliza 

una gama amplia de herramientas 

políticas, económicas y militares 

“para aumentar su huella global y 

proyectar poder”, en tanto que 

permanece opaca su estrategia, 

intenciones y desarrollo militar. Las 

operaciones híbridas y cibernéticas 

maliciosas de China, y su retórica de 

confrontación y desinformación 

“apuntan a los aliados y daña la 

seguridad de la OTAN”. 

Con más claridad y 

franqueza no pudieron suscribir la 

hoja de ruta los jefes de Estado y de 

gobierno de Estados Unidos y la 

Europa cada vez más subordinada a 

los designios y la geopolítica de la 

Casa Blanca y el muy poderoso e 

influyente complejo militar industrial 

estadunidense. 

Lo que preocupa hasta la 

angustia (¿o la histeria?) a USA y la 

OTAN es el aumento de la influencia 

de Pekín en el orbe y la creciente 

amenaza que significa para la 

paulatinamente debilitada hegemonía 

de Estados Unidos, que no sólo es 

incapaz de asumir que los tiempos de 

la multipolaridad llegaron para 

quedarse en detrimento de la 

unipolaridad del país de las barras y 

las estrellas, con el apoyo de sus 

subordinados socios europeos, entre 

ellos los que se autodenominan 

“socialistas” y socialdemócratas en 

España y otros países. 

Acuse de recibo 

De la escritora y periodista Manú 

Dornbierer sobre el diálogo circular 

del martes 28: “Lo peor que ha 

sucedido en las 

largas mañaneras últimas es el juicio 

sumario a Marcelo Ebrard respecto al 

accidente del metro capitalino, el 3 

de mayo del 2021.Se supo en la 

ocasión que fue consecuencia de la 

compra apresurada a españoles en 

vez de esperar el resto de trenes que 

ya había comprado el gobierno a los 

franceses, pero no los podían 

entregar antes del fin del gobierno de 

Marcelo Ebrard. Esto fue en el 

sexenio de Felipe Calderón. De la 

milloniza que iba y venía no estoy 

enterada. Pero desde luego si hubo 

tal, sería bueno que se probara –

Marcelo fue quien recibió el premio 

“Al mejor alcalde del mundo” en 

2010 por la Fundación City Mayors–

, y diera su versión pública al 

respecto. AMLO especificó “Quieren 

poner a pelear a Ebrard y 

Sheinbaum” (AMLO sobre el 

reportaje del NYT de la Línea 12”… 

El presidente Andrés Manuel 

menciono por primera ocasión a la 

periodista avecindada en Acapulco, 

Guerrero, a pesar de que Manú es 

una de sus partidarias más 

persistentes y reflexivas… Pertinente 

planteamiento sacerdotal: “El 

gobierno solo no puede resolver el 

problema de la violencia, este 

problema se va resolver con la 

participación de todas y todos, 

invitamos a los distintos actores 

sociales, eclesiales y políticos a dejar 

de lado los intereses de grupo”; dijo 

Luis Gerardo Moro Madrid, 

provincial de la Compañía de Jesús 

(27-VI-22). 

http://www.forumenlinea.com/  https://www.facebook.com/forumenlinea  forum@forumenlinea.com  Twitter@IbarraAguirreEd 

http://www.forumenlinea.com/
https://www.facebook.com/forumenlinea
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Re…cuento Político 
Con tirones y jalones, con problemas 

de salud, pero con el ánimo 

reafirmado, llegamos a la entrega 256 

de El Activista Regional, Revista de 

Información y Educación Política del 

Comité Regional Primer Centenario, 

que, no obstante, las serias vicisitudes 

que enfrentamos y que constituyen un 

obstáculo, pero que con esfuerzo y 

dedicación vamos superando, 

ratificamos que, por ahora el esfuerzo 

por continuar con la edición, sigue 

adelante, con su consiguiente 

Re…cuento Político…  

Respecto a la emergencia sanitaria 

provocada por el virus SARSCov2, 

Covid-19, el 16 de junio, se informó que 

la vacuna contra Covid-19 de 

la Universidad Autónoma de Querétaro 

(UAQ), Quivax, se encuentra en fase 

preclínica y es evaluada por el Centro 

de Investigación y de Estudios 

Avanzados (Cinvestav) del Instituto 

Politécnico Nacional (IPN). Lo anterior, 

lo anunció la rectora de la 

institución, Teresa García Gasca, 

participa en el proyecto, que sería el 

único mexicano que sigue su desarrollo 

en el país, además del financiado por 

Conacyt, Patria. El 9 de julio, el doctor 

Alberto Cedro Tanda, jefe del 

Departamento de Secuenciación del 

Instituto Nacional de Medicina 

Genómica (Inmegen), informó que la 

quinta ola de Covid-19 en México se 

debe a la circulación de 3 subvariantes 

de ómicron (BA.4, BA.5 y BA.2.12.1), 

y destacó que son más contagiosas que 

las anteriores BA.1 y BA.2, causantes de 

la cuarta ola. Con 37 mil 346 casos de 

covid-19 confirmados el 13, la cifra 

más elevada de casos confirmados 

durante la quinta ola, la pandemia 

mantiene una alta velocidad de 

transmisión en el país. El reporte de la 

Secretaría de Salud (Ssa) indicó que 6 

millones 338 mil 991 personas han 

tenido la enfermedad, comprobada con 

pruebas de laboratorio. Sobre los 

fallecimientos, la información oficial 

señala que se agregaron 72 al registro 

que acumula 326 mil 261. Y el 11, la 

Ssa afirmó que desde el inicio de la 

pandemia, en marzo de 2020, se han 

registrado 732 mil 142 muertes en 

exceso, de las cuales 68% fueron 

causadas por el coronavirus. Que de 

las 4 olas de contagios previas, en la 

segunda, ocurrida en enero de 2021, se 

alcanzó el nivel más alto, con 188% de 

defunciones no esperadas. El cálculo se 

realiza a partir de la revisión de las bases 

de datos del Registro Civil, del Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía 

(Inegi), y 2 más de la Ssa, sobre el 

promedio registrado en los años previos 

a la pandemia (2015 a 2019) y los 

reportados desde 2020. El corte de 

información más reciente es hasta el 29 

de mayo de 2022. Así, se tiene que las 

defunciones esperadas eran un millón 

691 mil 517 y se contabilizaron 2 

millones 423 mil 659. La diferencia de 

732 mil 142 se considera como el 

exceso. De éstas, asociadas a Covid, 

según actas de defunción, son 495 mil 

16, es decir, 67.6%, en tanto que las 

confirmadas mediante prueba de 

laboratorio por el Sistema de Vigilancia 

de Enfermedad Respiratoria (Sisver) son 

hasta el pasado 29 de mayo, 324 mil 

509. En el análisis por cada ola de 

transmisión del virus SARS-CoV-2, el 

reporte resalta que en la semana del 12 al 

18 de julio de 2020 se alcanzó el punto 

más alto de exceso de mortalidad por 

todas las causas, con 101.8%. El 

segundo pico de contagios se presentó en 

la semana 3 (del 17 al 23 de enero) de 

2021, con 187.7% de muertes no 

esperadas. La tercera ola llegó a 114.2% 

en el periodo del 15 al 21 de agosto del 

mismo año. La cuarta ola alcanzó su 

máximo nivel en la semana del 23 al 29 

de enero de 2022, con 82.7%, y de ésta 

destaca que para la penúltima semana de 

marzo hubo menos decesos de los 

esperados, con menos 15.5%… Al 

concluir la primera etapa de la 

Jornada Nacional de Contratación de 

médicos especialistas, el 5 de julio, el 

director general del Instituto 

Mexicano del Seguro Social, Zoe 

Robledo dijo que de las 14 mil 323 

plazas, que se tenían vacantes, se 

concretó la incorporación de 2 mil 

253; es decir, aún falta por cubrir 12 mil 

70 plazas. Subrayó que este 7 y 13 de 

julio se cumplirán la segunda y tercera 

etapa y posteriormente se abrirá la 

contratación permanente… En materia 

económica: El peso mexicano que el 16 

de junio se cotizaba en 20.65 unidades 

por dólar en el mercado de divisas, el 

17 en 20.68, para el 15 de julio estaba 

ya en 20.76 pesos por dólar… 

Mientras, la mezcla mexicana de 

petróleo que el 16 de junio se cotizaba 

en 110.92 dólares por barril en los 

mercados internacionales de 

hidrocarburos, el 17 en 105.90 dólares 

por barril y al 15 de julio estaba ya en 

92.68 dólares por barril… Respecto al 

crecimiento económico:… El 22 de 

junio, el banco Citibanamex mejoró su 

previsión para la economía mexicana 

este año y prevé un crecimiento de 

1.5%, comparado con 1.3% de su 

pronóstico anterior. La institución 

financiera precisó que el empleo y el 

consumo de los mexicanos han tenido un 

mejor desempeño respecto de lo previsto 

hace un par de meses. El Banco de 

México señaló el 1 de julio que los 

analistas del sector privado 

mantuvieron en niveles similares al 

sondeo realizado en mayo sus 

expectativas de crecimiento de la 

economía para este año, pues se ubicó 

en 1.80%. Sin embargo, ajustaron a la 

baja sus estimaciones de crecimiento del 

producto interno bruto para el siguiente 

año, pues pasó de 2% en mayo a 1.90% 

en junio. El 12, el banco Ve por Más 

(BX+) ajustó a la baja sus pronósticos 

de crecimiento para México este año y 

el siguiente. Para 2022, el estimado 

pasó de 2 a 1.8% y para el siguiente de 

1.8 a 1.7%. El 14, BBVA dio a conocer 

que actualizó sus pronósticos para el 

crecimiento del PIB. Para el cierre de 

este año mejoró, pues pasó de 1.2 a 

2%; pero para 2023 lo redujo de 2.1 a 

1.6%… Y el 1 de julio, reportó el 

Banco de México (BdeM), que las 

remesas superaron en mayo la barrera 

de 5 mil millones de dólares para un 

mes. En esos 31 días sumaron 5 mil 172 

millones de dólares, 14.3% más que en 

igual lapso de un año antes… El 6 de 

julio, la decisión de Standard & Poor’s 

de modificar la perspectiva crediticia 

de México, de negativa a estable, 

representa un reconocimiento 

internacional a la estabilidad 

económica del país, así como a la 

prudencia fiscal y monetaria en esta 

administración, consideró el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador. Mencionó que cuando un país 

mantiene una perspectiva negativa, es 

posible que exista una reducción de la 

calificación. Pero el 8, Moody’s 

Investors Service redujo de Baa1 a  
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…….Baa2 la calificación de la deuda a 

largo plazo en moneda extranjera 

emitida por el gobierno mexicano, al 

advertir sobre una débil perspectiva 

de crecimiento de la economía 

nacional y un aumento en el costo de los 

pasivos del sector público. La firma 

también modificó 

de negativa a estable la perspectiva de la 

deuda, lo que implica que al menos en 

los próximos 12 meses no anticipa un 

cambio en la calificación… 

Y el 4 de julio, durante la celebración 

por los 25 años del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador, destacó que la erradicación 

de injusticias fiscales como la evasión 

y condonaciones fuera de la ley a 

favor de los grandes potentados, 

empresas y bancos, ha permitido 

sostener la recaudación y mantener 

una hacienda pública sana y fuerte, 

que financie el desarrollo. Raquel 

Buenrosto, jefa del SAT, sostuvo que 

una de las estrategias centrales para 

elevar los ingresos es auditar y fiscalizar 

a los grandes contribuyentes, medida que 

en los poco más de 3 años y medio que 

van del actual gobierno ha dejado 

recursos que equivalen a 86% de lo que 

se cobró por este mismo concepto en 

todo el sexenio de Enrique Peña Nieto… 

El empleo formal en México alcanzó al 

cierre de junio una cifra histórica de 

21 millones 68 mil 708 plazas, de las 

que 87 de cada cien (86,7%) fueron 

permanentes y el resto eventuales. El 

Seguro Social señaló el 5 de julio, que en 

los pasados 12 meses se generaron 893 

mil 328 plazas laborales, con una tasa de 

4.4%. Esta creación anual de puestos en 

junio es la más alta considerando 

periodos comparables desde que se tiene 

registro, indicó en su reporte… El 5 de 

julio, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador firmó una iniciativa 

para eliminar el horario de verano y 

establecer de forma excepcional un 

horario estacional en municipios de la 

frontera norte, misma que envió al 

Congreso de la Unión... Y resulta que el 

14 de julio, el juzgado tercero de 

distrito en materia administrativa, 

especializado en competencia 

económica, radiodifusión y 

telecomunicaciones, concedió una 

suspensión definitiva a la trasnacional 

española Iberdrola Energía 

Monterrey (IEM) contra la resolución 

de la Comisión Reguladora de Energía 

(CRE), que en mayo pasado la 

sancionó con 9 mil 145 millones de 

pesos por vender a terceros en forma 

ilegal energía generada bajo la figura de 

autoabastecimiento. El impartidor de 

justicia, programó la audiencia 

constitucional para el primero de 

septiembre próximo… 

  
El 1 de julio, la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano (Sedatu) emitió una nueva 

declaratoria de causa de utilidad 

pública de 25 terrenos de propiedad 

privada, con una superficie de poco más 

de 38 hectáreas, que serán expropiadas 

para la construcción del Tramo 5 del 

Tren Maya. Y el 17, centenas de 

académicos y ciudadanos advirtieron 

al presidente López Obrador que el 

proyecto del Tren Maya tendrá un 

grave impacto sociocultural, pues 

pone en riesgo la pervivencia de las 

culturas y los pueblos milenarios que 

habitan la región. Ocasiona un daño 

ecológico de alcance mundial, ya que 

afecta el corredor selvático 

mesoamericano y su conexión con la 

cuenca amazónica; además, las 

manifestaciones de impacto ambiental se 

ven como un simple trámite burocrático 

y no como un instrumento de protección 

al socioecosistema…  

El 1 de julio, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador afirmó que la 

inauguración de la primera etapa 

constructiva de la Refinería Olmeca 

representa consolidar una nueva 

política energética, dejando atrás la 

etapa neoliberal, que se concentró en 

la venta de petróleo y 

desmantelamiento de la petroquímica. 

Nos estamos preparando para dejar 

de importar gasolina, diésel y 

turbosina, ser autosuficientes. Es un 

cambio profundo de vender petróleo a 

transformarlo, y venderlo en el mercado 

interno, aseveró. El presidente López 

Obrador confirmó, el 14 de julio, que 

cuando termine su periodo no 

aceptará ser candidato al Senado 

como han propuesto sus seguidores, al 

ratificar que se va a jubilar y no 

volverá a la actividad política… En 

referencia al combate a la 

delincuencia organizada, el reporte 

del Secretariado Ejecutivo del Sistema 

Nacional de Seguridad Pública 

(SESNSP), indicó que con 2 mil 289 

asesinatos, junio se ubicó como el 

segundo mes más violento del año, 

según el reporte diario de víctimas de 

homicidio doloso elaborado por el 

gabinete de seguridad federal. En 

promedio, 76.3 muertes intencionales 

se registraron diariamente el mes 

anterior. En la primera mitad del año 

suman un total de 13 mil 127 víctimas de 

homicidio doloso en el país. Lo anterior, 

en medio de uno de los peores momentos 

de la violencia en México, marcada a su 

vez por la presencia de disputas entre 

carteles del narcotráfico...  

El 6 de julio, consultado sobre los 

motivos por los que mantiene su 

respaldo al titular de la FGR, 

Alejandro Gertz Manero, el 

presidente López Obrador sostuvo 

que no establece complicidades con 

nadie, pero no ha cometido delitos 

graves y por eso yo no he solicitado la 

remoción del fiscal, así de claro… 

Mientras, el 7 de julio, Pablo Gómez, 

titular de la Unidad de Inteligencia 

Financiera (UIF) informó que el ex 

presidente Enrique Peña Nieto recibió 

más de 26 millones de pesos en varias 

entregas, transferidos por una familiar 

de México a España entre 2013 y 2022, 

por lo que la Fiscalía General de la  
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……..República ya abrió una carpeta 

de investigación por actividades 

financieras irregulares. Detalló que Peña 

Nieto recibió más de 26 millones de pesos 

al concluir su sexenio en una cuenta en 

España, y que es accionista en empresas 

con irregularidades financieras. Mientras, 

la Fiscalía General de la República 

(FGR) sólo tiene una indagatoria en la 

que se investiga la posible comisión de 

operaciones con recursos de 

procedencia ilícita cometidos por Peña 

Nieto, relacionada con transferencias 

internacionales por más de 26 millones 

de pesos. Pero el 11, López Obrador 

afirmó que el gobierno federal no 

presentará denuncias contra ex 

mandatarios, al recalcar que desde su 

toma de protesta se pronunció por no 

perseguir a nadie, pero subrayó que 

tampoco hay pactos ni complicidad.… 

Y el 17 de junio, José Manuel del Río 

Virgen, secretario técnico del Senado 

de la República, recuperó su libertad, 

luego de que un tribunal colegiado con 

sede en Boca del Río confirmó el 

amparo otorgado en su favor por un 

juez de distrito… El 21 de junio, se 

informó que los sacerdotes jesuitas 

Javier Campos Morales y Joaquín 

Mora Salazar fueron asesinados la 

tarde del 20, en la iglesia del poblado 

de Cerocahui, en el municipio serrano 

de Urique, junto con el guía de 

turistas Pedro Eliodoro Palma 

Gutiérrez; los pistoleros se llevaron los 

cuerpos, informó el gobierno de 

Chihuahua. Por su parte, el 22, el papa 

Francisco expresó su "consternación" 

por "tantos asesinatos en México" que 

causan un "sufrimiento inútil". El 23, el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador aseveró que se irá a fondo en 

la investigación sobre los asesinatos de 

los 2 sacerdotes jesuitas y otro 

hombre, a fin de conocer si el presunto 

responsable, gozaba de protección de 

autoridades. El 29, el presidente López 

Obrador señaló que el gobierno de 

Chihuahua debe una explicación a 

fondo a la sociedad sobre el asesinato 

de los sacerdotes jesuitas. Lo anterior, 

ante la posibilidad de que haya 

protección a José Noriel Portillo 

Gil, El Chueco, miembro del grupo 

delictivo Los Salazar, célula en la región 

del cártel de Sinaloa, quien es señalado 

como responsable de los crímenes… 

El 12 de julio, 4 policías lesionados, 4 

personas rescatadas y 14 detenidos –

presuntamente integrantes de un 

grupo criminal de Sinaloa–, así como 

el aseguramiento de armas largas y 

drogas, fue el resultado de un 

enfrentamiento ocurrido en una casa 

de seguridad ubicada en la zona de 

Topilejo, en la alcaldía Tlalpan… Y el 

15 de julio, luego de casi 9 años de estar 

prófugo, y desde 1985 identificado como 

uno de los principales objetivos de la 

justicia gringa, fue reaprehendido en el 

municipio de Choix, Sinaloa, el 

narcotraficante Rafael Caro Quintero. 

Es señalado como uno de los capos 

históricos por haber participado en la 

fundación del cártel de Guadalajara, 

que dio origen a la mayoría de las 

grandes organizaciones delictivas que 

operan actualmente en territorio 

nacional. Después del operativo, 14 

elementos de la Secretaría de Marina 

(Semar) perdieron la vida y uno 

resultó lesionado, tras el desplome de 

un helicóptero en las inmediaciones en 

un sitio cercano al aeropuerto 

internacional de Los Mochis, Sinaloa. 

El 16, se dijo que el desplome del 

helicóptero se considera, hasta el 

momento, un accidente. No obstante, 

elementos federales iniciaron las 

investigaciones para localizar la caja 

negra de la aeronave El mismo día, el 

juzgado sexto de distrito de procesos 

penales federales, con sede en el 

Reclusorio Oriente, notificó la formal 

detención de extradición en contra de 

Caro Quintero y por tanto la justicia 

estadunidense contará con 60 días 

para formalizar la solicitud y presentar 

las órdenes de aprehensión obtenidas y 

las pruebas en contra del capo 

sinaloense… Respecto al asunto de 

Rosario Robles Berlanga, ex titular de 

las secretarías de Desarrollo Social 

(Sedesol) y Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu), el 23 de 

junio, obtuvo un amparo para que el 

Tribunal Federal de Justicia 

Administrativa (TFJA) reponga el 

proceso en el cual ratificó la 

inhabilitación por 10 años que le 

impuso la Secretaría de la Función 

Pública (SFP), por falta de veracidad 

en la declaración patrimonial que 

presentó… El 10 de julio, el presidente 

del Partido Revolucionario Institucional 

(PRI), Alejandro Moreno Cardenas, 

denunció que continúa la persecución 

política en su contra por parte del 

gobierno federal y Morena. Me vale 

madre lo que digan, si Dios me da 

vida, seguiré hasta 2024, dice el 

dirigente nacional del PRI, en un 

nuevo audio difundido el 12, por la 

gobernadora de Campeche, Layda 

Sansores, y en el que llama pendejos a 

quienes están pidiendo que deje el cargo 

por falta de resultados… Luis 

Echeverría Álvarez, presidente de 

México de 1970 a 1976, falleció la noche 

del 8 de julio a los 100 años de edad, 

que cumplió el pasado 17 de enero. El 

14 de noviembre de 1969 fue elegido 

candidato del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) a la presidencia de 

la República, y triunfó en las elecciones 

de 1970. Fue un actor clave en las 

matanzas del 2 de octubre de 1968 de 

Tlatelolco y del 10 de junio de 1971, 

conocida como el “Halconazo”. 

Echeverría es conocido por su rol en la 

llamada "guerra sucia" o "terrorismo de 

Estado", cuando su Gobierno apoyaba la 

Revolución de Cuba, a Salvador Allende 

en Chile y al sandinismo en Nicaragua, 

pero puertas adentro perseguía a 

movimientos de izquierda y estudiantiles. 

Afrontó juicios por genocidio por su papel 

en la masacre del 2 de octubre de 1968, 

cuando era secretario de Gobernación del 

presidente Gustavo Díaz Ordaz (1964-70) 

durante la matanza en Tlatelolco. Ya 

como mandatario, se lo responsabiliza del 

"Halconazo" o la matanza del Jueves de 

Corpus del 10 de junio de 1971, cuando 

paramilitares organizados por el Gobierno, 

llamados "los halcones", agredieron a 

estudiantes que se manifestaban y dejaron 

17 muertos. Por su parte, Félix Lucio  
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…….Hernández Gamundi, uno de los 

dirigentes del movimiento estudiantil 

de 1968, afirmó que la muerte de Luis 

Echeverría Álvarez no extingue el 

expediente de 1968; tampoco cancela 

nuestra demanda de que los archivos 

donde quedó plasmada la actuación de 

las fuerzas armadas se entreguen a las 

autoridades ministeriales y del Poder 

Judicial de la Federación para que los 

responsables que aún sobreviven de 

aquellos tiempos de persecución y 

represión política sean llevados ante la 

justicia. El 10, defensores de causas 

sociales lamentaron que no se 

castigara en vida a Luis Echeverría 

Álvarez, y exigieron al presidente 

Andrés Manuel López Obrador que 

su proceso continúe post mortem, para 

que los crímenes de lesa humanidad que 

cometió no queden impunes… El 29 de 

junio, Antonio de la Cruz, reportero 

del grupo editorial Expreso-La 

Razón, fue asesinado cuando salía de 

su domicilio, en Ciudad Victoria, 

Tamaulipas, acompañado de su esposa 

e hija, quien resultó herida de 

gravedad. Por su parte, la Fiscalía 

General de la República (FGR) informó 

que atrajo la investigación por 

el homicidio del periodista Antonio de la 

Cruz, al tratarse de un crimen que 

corresponde esclarecer a la Fiscalía 

Especial para la Atención de Delitos 

cometidos contra la Libertad de 

Expresión (FEADLE). Y el 29, Cinthya 

de la Cruz Martínez, hija del 

periodista Antonio de la Cruz, falleció 

a consecuencia de las heridas de bala. 

Y el 1 de julio, la directora de Radio 

Universidad de Guadalajara (UdeG), 

Susana Judith Mendoza Carreño, fue 

atacada con armas punzocortantes 

por sujetos armados, en la colonia La 

Moderna, Puerto Vallarta, y le 

causaron lesiones graves en cuello y 

tórax. El 6, Susana Mendoza Carreño, 

aseguró que fue agredida por su labor 

periodística. Al rendir declaración ante 

el Ministerio Público desde el hospital, 

aclaró que lo sucedido no fue un robo, 

como señalaron el gobernador Enrique 

Alfaro y la fiscalía estatal… El 13 de 

julio, el periodista Iván Soto denunció 

en el Senado, persecución del 

gobernador de Durango, el panista 

José Rosas Aispuro. Acompañado de 

senadores de Morena y del Partido del 

Trabajo, reveló que su hija de 17 años 

fue violada por Jorge Abraham 

Rocha, hijo de José Luis Rocha, 

dirigente del Partido Acción Nacional 

(PAN) en esa entidad. Hace un año se 

presentó la denuncia, que no ha 

avanzado, pero sí lo han hecho 6 

procesos penales y civiles en su contra… 

El 5 de julio, se informó que a partir del 

primero de agosto, 86 trabajadores y 

trabajadoras de los medios de 

comunicación gozarán los beneficios 

del Programa para Periodistas por 

Cuenta Propia. En total se han inscrito 

471 personas al programa. Estos 

beneficios constan de la cobertura de 5 

seguros otorgados por el Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS): 

Seguro de Enfermedades y 

Maternidad; Seguro de Riesgos de 

Trabajo; Seguro de Invalidez y Vida; 

Seguro de Retiro, Cesantía en Edad 

Avanzada y Vejez; y un Seguro de 

Guarderías y Prestaciones Sociales. Al 

presentar un corte del primer mes del 

programa (anunciado el 7 de junio). Sin 

embargo, de acuerdo con el INEGI, el 

universo de periodistas que podrían 

solicitar seguridad social al programa 

federal, es de 6 mil personas, refirió el 

vocero de la presidencia…  

En relación al partido Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena), el 

16 de junio, su Comité Ejecutivo 

Nacional (CEN) aprobó la 

convocatoria para su Tercer Congreso 

Nacional Ordinario, a celebrarse los 

días 17 y 18 de septiembre próximo, 

con objeto de tener un partido unido, 

organizado y fuerte rumbo al proceso 

electoral de 2024. En consecuencia, 

entre los días 30 y 31 de julio se llevarán 

a cabo asambleas en los 300 distritos 

electorales federales, con el propósito de 

elegir a los congresistas estatales, 

incluidos los 32 comités estatales. En el 

Congreso Nacional se actualizarán los 

documentos básicos para adecuarlos a la 

realidad de transformación que se vive 

en el país, reforzando los valores de: no 

mentir, no robar y no traicionar al 

pueblo. Y el 20, ante el arranque de 

eventos políticos de las llamadas 

“corcholatas”, la dirigencia nacional de 

Morena pidió a sus aspirantes 

presidenciales no dividir al partido y 

mantener la unidad de cara a la 

contienda interna del 2024 aunque 

reconoció que la transparencia en las 

encuestas y “el piso parejo” serán claves 

para que no haya fracturas en ese instituto 

político. Y el 10 de julio, se informó 

que la Comisión Nacional Electoral 

(CNE) de Morena recibió 67 

solicitudes de aspirantes (50 hombres 

y 17 mujeres) a ser coordinador o 

coordinadora de los Comités de 

Defensa de la Cuarta Transformación 

en el estado de México, quien a la 

postre será candidato o candidata en 

los comicios de 2023, que renovarán la 

gubernatura. Entre los registros 

destacan el de la secretaria de 

Educación, Delfina Gómez; el del 

director general de Aduanas, Horacio 

Duarte, y el del director del Instituto 

de Seguridad y Servicios Sociales para 

los Trabajadores del Estado (Issste), 

Pedro Zenteno, quien fue el primer 

dirigente de Morena en la entidad. 

Además, se inscribió el senador Higinio 

Martínez, lo mismo que Juan Hugo de la 

Rosa, ex alcalde del municipio de 

Nezahualcóyotl. También los presidentes 

municipales de Ecatepec, Fernando 

Vilchis; Adolfo Cerqueda, de 

Nezahualcóyotl; de Tecámac, Mariela 

Gutiérrez, y el edil de Nicolás Romero, 

Armando Navarrete. Daniel Serrano, 

líder de la corriente Los Puros; Olga 

Medina, ex alcaldesa de Los Reyes La 

Paz, y la secretaria de Organización del 

Comité Ejecutivo Nacional morenista, 

Xóchitl Zagal. Resulta que el 22 de 

junio, César Yáñez fue nombrado por 

el presidente de la República como 

subsecretario de Desarrollo 

Democrático, Participación Social y 

Asuntos Religiosos, dependencia que 

pertenece a la Secretaría de 

Gobernación. Cercano al presidente 

López Obrador desde 1997, fue su vocero 

desde al año 2000 hasta 2019. Y se 

especula que va al cargo para reforzar la 

futura campaña de Adán Augusto López 

Hernández, secretario de gobernación… 

Respecto al Partido Acción Nacional 

(PAN), dicen que en el bunker del PAN 

se esperan para los próximos días más 

auto destapes para el 2024. Hay varios  
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……..que no quieren que Santiago 

Creel se vaya solo y se les escape. Entre 

los aspirantes hay de todo, comenzando 

por una larga lista de gobernadores en 

funciones: Mauricio Vila de Yucatán, 

Mauricio Kuri de Querétaro, Diego 

Sinhue de Guanajuato, Maru Campos de 

Chihuahua, y Cabeza de Vaca, de 

Tamaulipas. Está también, en algún lugar 

del mundo, Ricardo Anaya. Se habla 

además de Romero Hicks, Lilly Téllez y 

Francisco Domínguez, más los que 

levanten la mano… 

En el caso del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI), el 24 de junio, 

Alejandro Moreno Cárdenas, Alito, 

rechazó una segunda reunión con ex 

dirigentes y otras personalidades de su 

partido, que demandan su salida. 

Ratificó que no dejará la presidencia del 

PRI. La noche del 6 de julio, circuló un 

desplegado firmado por 15 ex 

gobernadores del PRI, entre ellos 

Enrique Martínez, José Natividad 

González, Rogelio Montemayor, 

Fernando Baeza, Armando López 

Nogales y Samuel Ocaña, en el que 

lamentan la decisión de Alejandro 

Moreno Cárdenas de rechazar y 

diferir el diálogo con los ex dirigentes 

nacionales para contribuir a enfrentar la 

grave crisis por la que atraviesa el 

partido… En relación al Partido de la 

Revolución Democrática (PRD), el 26 

de junio, en un intento por rescatar al 

PRD, dirigentes, alcaldes, liderazgos y 

legisladores estatales, se agruparon en 

el Movimiento Independiente 

Progresista (MIP) que buscará 

presionar en las próximas semanas una 

reunión con la dirigencia nacional del 

sol azteca que encabeza, Jesús 

Zambrano para discutir el futuro del 

partido que en las últimas elecciones ha 

perdido 19 registros en el mismo número 

de estados.  El 27, Jesús Zambrano 

desestimó la rebelión o disidencia que se 

activó al interior del partido por parte 

de un grupo de dirigentes de Guerrero 

y el Estado de México. Zambrano 

aseguró que esa rebelión no le preocupa ni 

le quita el sueño pues aseveró que la 

mayoría del PRD lo apoya… La alianza 

Va por México debe mantenerse para 

evitar que Morena destruya al país, 

aseveró el 27 de junio, el presidente 

del PAN, Marko Cortés. Refirió 

que cuando la democracia no esté 

amenazada, los partidos que integran 

ese frente opositor “volveremos a 

competir como antaño” (separados). 

El panista aseguró que “la alianza la 

pidieron los mexicanos preocupados de 

que las cosas en el país van de mal en 

peor en economía, seguridad y salud”. 

Subrayó que esta coalición es 

indispensable para frenar la desaparición 

del INE, la militarización del país y la 

destrucción del país ahuyentando 

inversiones y empleos. Alito Moreno 

sortea como puede el fuego a granel que 

resolvió dispararle la 4T, que tiene a la 

gobernadora de Campeche, Layda 

Sansores, en el papel de verdugo. El 

espectáculo, cuyo último capítulo 

previsible es su caída, a quien muchos 

consideran ya un cadáver político, llevó 

a los dirigentes de PAN y PRD a lanzar 

una declaración conjunta: con Alito o 

sin él la alianza Va por México está 

firme y operará en las elecciones del 

Edomex, Coahuila y en la presidencial 

del 2022. Lo dicen para que lo escuche 

el gobierno, pero también para que se 

oiga al interior de sus respectivos partidos 

donde crece la desconfianza en la alianza 

y muchos dicen que no les dejará 

beneficios… 

El Frente Cívico Nacional, presentado 

en sociedad por sus promotores el 

pasado 2 de julio, tiene un objetivo 

central: construir una candidatura 

presidencial única que haga frente a 

Morena en 2024. Es mucho más fácil 

plantearlo que hacerlo. Dentro de los 

partidos hay fuerzas poderosas que 

tienden a la dispersión y que cada día 

ganan más espacios. Hay quien busca 

poner énfasis en las diferencias y no en 

las coincidencias. El Frente sabe que 

lograr la candidatura única será el 

primer paso. El segundo, lo reconocen 

ellos mismos, es vencer el 

abstencionismo. Son parte del Frente, 

Guadalupe Acosta Naranjo, Demetrio 

Sodi, Fernando Belaunzarán, Cecilia Soto, 

Ruth Zavaleta, Carlos Navarrete, Álvarez 

Icaza, Torres Landa, entre otros. Hay 

experiencia, ya se verá si también 

liderazgo…  

El 16 de junio, el secretario de Obras 

y Servicios de la Ciudad de México, 

Jesús Esteva Medina, aseguró que la 

nueva estructura con la que se está 

reforzando el viaducto elevado de la 

línea 12 es capaz de soportar 

cualquier tipo de carga aun cuando no 

existiesen pernos en la obra. El 3 de 

julio, el juez de control de la segunda 

sala de la Unidad de Gestión número 7 

de la Ciudad de México instruyó a la 

Fiscalía General de Justicia girar los 

citatorios a los ex directores del 

Sistema de Transporte Colectivo 

(STC) Florencia Serranía, Jorge 

Gaviño y Joel Ortega, así como el ex 

subdirector de Mantenimiento Óscar 

Díaz González y el actual secretario de 

Obras, Jesús Esteva, para que 

comparezcan ante el Ministerio 

Público por el colapso de la línea 12 del 

Metro ocurrido el 3 de mayo de 2021, 

que dejó saldo de 26 muertos y 103 

heridos… Pero, el 10, se informó que 

pese a existir la orden de un juez, el 

Ministerio Público (MP) no citará a 

declarar a la ex directora del Metro 

Florencia Serranía por el colapso de la 

línea 12, con el argumento de que 

se pueden violar sus derechos 

humanos, denunció el abogado de 13 

víctimas, Teófilo Benítez. Finalmente, el 

14, la Fiscalía General de Justicia 

(FGJ) imputó los delitos de homicidio, 

lesiones y daño en propiedad, todos 

culposos, a 7 ex funcionarios del 

gobierno capitalino. Mientras, la 

audiencia para presentar más actos de 

investigación y pruebas, a fin de que 

se presente Florencia Serranía en el 

Reclusorio Sur, se difirió del 15 de 

julio al 25 de agosto, denunció el 

abogado de 13 de las víctimas, Teófilo 

Benítez. El mismo día, el director del 

Metro, Guillermo Calderón, informó 

sobre el avance de los trabajos de 

rehabilitación del tramo subterráneo 

de la línea 12 en la estación 

Mexicaltzingo…  
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En Monterrey, Nuevo León, el 2 de 

julio, el gobierno que encabeza 

Samuel García Sepúlveda, realizó la 

primera requisa de una empresa de 

transporte público que no respetó las 

tarifas autorizadas. La ruta afectada 

fue la 400. Y el 3, los transportistas se 

alinearon y acataron la tarifa vigente 

de 12 pesos, luego de la requisa a la 

ruta 400 por aumentar el pasaje sin 

autorización del gobierno de Nuevo 

León; no obstante, hicieron un 

llamado a negociar un aumento de 

emergencia a 15 pesos a cambio de 

reactivar 400 unidades. Pero el 8, un 

juez federal otorgó a la ruta 400 un 

amparo contra la requisa que aplicó el 

gobierno de Nuevo León. El 12, se 

informó que comenzar el próximo año 

la construcción del acueducto El 

Cuchillo 2 y la posibilidad de revivir el 

plan de traer agua del río Pánuco a 

Nuevo León fueron las opciones que 

ofreció el secretario de Gobernación, 

Adán Augusto López Hernández, para 

solucionar a mediano y largo plazos la 

escasez de agua en la entidad y 

refrendó el apoyo del gobierno federal 

ante la crisis hídrica que enfrenta el 

estado; el presidente Andrés Manuel 

López Obrador no va abandonar a 

Nuevo León, aseguró… 

En Cuernavaca, Morelos, el 2 de julio, 

más de 6 mil personas vestidas de 

blanco, convocadas por el obispo de la 

diócesis de Cuernavaca, Ramón 

Castro Castro, marcharon por las 

principales calles de la ciudad para 

exigir a las autoridades de los 3 niveles 

de gobierno que cese la violencia, la 

inseguridad pública y la impunidad a 

fin de garantizar la paz y la justicia 

para los habitantes de Morelos y de todo 

el país…  

En asuntos educativos… Entre las 

universidades de América Latina y el 

Caribe, la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM) es la 

institución de educación superior 

pública preferida por los estudiantes 

de la región para realizar estancias 

semestrales de movilidad, aseveró el 

17 de junio, el coordinador de 

Relaciones y Asuntos Internacionales 

(CRAI) de esta casa de estudios, 

Francisco José Trigo Tavera. El pasado 

27 de junio, el rector de la UNAM, 

Enrique Graue, anunció que el ciclo 

escolar 2022-2023 empezará con 

actividades presenciales en todos sus 

planteles y niveles de enseñanza, y 

exhortó a la comunidad a retomar las 

medidas recomendadas por los 

expertos universitarios, como el uso 

correcto del cubrebocas, lavado de 

manos y sana distancia…  

En materia laboral:… 

El 16 de junio, la huelga que empezó 

un día antes en la siderúrgica 

ArcelorMittal, ubicada en el 

municipio de Lázaro Cárdenas, 

Michoacán, concluyó después de que 

representantes de la compañía e 

integrantes de la sección 271 del 

Sindicato Nacional de Trabajadores 

Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y 

Similares de la República Mexicana 

(SNTMMSRM) llegaron a un 

acuerdo. La empresa, de capital de 

indio, accedió a otorgar a partir del 

próximo primero de julio, a unos 3 mil 

500 empleados. El 4, el (Sntmmsrm) 

refrendó que mantiene la titularidad 

del contrato colectivo de trabajo de la 

sección 147, correspondiente a la planta 

siderúrgica número 1 de Altos Hornos de 

México (Ahmsa). Y el 13, después de 4 

años de batalla jurídica, el Sindicato 

Minero, que encabeza Napoleón 

Gómez Urrutia, logró que la empresa 

Teksid Hierro lo reconociera como 

titular del contrato colectivo (CCT) en 

la planta ubicada en Frontera, 

Coahuila, y firmaron un convenio que 

contempla la reinstalación de 36 obreros 

que fueron despedidos de manera 

injustificada y el pago total de sus 

salarios caídos. El 14, la dirigencia de 

la sección 65 del sindicato minero 

solicitó al presidente Andrés Manuel 

López Obrador una reunión y su 

intervención directa, ya que a 2 meses 

del más reciente encuentro con el 

titular de la Secretaría de 

Gobernación (SG), Adán Augusto 

López, no hay ningún avance para 

resolver en definitiva la huelga de 

Cananea, Sonora, que está por cumplir 

15 años… 

El 29 de junio, a casi 12 años de que 

Mexicana de Aviación dejó de prestar 

servicios, el Sindicato Nacional de 

Trabajadores de Transportes, 

Transformación, Aviación, Servicios y 

Similares (SNTTTASS), hizo un 

llamado al presidente Andrés Manuel 

López Obrador para lograr el reinicio de 

operaciones de la aerolínea. Solicitamos, 

de la manera más atenta, que el 

presidente autorice que se realice la 

inversión nacional o extranjera que 

permita llevar a cabo el retorno de 

Mexicana de Aviación. El SNTTTASS 

reiteró que una vez que Mexicana 

retome el vuelo, los trabajadores 

colaboraremos en el crecimiento 

económico de México, así como en la 

mejora y desarrollo de la conectividad 

internacional… En otra nota, el 12 de 

julio, un grupo de servidores de la 

nación (SDN) realizó una protesta 

frente a la sede principal de la 

Secretaría de Bienestar (SB) para 

exigir la destitución del coordinador 

de la Unidad de Delegaciones de la 

dependencia, Oscar Navarro Gárate, a 

quien acusan de no atender la 

exigencia de reinstalar a trabajadores 

que supuestamente fueron despedidos de 

manera injustificada. Y el 13, un grupo 

de SDN comenzó un plantón por 

tiempo indefinido frente al edificio 

principal de la SB, en Paseo de la 

Reforma 116, para protestar por la 

falta de atención a su demanda. 

Señalaron que el plantón será por tiempo 

indefinido, hasta obtener la renuncia de 

Navarro Gárate o un compromiso de que 

serán recibidos por el coordinador 

general de Programas para el Bienestar, 

Carlos Torres Rosas, o la titular de la  
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…….SB, Ariadna Montiel… En 

Michoacán, el 3 de julio, integrantes 

de la Coordinadora Nacional de 

Trabajadores de la Educación 

(CNTE) se manifestaron en el mitin 

del cuarto aniversario de la Cuarta 

Transformación, en Ciudad Lázaro 

Cárdenas, para exigir que se pague a 

mil 200 maestros eventuales y 

financiamiento para programas 

alternativos. Al dar su discurso se 

escucharon las voces del magisterio que 

exigían el pago. Muchos profesores son 

eventuales desde 2008 y 2009 e incluso 

el último depósito que recibieron fue en 

2020, por salarios de 2019. Se les deben 

en total 68 quincenas. El 15, integrantes 

de la CNTE realizaron una marcha 

del Ángel de la Independencia a la 

Plaza de Santo Domingo para exigir el 

reinicio de las mesas de diálogo con el 

presidente López Obrador, las cuales 

fueron suspendidas desde 2020. 

Además de la reinstalación de las mesas 

de contacto, los docentes exigen la 

basificación de unos 300 mil profesores, 

algunos de los cuales tienen más de 20 

años en calidad de eventuales. Y el 

mismo día, maestros miembros del ala 

Poder de Base de la CNTE levantaron 

el plantón que mantuvieron desde el 

pasado 13 de junio frente al Palacio de 

Gobierno y a la Catedral de Morelia. 

Advirtieron que regresarán a instalarse en 

el lugar, si no hay cumplimiento a 

su pliego petitorio que incluye 19 puntos, 

entre ellos los relativos a pago a 

eventuales, y asignación de plazas a 

egresados normalistas de las 3 últimas 

generaciones, quienes ya dan clase en 

grupos de educación básica, pero que 

laboran bajo contrato temporal… 

En relación a la justa lucha de los 

familiares de los 43 estudiantes de la 

Escuela Normal Rural Raúl Isidro 

Burgos de Ayotzinapa, Guerrero, 

desaparecidos la noche del 26 de 

septiembre de 2014 en calles de la 

ciudad de Iguala, el 16 de junio, padres 

y madres de los 43 normalistas 

concluyeron su jornada de lucha en la 

Ciudad de México con una 

manifestación afuera de la Secretaría 

de Relaciones Exteriores (SRE). 

Demandaron que se agilicen los 

trámites para la extradición del ex 

titular de la Agencia de Investigación 

Criminal, Tomás Zerón, quien se 

encuentra en Israel y sostuvieron que a 

partir del informe del GIEI se dejó claro 

que Zerón es pieza clave para que se 

esclarezca qué sucedió con los 

estudiantes. Y el 26, padres y madres 

de los 43 normalistas reclamaron que 

hasta el momento no hay 

cumplimiento de la entrega total de 

expedientes en poder del Ejército, 

relacionados con lo sucedido dentro de 

las instalaciones del 27 Batallón de 

Infantería con sede en Iguala. Junto 

con familiares e integrantes de diversas 

organizaciones, así como normalistas, 

marcharon del Ángel de la 

Independencia al Hemiciclo a Juárez 

como cada 26 de mes y recordaron que 

se cumplieron 93 meses sin conocer el 

paradero de los normalistas. El 13, 

padres y madres de los 43 

normalistas aseguran que hasta el 

momento no cuentan con la 

información que dice tener el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador sobre el caso de sus hijos, por lo 

que estiman que este proceso sigue 

estancado y sin avances… Mientras, el 19 

de junio, cientos de profesores, 

integrantes de organizaciones sociales 

y sobrevivientes del desalojo de 

opositores a la reforma educativa de 

Enrique Peña Nieto, que fuerzas 

estatales y federales implementaron el 

19 de junio de 2016 en Asunción 

Nochixtlán, marcharon por esa 

localidad de la Mixteca. Ahí 

aseguraron que no aceptarán el monto 

que se les ofrece como reparación del 

daño, pues la vida de sus familiares 

muertos no tiene precio. En 2016, 

durante el sexenio del priísta Enrique 

Peña Nieto, y luego de que se impuso la 

reforma educativa elaborada por la 

administración federal que encabezó, 

con apoyo del entonces gobernador 

oaxaqueño Gabino Cué Monteagudo 

(2010-2016), se detuvo a integrantes de 

la Comisión Política de la sección 22 de 

la Coordinadora Nacional de los 

Trabajadores de la Educación. Estas 

acciones impulsaron la resistencia 

magisterial en Oaxaca… Por otra parte, 

el 20 de junio, familiares de Edmundo 

Reyes Amaya y Gabriel Alberto Cruz 

Sánchez, desaparecidos desde 2007, 

exigieron a la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN) que 

emita una sentencia clara, firme y sin 

ambigüedades en el amparo que 

interpusieron para demandar una 

investigación integral del caso, que 

vincule a la Secretaría de la Defensa 

Nacional (Sedena) y a la Fiscalía 

General de la República (FGR). Y el 

22, la SCJN dejó pendiente la 

discusión de otorgar un amparo a 

familiares de Gabriel Alberto Cruz 

Sánchez y Edmundo Reyes Amaya, 

militantes del Ejército Popular 

Revolucionario (EPR), quienes fueron 

víctimas de desaparición forzada en 

mayo de 2007, presuntamente por 

militares. El recurso tiene la finalidad de 

crear una comisión especial para 

encontrarlos, permitir el acceso a 

instalaciones militares para buscarlos y 

tomar medidas de reparación integral del 

daño que sufrieron… 

El 22 de junio, durante el acto oficial 

de apertura de archivos e 

instalaciones militares a la comisión 

de la verdad de la guerra sucia, que 

definió como un evento doloroso, pero 

lleno de significado y esperanza, el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador sostuvo que esta medida será 

fundamental para la reconciliación 

nacional. No se le puede dar vuelta a la 

hoja así nada más, tenemos que conocer 

toda la verdad y que haya justicia para 

que no se repitan actos oprobiosos, no 

vuelva a haber represión… En Coyuca 

De Benítez, Guerrero, la Organización 

Campesina de la Sierra del Sur 

(OCSS) exigió a la gobernadora, 

Evelyn Salgado, reabrir el caso Aguas 

Blancas y hacer justicia a los 17 

campesinos asesinados en ese paraje 

del municipio de Coyuca de Benítez, el 

28 de junio de 1995, por efectivos de la 

Policía Estatal Motorizada y agentes 

judiciales. A su vez, la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos 

(CNDH) afirmó que las demandas por 

la liberación de los presos políticos y el 

esclarecimiento de las ejecuciones de 

dirigentes de organizaciones 

sociales se mantienen vivas. Pidieron 

justicia por los homicidios de los 

luchadores sociales Rocío Mesino,  
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…….Miguel Ángel Mesino, Ranferi 

Hernández y Arturo Hernández, entre 

otros; igualmente, reclamaron la 

liberación de Antonio Barragán, Gilberto 

Aguirre, Gerónimo Hernández y Orlando 

Ávila, encarcelados desde hace más de 

20 años en prisiones de Guerrero y 

Morelos. El 11, se informó que la 

gobernadora de Guerrero, Evelyn 

Salgado Pineda, se comprometió a 

interceder ante las autoridades para 

lograr la libertad de los 4 miembros 

de la OCSS presos en los centros de 

reinserción social de Acapulco, 

Chilpancingo y el estado de Morelos… 

El 25 de junio, miles de personas que 

participaron en la edición XLIV de la 

Marcha del Orgullo LGBTTTIQ+, que 

este año estuvo dedicada a las mujeres 

de la diversidad sexual, desbordaron las 

calles de Ciudad de México con una 

celebración diversa, activa y multicolor. 

La marcha del Orgullo regresó de forma 

presencial a la capital mexicana tras 2 

años de pandemia para celebrar avances 

legales y políticos y al mismo tiempo 

denunciar la ola de violencia de odio que 

en este país existe contra la comunidad…  

CLARIVIDENCIA ELECTORAL:…  

El 17 de junio, la bancada del PRI en el 

Senado, presentó una queja ante el 

Instituto Nacional Electoral (INE),  por 

actos anticipados de precampaña y 

campaña en contra de Claudia 

Sheinbaum, Adán Augusto López 

Hernández y Marcelo Ebrard, jefa de 

Gobierno y secretarios de Gobernación 

y Relaciones Exteriores, 

respectivamente, por el mitin 

denominado "Unidad y Movilización 

para que Siga la Cuarta 

Transformación", que organizó 

Morena el domingo 12 de junio, en 

Toluca, Estado de México. El 20, el 

coordinador de Morena en el Senado, 

Ricardo Monreal recomendó al “club 

de los elegidos”, respetar la ley electoral 

y no realizar actos anticipados de campaña 

pues sería un error de quien incurra en esa 

situación. Y días después, Morena repitió 

el número en Francisco I. Madero en 

Coahuila, pero ahora sin la presencia de 

Marcelo Ebrard -por enfermedad, pero si, 

del senador Ricardo Monreal… El 28, el 

consejero presidente del INE, Lorenzo 

Córdova, advirtió que las agresiones a 

los órganos electorales, ahora 

marcadamente desde el poder público, 

así como las iniciativas de reforma a 

este sector, podrían tener como 

propósito apoderarse del sistema y, 

por tanto, erosionar la equidad en las 

contiendas. Alertó que una puerta hacia 

ese riesgo de captura sería la renovación 

del consejo general del INE, en abril del 

año próximo, cuando concluyan su 

encargo 4 de los 11 integrantes con 

derecho a voto, incluido el propio 

Córdova. Y el 9 de julio, se informó 

que con el voto ponderado de Morena, 

la Junta de Coordinación Política 

(Jucopo) de la Cámara de Diputados 

aprobó la realización del parlamento 

abierto para la reforma electoral, en el 

que se analizarán 4 temas: el sistema 

político mexicano, instituciones 

comiciales, régimen de partidos y la 

reglamentación de las acciones 

afirmativas para garantizar la 

participación de las minorías. Además 

de la iniciativa de reforma constitucional 

del Ejecutivo, los partidos del bloque 

opositor presentaron sus propias 

propuestas de cambio al igual que el 

Partido del Trabajo (PT)… Y el 22, la 

sala superior del Tribunal Electoral 

del Poder Judicial de la Federación 

(TEPFJ) ratificó las multas impuestas 

por la sala especializada de este mismo 

tribunal al Partido Verde Ecologista 

de México (PVEM) y a 76 personas 

denominadas influencers, quienes 

llamaron a votar por este partido 

durante la veda de los comicios 

federales del año pasado. La sala 

superior, cuyas decisiones son 

definitivas e inatacables, confirmó la 

multa al PVEM por 118.5 millones de 

pesos, una cuarta parte de su 

ministración anual, así como las 

sanciones a los influencers y su 

inscripción en el registro de infractores. 

La Comisión de Quejas y Denuncias 

del INE negó el 23 de junio, el retiro 

de mensajes relacionados con el acto 

organizado por Morena, en Toluca, el 

pasado 12 de junio, en el que 

participaron funcionarios públicos. 

Por mayoría de 4 votos contra 3, el 29 de 

junio, la sala superior del TEPJF 

avaló la investigación que realiza el 

INE a la jefa de Gobierno, Claudia 

Sheinbaum, por presuntos actos 

anticipados de precampaña y de 

campaña rumbo a la elección 

presidencial de 2024, según una 

denuncia del PRI… Y el 2 de julio, por 

segunda ocasión, el Poder Legislativo 

impugna el alcance de las resoluciones 

del TEPJF, pese a que los artículos 60 

y 99 de la Constitución establecen que 

sus sentencias son definitivas e 

inatacables. Ahora, para operar 

políticamente con mayor margen de 

maniobra en la Comisión Permanente 

del Congreso, Morena y sus aliados en 

la Cámara de Diputados se han 

resistido a dar un espacio a 

Movimiento Ciudadano (MC), como 

se los ordenó desde el 7 de junio este 

Tribunal con el fin de garantizar la 

participación equitativa de todas las 

fuerzas políticas, pues eso implicaría 

aumentar el número de votos de la 

oposición. Sin embargo, al paso de los 

días, la resolución no ha sido acatada… 

Y el 8, el INE estableció que los 

partidos no sólo deberán postular a 

una mujer como candidata a 

gobernadora en al menos una de las 

contiendas de 2023 (estado de México 

y Coahuila), sino que tendrán que 

garantizar que la designación sea para la 

entidad en la que tengan más 

posibilidades de ganar… El 6, el INE 

señaló que la investigación sobre los 

audios que involucran al dirigente 

nacional del PRI, Alejandro Moreno 

Cárdenas, está en curso y llevará 

tiempo emitir una resolución. 

Puntualizó que ha realizado 30 

diligencias de este asunto. El 12, se 

informó que Alejandro Moreno, 

enfrenta 5 denuncias por 

irregularidades en el financiamiento 

de la campaña de 2021, cuyas 

indagatorias están a cargo de la 

Unidad Técnica de Fiscalización del 

INE. Adicionalmente, Morena interpuso  
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…..una denuncia similar en la Fiscalía 

Especializada en Delitos Electorales, de 

la Fiscalía General de la República. 

Cuatro de las quejas han sido 

presentadas por Morena y otra por la 

gobernadora de Campeche, Layda 

Sansores; en todos los casos las pruebas 

son los audios divulgados por la 

mandataria en los que presuntamente el 

líder priísta ordena acciones fuera de la 

norma… El 30, el Consejo General del 

INE aprobó las designaciones de los 

presidentes de los institutos comiciales 

de Baja California Sur, estado de 

México, Hidalgo, Nuevo León, 

Querétaro, Tabasco y Veracruz. 

Adicionalmente, se nombró a un 

consejero de Veracruz y una de Baja 

California Sur. El 12, el INE informó 

que el INE prevé de manera 

preliminar que el número de distritos 

electorales federales indígenas pasará 

de 28 a 44, mientras los locales irán de 

56 a 103, como parte de la redistritación 

que lleva a cabo… El Gobierno de la 

Ciudad de México impugnó el 28 de 

junio la sentencia del Tribunal 

Electoral local (TECM) que ordena la 

entrega de aproximadamente 198 

millones de pesos al Instituto Electoral 

capitalino (IECM). El 12, el IECM 

interpuso un incidente de ejecución de 

sentencia ante el TECM, debido a que 

el Congreso incumplió el plazo de 15 

días hábiles para entregar más de 198 

millones de pesos al órgano autónomo 

como parte de su presupuesto para 

2022… 

INTERNACIONALES:…  

El 28 de junio, se informó que Europa 

vive una séptima ola de Covid-19, que 

se explica en gran parte por la 

capacidad de las nuevas variantes de 

eludir la inmunidad a partir de su 

resistencia a la protección brindada 

por la vacunación y anteriores 

contagios, así como el relajamiento de 

las medidas de distanciamiento. El 30, 

la Organización Mundial de la Salud 

(OMS) dijo que Europa registrará 

este verano boreal niveles altos de 

Covid-19 y pidió vigilar el virus de 

cerca tras la multiplicación por 3 del 

número de contagios diarios desde hace 

un mes. El 12 de julio, la OMS informó 

que el covid-19 sigue siendo 

emergencia mundial, casi 2 años y 

medio después de ser declarada así 

por primera vez. El virus corre 

libremente y los países no están 

gestionando eficazmente la carga de la 

enfermedad en función de su capacidad, 

aseveró. El 14, la OMS reportó que el 

número de casos nuevos de 

coronavirus en todo el mundo subió 

por quinta semana consecutiva 

mientras que el número de muertes se 

mantuvo relativamente estable. El 

saldo global de la pandemia ha dejado 

559 millones 957 mil 934 casos 

confirmados y 6 millones 365 mil 446 

decesos, según un recuento de la 

Universidad Johns Hopkins. El 15, se 

dijo que la subvariante BA.5 de 

ómicron, actualmente la variante 

dominante del coronavirus en Estados 

Unidos, es 4 veces más resistente a las 

vacunas, de acuerdo con un nuevo 

estudio publicado en la revista Nature… 

En la reunión en Washington, el 

pasado 12 de julio, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador llamó 

a su homólogo estadounidense, Joe 

Biden, a ser atrevido y, lejos de 

mantener el statu quo, transformarlo a 

través de políticas de bienestar de 

avanzada. Frente a la crisis, la salida 

no está en el conservadurismo, sino en 

la transformación, actuando con 

arrojo, planteó en el Despacho Oval, 

en un largo intercambio como parte 

de la recepción que le brindó en la 

Casa Blanca. López Obrador planteó 

a su anfitrión 5 puntos para enfrentar 

conjuntamente la actual crisis, pero 

dejando claro que integración no 

significa hegemonía ni sometimiento. 

Y en la Declaración Bilateral del 

encuentro:  México y Estados Unidos 

reforzaron su determinación de perseguir 

la multimillonaria industria del 

contrabando criminal que se aprovecha 

de las personas y de aumentar nuestros 

esfuerzos para abordar las causas 

profundas de la migración. Ambas 

partes, mantendrán fuertes políticas de 

control fronterizo con apego a los 

derechos humanos, pero también se 

atacarán las causas que originan la 

migración. Se reconoce que el aumento 

de la inflación repercute en el bienestar 

de las familias de ambos países y 

requiere una acción fuerte, inmediata y 

concertada. Por eso nos hemos 

comprometido a combatir conjuntamente 

la inflación acelerando la facilitación del 

comercio bilateral y reduciendo los 

costos comerciales. En cuanto a la 

seguridad, se reconoce como desafío 

bilateral, por lo que se estableció el 

compromiso de combatir las 

organizaciones criminales trasnacionales 

que fomentan la violencia en nuestros 

países. Esto incluye la circulación de 

fentanilo, el tráfico de armas y de 

personas, por lo que se creará un grupo 

de trabajo operativo para interrumpir el 

flujo de esa droga. Estados Unidos y 

México reafirman su amplia y profunda 

cooperación y su compromiso con la 

construcción de un futuro más próspero 

y seguro para los pueblos de América del 

Norte. Mientras enfrentamos desafíos 

globales y regionales sin precedente que 

requieren los esfuerzos concertados de 

nuestras dos naciones, defendemos la 

democracia, el crecimiento inclusivo, la 

transparencia, el estado de derecho y los 

derechos humanos como valores 

fundamentales que sustentan nuestra 

seguridad y prosperidad compartidas. El 

próximo Diálogo Económico de Alto 

Nivel entre México y Estados Unidos, 

que se celebrará en septiembre, se 

centrará en el fortalecimiento de los 

mecanismos para crear corredores más 

seguros y eficientes para el comercio y el 

intercambio. El 13, en un encuentro 

con empresarios de ambos países, 

López Obrador informó que México 

recibirá una inversión de 40 mil 

millones de dólares en la última etapa 

del actual sexenio por parte de firmas 

estadounidenses, en su mayor parte se 

dirigirán al sector energético. El 15, 

López Obrador, afirmó que en 

América Latina existen muy buenos 

dirigentes, al destacar que si los 

gobiernos están en manos de 

gobernantes o autoridades 

sensibles, los efectos nocivos de las 

crisis se pueden atemperar y no 

pueden ser tan severos. Y, anotó que 

hay muy buenos dirigentes en 

Latinoamérica: los presidentes de 

Argentina, Alberto Fernández, y Bolivia, 

Luis Arce, al electo de Colombia, 

Gustavo Petro, y al aspirante 

presidencial de Brasil, Luiz Inácio Lula 

da Silva… En Cuba, el 16 de junio, con 

el aterrizaje de una nave de World 

Atlantic se reanudaron los viajes entre 

Miami y Santa Clara. El gobierno del 

presidente gringo, Joe Biden, eliminó 

días antes las restricciones de volar a 

Cuba impuestas durante la  
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…….administración de Donald Trump. 

Por otro lado, Washington impuso 

restricciones de visa a 5 funcionarios 

relacionados con encarcelamientos y 

juicios violatorios de los derechos 

humanos contra personas que se 

manifestaron en pasado 11 de julio, 

anunció el secretario de Estado Antony 

Blinken. El 11 de julio, el presidente 

Miguel Díaz-Canel, aseguró que la isla 

saldrá de la situación compleja en la 

que se encuentra, mientras que las 

calles de La Habana estaban en calma 

durante el primer aniversario de 

protestas impulsadas desde Estados 

Unidos. De esta situación compleja 

también vamos a salir. Y vamos a salir 

revolucionando, porque así es la 

revolución, y lo ha hecho en un 

escenario de frecuente asedio 

económico, político e ideológico. Y el 

14, el departamento de Transporte de 

Estados Unidos autorizó a American 

Airlines ampliar sus destinos más allá 

de La Habana, a partir de noviembre, 

podrá operar vuelos diarios de Miami a 

Santa Clara, Santiago de Cuba, 

Camagüey, Holguín y Matanzas. El 16, 

Miguel Díaz-Canel, encabezó, la 

primera guardia de honor al 

comandante y dirigente 

revolucionario José Ramón Balaguer, 

quien falleció a los 90 años el 15… En 

tanto, en Venezuela, el 3 de julio, el 

presidente Nicolás Maduro, acusó a su 

par colombiano, Iván Duque, de 

planificar atentados terroristas contra 

cargos públicos venezolanos, y aseguró 

que tiene las pruebas en la mano. Y el 4, 

Rusia y Venezuela reiteraron la 

intención compartida de seguir 

impulsando su cooperación en los más 

diversos ámbitos, al reunirse sus 

cancilleres, Serguei Lavrov (ruso), y 

Carlos Faría (venezolano), un viejo 

conocido de los funcionarios moscovitas, 

pues hasta el 17 de mayo anterior, y 

durante los 5 años recientes, se 

desempeñó como embajador de su país 

en Moscú… 

En Colombia, el 19 de junio, Gustavo 

Petro, que fue senador, alcalde de 

Bogotá y militó en la guerrilla del M-

19, candidato del Pacto Histórico, fue 

elegido como el primer presidente 

progresista en la historia del país con 

11.2 millones de votos (50.44%) y 

venció en la segunda vuelta al 

empresario de la construcción Rodolfo 

Hernández, quien alcanzó 10.5 

millones de sufragios (47.31%). Petro 

tomará posesión el 7 de agosto. Y el 20, 

la guerrilla del Ejército de Liberación 

Nacional (ELN) anunció su 

disposición de avanzar en un proceso 

de paz con el futuro gobierno de 

Gustavo Petro, a quien le pidió 

implementar las más urgentes 

reformas económicas y sociales para 

enfrentar la exclusión y la 

desigualdad. Petro, anunció su 

disposición de comenzar una 

negociación de paz con el ELN y con 

otras organizaciones. Previamente, el 21, 

el último jefe de las FARC, Rodrigo 

Londoño, Timochenko" reconoció la 

responsabilidad del mando de la 

desmovilizada guerrilla por el secuestro 

y asesinato de civiles, militares, y 

policías, cometidos por durante el 

conflicto armado. Junto a Londoño 

estuvieron Pablo Catatumbo Torres, 

Pastor Lisandro Alape Lascarro, Milton de 

Jesús Toncel, Jaime Alberto Parra, Julián 

Gallo Cubillos y Rodrigo Granda Escobar, 

todos miembros del último secretariado de 

las FARC. El 28, la Comisión de la 

Verdad reveló el primer documento 

oficial en el que se intenta reconstruir 

el conflicto armado interno que 

padeció el país por más de 5 décadas 

luego de la firma del acuerdo de paz 

entre el Estado y la extinta guerrilla 

Fuerzas Armadas Revolucionarias de 

Colombia (FARC) y el gobierno de 

Juan Manuel Santos en 2016. Las 

cifras de la comisión revelan la 

magnitud de lo ocurrido: 50 mil 770 

personas secuestradas, 121 mil 768 

desaparecidas, 450 mil 664 asesinadas 

y 7.7 millones desplazadas 

forzosamente. Al menos 9 millones de 

víctimas entre ellos 8.2 millones de 

desplazados, un millón de asesinados y 

109 mil desparecidos han sido 

registradas oficialmente. Entregó al 

presidente electo, el progresista 

Gustavo Petro, 19 recomendaciones al 

Estado para garantizar el cumplimento 

de acuerdo que desarmó a las FARC, 

evitar que se repitan los crímenes de lesa 

humanidad que se cometieron durante el 

conflicto y crear políticas que impulsen a 

una paz duradera. Y el 10, la Segunda 

Marquetalia, organización disidente 

del Acuerdo de Paz, informó que su 

comandante Iván Márquez está vivo, 

tras sufrir un atentado el pasado 30 de 

junio, del cual pudo escapar con heridas 

menores. El 5, el presidente electo, 

Gustavo Petro, aseguró que el 

próximo gobierno tendrá entre sus 

objetivos, una vez que restablezca 

nexos con Venezuela, recuperar la 

producción de fertilizantes a través de 

la empresa venezolana Monómeros que 

fabrica insumos agrícolas en Colombia, 

y es centro de una disputa entre los 2 

países. El 15, se informó que el jefe 

guerrillero Néstor Gregorio Vera 

Fernández, Iván Mordisco, murió en 

una operación militar en el 

departamento del Caquetá, con lo que "se 

da una estocada final a las disidencias" de 

las FARC, según dijo el ministro de 

Defensa. Y el 17, el presidente Iván 

Duque, informó que fue abatido 

Roque Antonio González, Roque, 

acusado de ser un importante líder de las 

disidencias del frente 33 de las ex 

FARC… En Argentina, el 1 de julio, 

un jurado declaró responsable al ex 

marino Roberto Guillermo Bravo por 

la matanza extrajudicial de un grupo 

de presos políticos en una base naval 

en los años 70 y ordenó una recompensa 

de más de 20 millones de dólares en 

daños y perjuicios a familiares de 4 de 

las víctimas de la llamada Matanza de 

Trelew. El mismo día, el ex jefe policial 

Miguel Osvaldo Etchecolatz, 9 veces 

condenado a cadena perpetua por 

crímenes de lesa humanidad cometidos 

durante la última dictadura (1976-83), 

murió, a los 93 años de edad. El 5, un 

tribunal condenó a cadena perpetua a 

4 represores enjuiciados por 

participar en los vuelos de la 

muerte que se perpetraron en la 

última dictadura (1976-83) y salían de 

la base del ejército Campo de Mayo, 

en la provincia de Buenos Aires, 

donde funcionó un centro clandestino 

de detención. La condena recayó sobre 

el ex jefe de Institutos Militares de 

Campo de Mayo, Santiago Omar 

Riveros, de 98 años; el ex comandante 

del batallón Luis del Valle Arce, de 93; 

su segundo, Delsis Ángel Malacalza, de 

85, y el ex oficial de Operaciones de esa 

dependencia, Eduardo María Lance, de 

79 años… En Ecuador, el 30 de junio, 

el presidente Guillermo Lasso y la 

Confederación de Nacionalidades 

Indígenas del Ecuador (Conaie), 

acordaron poner fin a las protestas por  
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…….la carestía de la vida, que se 

desarrollaban desde hace 18 días y que 

han dejado 6 fallecidos, entre ellos un 

militar, y unos 500 heridos entre 

manifestantes y fuerzas de seguridad… 

En Perú, el 29 de junio, el presidente 

Pedro Castillo, convocó a las fuerzas 

políticas a trabajar por la democracia, 

luego de que Perú Libre, el partido 

que lo llevó a poder, le pidió su 

renuncia, en momentos en que el 

mandatario es investigado por 

presuntos actos de corrupción en su 

gobierno.. El 30, el presidente Castillo, 

renunció a su partido, Perú Libre, 

Castillo fue acusado de infringir 

estatutos y de no cumplir con lo 

prometido en su campaña electoral, 

motivo por el que el partido le pidió 

presentar una renuncia irrevocable… 

Respecto a Nicaragua, el 17 de junio, el 

departamento del Tesoro de EU 

sancionó a la minera estatal 

nicaragüense Eniminas para reducir los 

ingresos del régimen de Daniel Ortega 

por exportación de oro, en represalia 

por su acercamiento a Rusia y el 

encarcelamiento de líderes opositores. 

A raíz de estas sanciones, queda 

congelada cualquier propiedad de la 

compañía y de su director, Ruy López, en 

Estados Unidos, y se les prohíbe cualquier 

tipo de transacción económica bajo 

legislación estadounidense… En 

Honduras, el 20 de junio, un tribunal 

condenó a 22 años y 6 meses de cárcel 

al autor intelectual del crimen de la 

líder lenca y ambientalista Berta 

Cáceres. El fallo del Tribunal de 

Sentencia fue emitido contra Roberto 

David Castillo Mejía, quien era el 

presidente de la empresa Desarrollos 

Energéticos SA (Desa), ejecutora del 

proyecto Agua Zarca, al cual Cáceres se 

oponía y que según la fiscalía fue desde 

donde se ordenó el homicidio…  

En Brasil, el ex mandatario Luiz Inácio 

Lula da Silva domina todos los sondeos, 

en tanto que el presidente Jair 

Bolsonaro suma escándalos y apuesta 

en nuevos subsidios para apalancar su 

improbable reelección. Los brasileños 

irán a las urnas el próximo 2 de octubre y 

el país está ya sumergido en una campaña 

anticipada, con una clara ventaja en las 

encuestas para Lula… En Chile, el 30 de 

junio, la Convención Constitucional, 

tras un año de sesionar incesante, 

acordó un texto de 388 artículos 

permanentes y 57 transitorios, que 

propone un país sustancialmente 

diferente a la sociedad neoliberal que 

hoy prevalece, remplazándola por un 

Estado proveedor de derechos sociales 

que ahora son negocios privados y 

apenas una expectativa para cada quien, 

dependiendo de la capacidad financiera 

para adquirirlos en el mercado. Chile es 

un Estado social y democrático de 

derecho. 

El 4 de julio, el presidente Gabriel 

Boric recibió formalmente el proyecto 

de nueva Carta Magna que acordó, la 

Convención Constitucional, cuyos 

artículos fueron concordados en 

promedio por 77% de los 154 

delegados que la integraron, mucho 

más que el mínimo de 2 tercios 

requerido. El 15, el presidente Gabriel 

Boric, manifestó que si el 4 de 

septiembre gana la opción rechazo, 

deberá continuarse el proceso 

constituyente por un año y medio más 

para alcanzar otra propuesta…  

En Estados Unidos, el 18 de junio, la 

Campaña de los Pobres, la 

resurrección de la última campaña del 

reverendo Martin Luther King de 

1968, convocó a miles de participantes 

de diversos puntos del país a su 

Asamblea y Marcha Moral sobre 

Washington para promover un 

cambio sistémico a fin de enfrentar la 

pobreza, el racismo, el militarismo y la 

emergencia climática en el país más rico 

del mundo.  

Y el 24, la Corte Suprema, el tribunal 

de más alto rango, confirmó todos los 

temores y falló para derogar la 

protección federal al derecho al aborto. 

En respuesta, el 25, miles de personas 

salieron a la calle en diferentes ciudades 

para protestar por el fallo de la Corte. 

Una de las protestas más multitudinarias 

fue la de la capital Washington, donde 

centenares de personas se concentraron 

durante horas frente a la sede del Supremo 

al grito de "¡Mi cuerpo, mi decisión!" o 

"¡Abortemos la Corte!". Y el 26, en 

California, el gobernador demócrata, 

Gary Newsom, anunció que destinará 

una partida de 125 millones de dólares 

para ofrecer cobertura sanitaria, 

transporte y alojamiento a mujeres 

procedentes de otros estados que 

acudan a clínicas californianas para 

abortar.  El 8 de julio, el presidente Joe 

Biden, instó a los electores, sobre a 

todo las mujeres, a votar masivamente 

en las próximas elecciones legislativas 

para contrarrestar a una Corte 

Suprema fuera de control y las 

iniciativas extremistas. Y el 9, 

organizada por el movimiento 

Women’s March, miles de mujeres 

marcharon en distintas ciudades de 

Estados Unidos, para luchar por el 

derecho al aborto y presionar al 

gobierno de Joe Biden a que tomen 

más medidas ejecutivas que protejan 

este servicio clínico…  

El 28, se informó que la Fiscalía 

General de la República (FGR) abrirá 

una carpeta de investigación por 

la muerte de al menos 26 migrantes 

mexicanos en el interior de un tráiler en 

San Antonio, Texas, informó Marcelo 

Ebrard, secretario de Relaciones 

Exteriores. El 28, el Gobierno de Estados 

Unidos prometió seguir luchando contra el 

tráfico de personas después del hallazgo  
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………de los cadáveres de 53 migrantes. 

Además de los muertos, también fueron 

halladas 16 personas con vida que 

necesitaron asistencia médica urgente. En 

tanto, el gobernador de Texas, Greg 

Abbott, ordenó nuevas revisiones a 

camiones de carga que llegan por la 

frontera de México. Texas está otra vez 

tomando medidas sin precedente para 

abordar la catástrofe fronteriza de 

(presidente Joe) Biden, informó el 

gobernador republicano. El 30 de junio, 

en un fallo la Suprema Corte de 

Estados Unidos informó que el 

gobierno de Joe Biden tiene la 

autoridad para poner fin a una 

medida antimigrante de Donald 

conocida más por su etiqueta de 

Quédate en México…  

Y finalmente, el 17 de junio, el gobierno 

británico firmó el decreto de 

extradición del fundador 

de WikiLeaks, Julian Assange, a 

Estados Unidos, donde se le quiere 

juzgar por una fuga masiva y difusión 

de documentos confidenciales, un paso 

importante, pero no definitivo, para el 

desenlace de una batalla legal que 

dura ya una década. WikiLeaks y 

familiares de Assange anunciaron que 

apelarán la decisión y lamentaron 

un día negro para la libertad de prensa y 

la democracia británica. El 22, una 

quincena de representantes de 

asociaciones y sindicatos de prensa 

llamaron desde Ginebra, Suiza, a las 

autoridades británicas a liberar 

inmediatamente y sin condiciones a 

Assange. Y el 1 de julio, Assange, 

presentó ante el Tribunal Superior de 

Londres un recurso con el que intenta 

impedir su extradición… En España, el 

19 de junio, se cumplieron los 

pronósticos. el derechista Partido 

Popular (PP) logró mayoría absoluta 

en Andalucía, al sumar 58 diputados –

2 más de los necesarios–, con lo que 

podrá formar gobierno en solitario. La 

extrema derecha de Vox, que sumó 2 

escaños más y alcanzó 14 curules, no 

será decisiva en la región. Los grandes 

derrotados fueron los partidos de 

izquierda, desde el Partido Socialista 

Obrero Español (PSOE), que obtuvo el 

peor resultado de su historia, mientras la 

coalición de formaciones de izquierda, 

entre ellas Unidas Podemos (UP), que se 

presentaron en 2 marcas electorales, 

sumaron en conjunto sólo 7 diputados, 

con lo que perdieron 10 de los obtenidos 

hace 4 años. El quinto partido, 

Ciudadanos (C’s), desapareció de la 

región, al pasar de 21 diputados a 0. En 

cuanto a bloques, la derecha logró 71 

diputados entre el PP y Vox, mientras la 

izquierda en su conjunto sólo sumó 38… 

En Francia, el 19 de junio, la alianza 

de centro del presidente Emmanuel 

Macron, perdió la mayoría absoluta 

en el Parlamento, ante el progreso del 

frente de izquierdas y el auge 

espectacular de la extrema derecha en 

las elecciones legislativas. La alianza 

¡Juntos! de Macron obtendría entre 

230 y 245 escaños en la Asamblea 

(cámara baja), la Nueva Unión 

Popular Ecológica y Sociales (Nupes, 

izquierda) entre 150 y 160 y la 

Agrupación Nacional (extrema 

derecha), de 85 a 90. Para contar con 

mayoría absoluta se requieren 289 

escaños. Y el 6 de julio, Francia 

anunció un cambio histórico en pos de 

recuperar la soberanía energética: la 

nacionalización total de la energía 

eléctrica, que en este caso está 

gestionada por el empresa Electricidad 

de Francia (EDF)… En Gran Bretaña, 

finalmente, el 6 de julio, Boris 

Johnson presentó su dimisión como 

líder del Partido conservador, con lo 

que también será reemplazado como 

primer ministro del Reino Unido. Dijo 

que se siente "inmensamente orgulloso" 

por los logros de su Gobierno, como el 

Brexit, la crisis de la pandemia y hacer 

frente a la agresión rusa en Ucrania… En 

relación a la guerra Rusia-Ucranía, el 

conflicto sigue escalando, ahora con el 

control de Rusia de toda la región de 

la denominada República de Lugansk 

e intensifican la campaña en Donietsk. 

El 18 de junio, en el Foro Económico 

Internacional de San Petersburgo 

Vladimir Putin aseguró que Rusia es 

un país poderoso y moderno, y que el 

orden mundial unipolar ha finalizado, 

pese los intentos de conservarlo por 

cualquier medio. Enfatizó que la 

diversidad de civilizaciones del 

planeta y la riqueza de culturas son 

difíciles de combinar con patrones, ya 

sean políticos o de otro tipo. El 12, al 

continuar con la ayuda de Occidente a 

Ucrania, Estados Unidos y el Banco 

Mundial anunciaron que entregarán 

mil 700 millones de dólares para 

pagar los salarios de sus trabajadores 

de la salud y proveer otros servicios 

esenciales, y las naciones de la Unión 

Europea (UE) aprobaron una nueva 

asistencia por mil millones de euros. 

Desafortunadamente no hay visos aún de 

que termine la guerra e invasión de 

Rusia a Ucrania que cuenta con el apoyo 

de la OTAN y la Unión Europea que le 

suministran armas e imponen sanciones 

económicas a Rusia…  

En Madrid, España, el 29 de junio, la 

Organización del Tratado del 

Atlántico Norte (OTAN) aprobó 

la hoja de ruta, o Concepto 

Estratégico para la próxima década, 

en la que señala a Rusia como 

una amenaza significativa y directa, a 

China como un desafío sistémico que 

utiliza herramientas híbridas y 

cibernéticas maliciosas, y, por primera 

vez, califica 

de amenaza la instrumentalización de 

la migración. La OTAN está integrado 

por 30 naciones: Estados Unidos, 

Canadá, Alemania, Portugal, España, 

Reino Unido, Italia, Bélgica, Albania, 

Dinamarca, Francia, Estonia, Croacia, 

Grecia, Islandia, Noruega, Países Bajos, 

Bulgaria, Rumania, República Checa, 

Hungría, Letonia, Turquía, Lituania, 

Luxemburgo, Montenegro, Macedonia 

del Norte, Polonia, Eslovaquia y 

Eslovenia. En respuesta, el presidente 

Vladimir Putin afirmó que a Rusia no 

le preocupa el eventual ingreso de 

Finlandia y Suecia a la OTAN, pero 

añadió que responderá de modo 

simétrico si la alianza noratlántica 

instala tropas y armamento en estos 

países… 

China presentó el 17 de junio, su  
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……….tercer portaviones, el más 

grande y moderno de la flota, que 

marca un hito mayor en su progreso 

militar. La exhibición coincide con un 

momento de tensión entre Pekín y 

Washington por el estatuto de Taiwán, 

la isla de 24 millones de habitantes 

gobernada de forma autónoma y 

democrática, pero que el gigante asiático 

considera su territorio. China criticó el 

6 de julio a Estados Unidos y la 

Organización del Tratado del 

Atlántico Norte (OTAN). El vocero de 

la cancillería china, Zhao Lijian, 

señaló que el llamado orden 

internacional basado en normas es en 

realidad una norma familiar 

elaborada por un puñado de países 

para servir a los intereses de Estados 

Unidos. Washington observa las reglas 

internacionales según le conviene, 

destacó Zhao, y añadió que la 

OTAN debe abandonar su fe ciega en el 

poderío militar…  

El 1 de julio, Hong Kong conmemoró el 

25 aniversario de su regreso a soberanía 

china tras su largo periplo como colonia 

británica, y lo hizo con una visita 

relámpago del presidente de China, Xi 

Jinping, realizada entre fuertes 

medidas de seguridad, desplegadas. 

Este 1 de julio, que también marcó la 

mitad del camino de Hong Kong según 

la promesa de 50 años de Pekín de 

mantener sus libertades liberales 

después de la entrega, los hongkoneses 

se despertaron con la garantía de Xi de 

que el modelo de gobierno de “un país, 

dos sistemas” no cambiará hasta que 

llegue el momento… El 29 de junio, 

Estados Unidos dijo 

estar decepcionado con las 

negociaciones indirectas con Irán, 

iniciadas, donde no se hizo ningún 

progreso para volver al regreso al 

acuerdo nuclear de 2015. El 9 de julio, 

Irán informó de nuevos progresos 

técnicos en procesos de 

enriquecimiento de uranio, que 

permiten avanzar en el desarrollo de 

su programa nuclear. El 17, Irán 

acusó a Estados Unidos de atizar las 

tensiones en Medio Oriente, un día 

después de que el presidente 

estadounidense, Joe Biden, concluyó 

su gira por la región. En una alusión a 

Irán, Biden declaró ante una audiencia 

de líderes árabes que Estados Unidos 

no tolerará que un país intente dominar a 

otro en la región mediante la 

acumulación militar, la incursión y/o las 

amenazas… En Japón, el 8 de julio, el 

ex primer ministro Shinzo Abe falleció 

tras recibir 2 disparos de 

escopeta durante un acto electoral en 

Nara, centro del país. Abe dejó el cargo 

de primer ministro por motivos de 

salud en septiembre de 2020, tras 

convertirse en el político japonés más 

duradero en el puesto. El asesinato de 

Shinzo Abe provocó conmoción y 

estupor en la comunidad internacional 

…  

En relación a Palestina, el 17 de junio, 

3 palestinos murieron en 

enfrentamientos violentos con el 

Ejército israelí en el campo de 

refugiados de Yenín, al norte de 

Cisjordania ocupada. El 24, la 

Organización de Naciones Unidas 

(ONU) afirmó que la periodista 

palestino-estadounidense Shireen Abu 

Akleh, murió baleada el mes pasado 

en Jerusalén por las fuerzas israelíes, 

aunque las autoridades de Israel negaron 

la validez a ese informe y aseguraron 

que resultaba imposible determinar el 

origen del disparo. El 30, decenas de 

palestinos y 3 israelíes resultaron 

heridos en enfrentamientos con las 

fuerzas de seguridad de Israel tras la 

llegada de decenas de colonos a la 

Tumba de José, situada en los 

alrededores de la localidad cisjordana de 

Nablus. El 1 de julio, más de 90 

palestinos resultaron heridos en 

enfrentamientos con soldados israelíes 

en la aldea de Kafr Qaddum, en 

Cisjordania ocupada, informó la 

Media Luna Roja. En tanto, el 

movimiento islamista Hamas dio la 

bienvenida a un informe de la 

Organización de Naciones Unidas 

(ONU) que pide el fin inmediato del 

bloqueo que Israel impuso a la franja 

de Gaza desde 2007. La ONU indicó 

que el bloqueo de Gaza debe 

suspenderse por completo de 

conformidad con la Resolución 1860 del 

Consejo de Seguridad de la ONU… 

Respecto a Israel, el 2 de julio, un día 

después de entrar en funciones, el 

primer ministro Yair Lapid alertó en 

su discurso que Israel “sabe cómo 

usar su fuerza contra cualquier 

amenaza y contra cualquier enemigo. 

El 13, Joe Biden en Israel, declaró un 

vínculo hasta la médula entre 

Washington y Tel Aviv y reiterando su 

apoyo a la solución de 2 estados en el 

conflicto palestino-israelí. El 14, 

Estados Unidos e Israel firmaron un 

nuevo pacto de seguridad que 

refuerza un frente común contra Irán, 

y el presidente Joe Biden señaló que 

Estados Unidos no esperará 

eternamente que Irán regrese a un 

acuerdo nuclear firmado en 2015, el 

cual su antecesor Donald Trump 

abandonó unilateralmente 3 años 

después… Y bueno, como alrededor de 

cada 30 días, al despedirnos con la 

presente entrega de El Activista 

Regional, agradeciendo la atención, 

opiniones, críticas y sugerencias de 

nuestros queridos lectores, 

compañeros y amigos, concluimos la 

entrega del Re…cuento Político, con el 

resumen de los que consideramos, los 

principales acontecimientos 

económicos, sociales y políticos del 

diario acontecer de México y el 

extranjero. Y, desde ahora, invitamos 

a seguirnos en el número 257 en 

agosto próximo, mientras seguimos 

valorando la posibilidad de suspender 

nuestro trabajo editorial para 

potenciar otras actividades que nos 

están quitando tiempo. Abrazos 

fraternales.

Fotografías de portada, contraportada e interiores, tomadas de los periódicos: La Jornada, La Crónica, Impacto el Diario, Milenio 

Diario, El Universal y archivo de El Activista Regional. La portada fue tomada de Infobae.com 

 



 

El Activista Regional 

Revista  de  Información y  Educación  Política  del  Comité  Regional  Primer   Centenario 

Año 23, Número 256                                                                                          Julio de 2022 

Increpan familiares al titular 

de la Sedena: "dónde están 

los desaparecidos" 
En una ceremonia por la apertura de los archivos de la Guerra sucia, Luis Crescencio Sandoval 

anunció que militares que participaron en la "guerra sucia" serán incluidos en el Monumento a 

los caídos de las Fuerzas Armadas. 

 


